
КРЕМЛЬ Владимир Путин
дал старт поставкам
электроэнергии в Крым
по второй нитке 

Мост надежды

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин в режиме видеоконферен-
ции дал команду на запуск второй нитки энергомоста из 
Краснодарского края в Крым. Третья и четвертая долж-
ны быть запущены к лету, в апреле—мае.

Крым был обесточен в ночь на 22 ноября в результате 
подрыва опор ЛЭП, идущих с Украины. На полуострове 
ввели режим ЧС. Старт поставкам электроэнергии по 
первой нитке глава государства дал 2 декабря, лично 
приехав в Симферополь. Крымская энергосистема стала 
работать в синхронном режиме и в единой энергосисте-
ме России.

Первоначально запуск второй нитки был запланиро-
ван на срок до 20 декабря, но позже министр энергетики 
Александр Новак сообщил, что это произойдет раньше. 

«Хочу вас всех поблагодарить за ударные темпы той 
работы, которая была выполнена в самые короткие сро-
ки и, надеюсь, что с должным качеством», — сказал пре-
зидент. «Знаю, что предстоит еще наладка оборудования, 
но исхожу из того, что если и будут возникать 
какие-то проблемы, то они будут быстро устра-
няться», — подчеркнул он.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Юрий Трутнев о новых городах на Дальнем Востоке, 
ценах на авиабилеты и росте зарплаты 

Найти гектар под солнцем

3D-принтер творит 

чудеса. Уже напечата-

ли ухо из клеток телен-

ка. Теперь не создать 

ли живого бронтозав-

ра из клеток его иско-

паемого скелета?

Татьяна Голикова:
С учетом уроков 2015 года
российская экономика
способна спокойно
пройти 2016 год
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БЕЗОПАСНОСТЬ В перестрелке
в клубе убиты двое 
и ранены восемь человек

Разоружен, 
но очень опасен

Михаил Фалалеев

НАСТОЯЩИЙ бой длился поздним вечером почти пять 
минут в центре Москвы в кафе-баре  Elements, что на 
улице Рочдельской. Палили в упор из пистолетов друг в 
друга десяток парней. Итоги перестрелки — как в боеви-
ках про гангстерские войны в эпоху «сухого закона» в 
США: двое убиты — умерли от ран в «Скорой помощи», 
восемь человек — ранены, двое из них тяжело. 

 Все можно было бы списать на пусть уже и редкую в 
наши времена, но заурядную бандитскую «разборку», 
если бы не один нюанс: в перестрелке участвовали со-
трудники некой частной охранной организации. Свиде-
тели утверждают, что двое убитых были в специфиче-
ской униформе «ЧОПа». Неужели история повторяется: 
охранные структуры вновь становятся легализирован-
ными боевыми подразделениями криминала и крупного 
бизнеса? Ведь совсем недавно — всего два года назад — 
была, казалось, завершена работа над пакетом так назы-
ваемого охранного законодательства. Его главный смысл 
— переделать ЧОПы из бандитских формирова-
ний «лихих 90-х» в настоящий резерв правоох-
ранителей на все случаи жизни. 

2

7

Финансы В России начинается выпуск первой национальной 
платежной карты «Мир»

«Мир» на карте России

Александра Воздвиженская, 
Ярослав Николаев

Б
анк России и Нацио-
нальная система пла-
тежных карт (НСПК) 
объявили о начале вы-
пуска карт националь-

ной платежной системы «Мир». 
Первыми ее смогут получить 
пенсионеры и бюджетники, а во 
второй половине 2016 года — все 
остальные россияне.

С помощью карты можно бу-
дет получать пенсии и зарплату, 
вносить и снимать наличные в 
банкоматах, оплачивать товары 
и услуги в магазинах и в Интер-
нете, а также переводить деньги с 
одной карты на другую.

Выпуск карт системы «Мир»  
обеспечит финансовый сувере-
нитет страны, ведь их работа не 
будет зависеть от международ-
ных платежных систем Visa и 
MasterCard. По сути «Мир» — это 
их аналог, полностью созданный 
и работающий в России.

Как поясняла зампред Цен-
тробанка РФ Ольга Скоробогато-
ва, в системе новой карты будут 
параллельно действовать два 
приложения. Одно из них — рос-
сийское, второе — международ-
ной платежной системы, что по-
зволит в будущем использовать 
«Мир» при оплате покупок за ру-
бежом. Запуск кобейджинговых 
(партнерских) программ запла-
нирован на 2016 год.

Национальной платежной 
картой можно будет расплачи-
ваться и в странах Евразийского 
экономического союза — Бело-
руссии, Казахстане, Киргизии, 
как только эмиссия карты станет 
повсеместной на территории 
России. Работать в партнерстве с 
НСПК и ЦБ также планирует Ар-
мения, у которой есть своя наци-
ональная платежная система. 

Кроме того, расплатиться кар-
той «Мир» можно будет и на тер-
ритории Вьетнама, с которым 
страны союза подписали договор 
о создании зоны свободной тор-
говли. Не исключено, что будет 
вестись сотрудничество со стра-
нами БРИКС (Бразилия, Индия, 
Китай и ЮАР), подчеркивал ра-

нее генеральный директор НСПК 
Владимир Комлев. 

По словам Ольги Скоробога-
товой, одна из целей эмиссии 
карты «Мир» — возможность рас-
плачиваться ею в Крыму, причем 
не только для тех, кто приезжает 
сюда в отпуск, но и для самих жи-
телей полуострова.

 «В ближайшее время наши гра-
ждане в Крыму почувствуют себя 
уверенно и безопасно в этом пла-
не», — отмечает чиновник ЦБ. И 
еще. В ближайшее время будет 
проработана возможность распла-
чиваться картами «Мир» за проезд 
в общественном транспорте, до-
бавляет Ольга Скоробогатова.

Первыми банками-эмитента-
ми «Мира» стали Газпромбанк,  

МДМ Банк, Московский Инду-
стриальный банк, Российский 
национальный коммерческий 
банк, «Россия», Связь-Банк и 
СМП Банк. Эти кредитные орга-
низации уже успешно завершили 
тестирование  работоспособно-
сти карт и готовы открыть свою 
банкоматную сеть для приема 
свежего «пластика».

Вторая группа из 21 банка — 
участника проекта также присту-
пила к тестированию карт и ско-
ро его завершит. Планируемый 
срок — до конца 2015 года. А в 
2016-м эти банки приступят к 
эмиссии национальных платеж-
ных карт. Всего в проек-
те участвуют 35 россий-
ских банков.
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Депутаты отме-
нили индекса-
цию работаю-
щим пенсионе-
рам

7
Дан старт 
серийному
производству
Lada Xray

8
Новый скандал 
в верхах укра-
инской власти

10
Москва ужесто-
чает требова-
ния к моторно-
му топливу

15
Андрей 
Кириленко 
наводит поря-
док в нашем 
баскетболе

ТЕХНОЛОГИИ

Австралийский доллар  51,2947
Азербайджанский манат  67,5145
Армянский драм**  14,6372
Белорусский рубль****  38,6013
Болгарский лев  39,9490
Бразильский реал  18,2682

Венгерский форинт**  24,6209
Вон Республики Корея***  59,9584
Датская крона  10,4722
Доллар США  70,8295
Евро  78,2312
Индийская рупия*  10,5692

Казахстанский тенге**  21,2874
Канадский доллар  51,6702
Киргизский сом**  91,9864
Китайский юань  10,9609
Молдавский лей*  36,0089
Новый туркменский манат  20,8322

Норвежская крона*  81,5116
Польский злотый  17,9175
Румынский лей  17,3525
СДР  98,6117
Сингапурский доллар  50,3265
Таджикский сомони  10,6840

Турецкая лира  23,7723
Узбекский сум***  25,9449
Украинская гривна*  29,8267
Фунт стерлингов  107,3209
Чешская крона*  28,9112
Шведская крона*  83,6655

Швейцарский франк  72,1572
Южноафриканский рэнд*  47,1072
Японская иена**  58,6119

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.12.15 
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ДОКУМЕНТЫ
В НОМЕРЕ
Минимальный размер оплаты 
труда с 1 января 2016 года уста-
навливается в сумме 
6 204 рублей в месяц                            
— стр. 12

В десятки раз снижены штрафы 
для дальнобойщиков за неупла-
ту сборов в системе «Платон»         
— стр. 12

Конституционный Суд  может при-
знавать неправосудными реше-
ния ЕСПЧ, если те нарушают 
верховенство Конституции РФ         
— стр. 12

Татьяна Смольякова 

П
ожалуй, ни в одном 
регионе страны не 
произошло в этом 
году столько собы-
т и й ,  с к о л ь к о  н а 

Дальнем Востоке. Причем, мно-
гие из них отнюдь не местного 
значения.  Здесь  создаются 
исключительные условия для 
бизнеса и жизни. В воздухе – 
предчувствие «золотой лихорад-
ки».

С подробностями для «Рос-
сийской газеты» – вице-премьер 
– полномочный представитель 
Президента РФ в Дальневосточ-
ном федеральном округе Юрий 
Трутнев.

Юрий Петрович, самая обсужда-
емая в народе тема последних ме-

сяцев – это бесплатный дальнево-
сточный гектар. На сайте, где 
идет пробный отбор участков, 
уже зарегистрировались больше 
30 тысяч человек. Кого больше 
это интересует – местных жите-
лей или из других регионов?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Больше местных. Но 
это пока тестовый режим. Реаль-
ную картину мы получим тогда, 
когда начнем выделять участки, 
с мая будущего года. 

Полная статистика получится 
после того, как мы сделаем выде-
ление участков возможным для 
всех жителей России. Думаю, 
надо вводить закон постепенно. 
Сначала создать полигоны для 
апробирования. Затем в течение 
какого-то срока, например, трех 
месяцев распределять участки 
только среди местных жителей, 
из уважения к ним. В Хабаров-

ском крае – для хабаровчан и так 
далее. А дальше открыть ворота 
полностью для всех граждан 
страны.

Хотя дальневосточный земель-
ный проект очень многим инте-
ресен, но не все готовы бросить-
ся в него с головой. Особенно, 
если думать о переезде.

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Бросаться-то никуда 
не надо. Давайте попробуем ра-
зобраться по порядку. Если мы 
говорим о жителях Дальнего Вос-
тока, то первое – они Дальний 
Восток хорошо знают. У них есть 
любимые места, они понимают, 
где и чем они хотели бы зани-
маться, где бы они хотели жить. 

Для них это гораздо более по-

нятный сервис. При этом планы у 
всех совершенно разные. Я со 
многими людьми говорил, зада-
вал вопрос: как вам это, интере-
сно? У всех свои идеи. Совпадений 
нет ни в одном случае. 

Мне кажется, это замечатель-
но. Странно было бы, если бы мы в 
Москве придумывали, как люди 
там будут жить. 

Каждый человек определяет 
свою судьбу и здесь самое глав-
ное, мне кажется, просто актив-
ность человека, его интерес к 
тому, чтобы что-то делать на зем-
ле, его интерес к тому, чтобы дети 
его хорошо жили. Если такая ак-
тивность есть, то земля в любом 
случае – мощный фактор эконо-
мического развития. Без земли 
ничего невозможно сде-
лать в предпринима-
тельстве.
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Акцент

 Решат 100 семей жить 
на «дальневосточных гекта-
рах» в одном месте, им прове-
дут дорогу, электричество 

СПОРТ

Софья 
Великая
названа 
«Лучшей 
спортсмен-
кой» России
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ПРЕССА Подписаться
на «Российскую газету»
можно онлайн

Не выходя 
из дома

Татьяна Шадрина

МИНКОМСВЯЗЬ и Почта России запустили специаль-
ную страницу для подписки на периодические печатные 
издания.

Теперь, чтобы подписаться на «Российскую газету», 
на журнал «Родина» и «Российскую газету — Неделя», до-
статочно на этой страничке оформить заказ и оплатить 
его с помощью банковской карты (https://podpiska.
pochta.ru/publisher/90215).

Причем оформить доставку газеты можно не только 
себе, но и в подарок своим родственникам и близким.

На онлайн-подпи-
ску распространя-
ются все скидки, за 
исключением льгот, 
требующих подтвер-
ждения подлинности 
документов подпис-
чика. Главное, по-
средников стано-
виться меньше, и 
цена газеты будет 
приемлемой. 

В минкомсвязи 
рассчитывают, что 
тех, кто читает бу-
мажную прессу, станет, больше. «Аудитория российско-
го сегмента Интернета за год увеличилась и составляет 
77 миллионов человек. Все они являются потенциальны-
ми пользователями подписного онлайн-агентства», — 
надеется глава минкомсвязи Николай Никифоров.

Еще подписаться мгновенно на «Российскую газету», 
оплатить любым удобным способом и более подробно 
узнать обо всех проектах издания можно и на сайте «РГ»: 
http://www.rg.ru/subscription.html. Там есть специальные 
предложения для студентов, преподавателей. Есть воз-
можность оформить подарочную карту на подписку. Ее 
получатель лишь активирует оплаченную подписку и 
выбирает удобный адрес доставки «РГ». Кроме того, 
можно еще получать и «Библиотечку «РГ». Это сборник 
новейших официальных документов, комментариев и 
разъяснений к ним.

На онлайн-подпи-
ску на газеты и жур-
налы распространя-
ются все скидки, 
которые есть у тра-
диционных агентств 

САММИТ Дмитрий Медведев принял участие во встрече глав правительств ШОС

По примеру Шанхая
Владимир Кузьмин,
Чжэнчжоу—Ханчжоу

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Медведев принял 
участие в заседании глав 

правительств стран — участниц 
Шанхайской организации со-
трудничества (ШОС).

Делегации членов и наблюда-
телей ШОС собрались в китай-
ском Чжэнчжоу, чтобы обсудить 
перспективы регионального вза-
имодействия с учетом тех задач, 
которые лидеры государств по-
ставили в ходе своего саммита 
летом этого года в Уфе. «Ситуа-
ция в политической сфере и в 
экономике достаточно сложная и 
запутанная, — охарактеризовал 
складывающуюся в мире ситуа-
цию глава российского кабмина. 
— Усиливается глубинная тран-
сформация современной систе-
мы международных отношений. 
Ее отличительные проявления — 
становление полицентричного 
миропорядка, укрепление азиат-
ского вектора глобального раз-
вития и рост взаимозависимости 
государств».

Прежде всего, всех беспокоят 
экономические проблемы миро-
вого масштаба: снижаются инди-
каторы международной торгов-
ли, инвестиционная активность. 
« С и т уа ц и я  д о п ол н и тел ь н о 
осложняется попытками расша-
тать сложившуюся архитектуру 
международных торговых отно-
шений, спровоцировать фраг-
ментацию мировых экономиче-
ских отношений, мирового эко-
номического ландшафта, в том 
числе путем создания так назы-
ваемых эксклюзивных отноше-
ний, включая создание всякого 
рода партнерств», — подчеркнул 
Медведев. Он прямо указал на 
Транстихоокеанское партнерст-
во, против которого Россия не 
выступает. 

— Но мы хотели бы понимать, 
что будет происходить в мировой 
торговле, какова судьба Всемир-
ной торговой организации, куда 
все мы вступали и где существу-
ют единые универсальные пра-
вила регулирования, — указал 
российский премьер. — Это ис-
ключительно важно для того, 
чтобы мы жили в предсказуемом 
мире, чтобы в этом мире сущест-
вовали единые правила поведе-
ния в экономической сфере.

Экономические проблемы 
усугубляются существующими 
вызовами в сфере безопасности. 
Самой тяжелой угрозой стал 
международный терроризм. С 
точки зрения ШОС тревогу вы-
зывает ситуация в Афганистане, 
где и так немало проблем, а сей-
час туда пытается пробраться 
« И с л а м с к о е  го суда р ст в о » . 
«Шанхайская организация вы-
ступает за наращивание сов-
местной борьбы мирового сооб-
щества с террористическими 
группировками в соответствии с 
резолюциями Совета Безопа-
сности», — заявил Дмитрий Мед-
ведев.

— Сегодня всем очевидно, что 
безопасность неделима, невоз-
можно обеспечить собственное 
спокойствие, не заботясь о благо-
получии других, прежде всего со-
седей, — напомнил российский 
премьер. — Отделиться невоз-
можно никоим образом. Уверен, 
что критерий неделимости в рав-
ной степени применим и к соци-
ально-экономическому разви-
тию. Шанхайская организация 
аккумулировала значительный 
экономический потенциал, кото-
рый существенно будет расши-
рен после присоединения Индии 
и Пакистана, в перспективе дру-
гих государств. Главное — создать 
все условия для соответствую-
щей практической работы.

Россия выступала и выступа-
ет за продвижение именно взаи-
мовыгодного сотрудничества, за 
связь интеграционных проектов. 
Это касается и развития китай-
ской инициативы экономическо-
го пояса «Шелкового пути» в 
связке с Евразийским экономи-
ческим союзом (ЕАЭС). Для на-
чала Москва предлагает начать 
консультации по линии ЕАЭС и 

ШОС с привлечением вступаю-
щих в организацию государств, 
со странами Ассоциации госу-
дарств Юго-Восточной Азии по 
формированию возможных эко-
номических партнерств на прин-
ципах равноправия и учета вза-
имных интересов. «Прежде всего 
нужно было бы сосредоточиться 
на вопросах защиты капиталь-
ных вложений, оптимизации 
процедур движения товаров че-
рез границы, совместной выра-
ботки технических стандартов 
для продукции следующего тех-
нологического поколения, на 
взаимном открытии доступа на 
рынки услуг и капиталов», — счи-
тает Дмитрий Медведев.

Направление, на котором 
странам ШОС необходимо сфо-
кусироваться, — транспортная 
инфраструктура. Премьер Госсо-
вета КНР Ли Кэцян тоже призвал 
страны ШОС создать единую 
транспортную сеть на евразий-
ском континенте с узлом в Цен-
трально-Азиатском регионе и 

провести переговоры по налажи-
ванию расчетов в национальных 
валютах. «Мы уже подписали со-
глашение о создании благоприят-
ных условий для международных 
автомобильных перевозок. Сей-
час прорабатывается программа 
скоординированного развития 
автомобильных дорог», — сказал 
Кэцян.

После саммита ШОС премьер-
министр России перелетел в ки-
тайский Учжэнь, где сегодня 
пройдет вторая Всемирная кон-
ференция по управлению Интер-
нетом, на которой глава россий-
ского правительства выступит с 
речью, а после пообщается с 
представителями крупнейших 
российских и китайских IT-ком-
паний.

А вчера в Учжэне Дмитрий 
Медведев провел переговоры с 
председателем КНР Си Цзиньпи-
ном. «Завтра пройдет интере-
сный форум, посвященный Ин-
тернету. Это действительно акту-
альная повестка дня для всех 
стран», — считает глава кабмина 
России. Он напомнил, что в Пеки-
не пройдет юбилейная встреча 
глав правительств России и Ки-
тая, в рамках которой может быть 
подписан ряд важных докумен-
тов. «В настоящее время считаю, 
что мы находимся на очень высо-
кой точке российско-китайских 
отношений», — отметил премьер.

Председатель КНР выразил 
уверенность, что и визит Медве-
дева будет плодотворным. «В 
этом году поддерживаем высо-
кий уровень развития китайско-
российских отношений всеобъ-
емлющего партнерства и страте-
гического взаимодействия. До-
стигнуты успехи по сотрудниче-
ству в разных сферах», — заявил 
председатель Си Цзиньпин.

Мост надежды

«Нам нужно решать 
следующие задачи, ко-
торые перед нами сто-

ят, а именно к лету, точнее, где-то 
в апреле, в крайнем случае в мае, 
нужно будет обеспечить еще две 
энергетические цепи на Крым-
ский полуостров с тем, чтобы 
дать на Крым не менее 800 мега-
ватт. Это закроет вообще все по-
требности Крыма», — продолжил 
Владимир Путин.

«Нужно, безусловно, зани-
маться, не снижая темпов, строи-
тельством собственной генера-
ции в Крыму с тем, чтобы не толь-
ко обеспечить сегодняшних дей-
ствующих потребителей, быт 
граждан и предприятия Крыма, 
но и с тем, чтобы создать заделы 
на будущее, заделы для будущего 
развития экономики полуостро-
ва», — напомнил задачи глава го-
сударства.

При этом планы электроэнер-
гетиков и сетевиков должны 
быть сопряжены с усилиями и 
федерального правительства по 
развитию экономики Крыма, и 
правительства Крыма и Севасто-
поля. «Надеюсь, что вы все вме-
сте выполните эту задачу и сдела-
ете это в нужные сроки», — отме-
тил президент.

Владимир Путин также побла-
годарил крымчан за терпение, 
доверие, мужество, выдержку и 
сдержанность.

«Сегодня вводится новейшая 
подстанция «Кафа», 220 кило-
вольт», — доложил глава минэ-
нерго Александр Новак со строй-
площадки в Феодосии. «Эта под-
станция была построена в рекор-
дные сроки — в течение полутора 
лет при нормативном сроке — 2,5 
года», — подчеркнул он.

«Также дополнительно были 
проложены четыре нитки ка-
бельного перехода через Керчен-
ский пролив, которые также под 
напряжением 220 киловольт бу-
дут давать перетоки мощности на 
Крымский полуостров», — про-
должил министр. «Кроме этого, 

дополнительно построены и се-
годня будут введены в работу 122 
километра линий электропереда-
чи от пункта перехода до под-
станции «Кафа». Как и ранее мы 
вам докладывали, при запуске 
первой цепи была введена под-
станция «Тамань», 220 кило-
вольт», — напомнил он.

Вторая цепь энергомоста по-
зволит передавать дополнитель-
но мощности в 200 мегаватт в 
крымскую энергосистему, сум-
марно с первой ниткой — 400 ме-
гаватт, а с учетом собственной ге-
нерации и перетока общие воз-
можности и мощности энергоси-
стемы составят примерно 1000 
мегаватт. Это от 80 до 100 про-
центов от потребности полуо-
строва.

Ввод второй линии энергомо-
ста помимо жилого фонда позво-
лит начать запитывать и про-
мышленные предприятия, что 
дает возможность продолжать 
развивать экономику Крыма, за-
ключил Александр Новак.

После видеоконференции с 
Феодосией Владимир Путин 
провел переговоры с белорус-
ским президентом Александром 
Лукашенко в Большом Кремлев-
ском дворце. Беседа продолжа-
лась несколько часов. Путин по-
здравил коллегу с победой на 
выборах и подчеркнул стратеги-
ческий характер отношений 
двух стран. «Не осталось ни од-
ного вопроса, по которому мы 
бы ни договорились», — подыто-
жил Лукашенко. Правда, по его 
словам, есть пара вопросов, ко-
торые будут доработаны в тече-
ние недели. «У нас нет закрытых 
тем для обсуждения, мы абсо-
лютно доверяем друг другу», — 
подчеркнул президент Белорус-
сии.

На следующей неделе, 21 де-
кабря, состоится саммит ОДКБ, и 
лидеры сосредоточились на во-
просах обеспечения безопасно-
сти и стабильности на внешних 
рубежах, совместной борьбы с 

терроризмом. Много внимания 
уделили торгово-экономическо-
му сотрудничеству. Компании 
двух стран все активнее прибега-
ют к расчетам в нацвалютах — 
примерно 86 процентов от обще-
го объема торговли. В числе при-
оритетных задач — согласованная 
политика в сфере импортозаме-
щения.

Говорили и о Союзном госу-
дарстве, и о ЕАЭС. «Россия и Бе-
лоруссия проводят согласован-
ную внешнюю политику на ме-
ждународной арене», — оценил 
Путин, отметив близость пози-
ций по урегулированию украин-
ского кризиса и борьбе с между-
народным терроризмом в Си-
рии. «У нас нет абсолютно расхо-
ждений по этим вопросам», — 
подтвердил Лукашенко. Услови-
лись также активно развивать 
военно-техническое сотрудни-
чество. Кроме того, Лукашенко 
пригласил Владимира Путина в 
Белоруссию с официальным ви-
зитом.

Переговоры Владимира Путина 
и Александра Лукашенко проходили 
в Большом Кремлевском дворце.

ШОС аккумулировала значитель-
ный экономический потенциал, 
уверен Дмитрий Медведев.

Акцент

 Вторая цепь энергомоста 
позволит передавать
дополнительные мощности 
в крымскую энергосистему 
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Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Закон о нуждаемости
Вчера Государственная Дума 

приняла в окончательном тре-
тьем чтении так называемый за-
кон о нуждаемости. О необходи-
мости оказывать социальную 
помощь не столько по категори-
ям, сколько по принципу нужда-
емости человека, говорили дав-
но. В Послании Федеральному 
Собранию президент особенно 
подчеркнул, что реализация та-
кого подхода при ограниченно-
сти бюджетных средств повы-
сит эффективность социальной 
политики.

Предложенный правительст-
вом законопроект — шаг в этом 
направлении, хотя считать его 
достаточным, безусловно, не-
возможно. Так, например, не на-
шли в нем решения давно ста-
вившиеся вопросы по пятидеся-
тирублевым пособиям, которые 
выплачиваются женщинам по 
уходу за ребенком в возрасте от 
1,5 до 3 лет. Было бы целесоо-
бразно увеличить размер этих 
пособий, но платить их только 
тем, кто реально в них нуждает-
ся. Аналогичная ситуация с по-
собиями по погребению, размер 
которых на сегодня одинаков 
для всех и составляет 5277 ру-
блей.

Вместе с тем принятый нами 
законопроект предоставляет 
региональным властям право 
ввести критерии нуждаемости 
при определении мер социаль-
ной поддержки. В этой связи 
подчеркну следующие важные 
обстоятельства.

Во-первых, это именно пра-
во, а не обязанность. Закон 
вступит в силу с 1 января 2016 
года, но субъекты Федерации 
могут ввести свои критерии по-
зже, когда сочтут это необходи-
мым. И, наверное, в случае их 
введения было бы целесообраз-
но предварительно провести их 
обсуждение с представителями 
профессиональных союзов, 
массовых общественных орга-
низаций, чтобы выработанные 
критерии были справедливыми 
и понятными для всех.

Во-вторых, еще на этапе ну-
левого чтения нам удалось 
исключить предлагавшуюся 
правительством норму, отме-
нявшую действие части 2 статьи 
153 известного 122-го закона о 
монетизации льгот, в которой 
говорилось, что не допускается 
сокращение социальных и фи-
нансовых гарантий отдельным 
категориям граждан по сравне-
нию с 31 декабря 2004 года. Мы 
считаем, что те категории, для 
которых социальные льготы 
были установлены 122-м зако-
ном, должны сохранить их даже 
при отсутствии нуждаемости. 
Например, нецелесообразно 
вводить критерии нуждаемости 
для тружеников тыла, самым 
младшим из которых уже 82 
года. Они справедливо воспри-
нимают предоставляемую им 
социальную поддержку не как 
помощь, а как оценку государст-
вом их заслуг перед Отечеством. 
То же самое касается жертв по-
литических репрессий и ветера-
нов труда, которым льготы были 
установлены ранее.

В-третьих, при подготовке 
законопроекта ко второму чте-
нию в него была включена очень 
важная норма, в соответствии с 
которой при формировании 
бюджетов субъектов Федерации 
средства, высвобождающиеся в 
связи с введением критериев 
нуждаемости, направляются 
прежде всего на социальную 
поддержку граждан, а не на 
иные цели.

В-четвертых, несмотря на то, 
что определение критериев от-
несено к компетенции регио-
нов, очевидно, что на федераль-
ном уровне необходимо задать 
определенные стандарты. Имен-
но поэтому Госдума во втором 
чтении закона приняла поправ-
ку о том, что методическое 
обеспечение оценки нуждаемо-
сти будет осуществляться феде-
ральным органом исполнитель-
ной власти, реализующим госу-
дарственную политику в сфере 
социальной защиты населения, 
то есть министерством труда.

Еще раз хотел бы призвать 
коллег—региональных депута-
тов, работая с критериями ну-
ждаемости, избегать ошибок, 
допущенных в свое время пра-
вительством при принятии 122-
го закона. Такие критерии долж-
ны быть разработаны с широ-
ким участием общественности, 
люди должны знать о принимае-
мых мерах заранее и осознавать 
справедливость этих мер.
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ВИЗИТ Владимир Путин
обсудил с госсекретарем
США предложения США
по Сирии

Развязки 
по Дамаску

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин встретился с гла-
вой МИД Сергеем Лавровым и госсекретарем США Джо-
ном Керри в Кремле. Переговоры продолжались несколь-
ко часов — дольше запланированного — и затянулись до 
позднего вечера.

Также на встрече присутствовали помощник прези-
дента РФ Юрий Ушаков, директор департамента Север-
ной Америки МИД России Георгий Борисенко; заме-
ститель госсекретаря США Виктория Нуланд, спецпо-
мощник президента США по делам России Селеста Уол-
ландер, Чрезвычайный и Полномочный Посол США в 
РФ Джон Теффт.

Перед тем как приехать в Кремль, Лавров и Керри 
провели долгие переговоры. На повестке — урегулиро-
вание конфликта в Сирии, перспективы объединения 
усилий по борьбе с международным терроризмом и 
ситуация на Украи-
не.

Госсекретарь 
США уже был в Рос-
сии в мае, и Влади-
мир Путин также 
принимал его в со-
чинской резиден-
ции — после перего-
воров госсекретаря 
с главой МИД Рос-
сии. Встреча тогда 
продлилась более 
четырех часов.

«Уважаемый го-
сподин госсекре-
тарь, мы видим, 
сколько усилий вы 
прилагаете для уре-
гулирования ряда 
острых проблем, не 
успеваем следить за вашими перемещениями. Вам 
нужно выспаться, я вижу», — обратился Путин к Керри.

«Вы знаете, что мы вместе с вами ищем развязки на-
иболее острых кризисов», — продолжил российский 
президент. «Знаю, что после нашей встречи в Париже 
американская сторона подготовила свое видение раз-
решения ряда проблем, в том числе и сирийского кри-
зиса, — заметил он. — И сегодня у вас состоялись обстоя-
тельные переговоры в Министерстве иностранных дел 
РФ».

«Министр Лавров мне сейчас доложил подробно и о 
ваших предложениях, и о некоторых вопросах, кото-
рые требуют дополнительного обсуждения. Очень рад 
возможности встретиться с вами и поговорить по все-
му этому комплексу», — сказал Путин.

Поблагодарив за гостеприимство, Керри вспомнил 
встречи лидеров США и России в Нью-Йорке и Пари-
же. «Как вы, так и президент Обама выразили привер-
женность тому, чтобы оказать содействие господину 
Лаврову и мне, нашим командам для того, чтобы выра-
ботать определенный подход по решению тех вопро-
сов, которые связаны с Украиной и Сирией», — сказал 
он.

«В том, что касается Сирии, как Вена-1, так и Вена-2 
— это действительно очень хорошее начало, и оно от-
крывает целый ряд возможностей», — считает госсе-
кретарь США. «Совершенно ясно, что и я, и господин 
Лавров согласны с тем, что вместе Россия и Соединен-
ные Штаты могут сделать многое для того, чтобы про-
двинуться вперед», — добавил он.

«С нетерпением ожидаю возможности обсудить эти 
вопросы», — признался Керри. «Большое спасибо за то, 
что вы уделили столько времени и так много думали о 
том, чтобы сделать наши усилия успешными», — доба-
вил он.

Переговоры 
Владимира Путина 
и Джона Керри
продолжались 
несколько часов — 
дольше запланиро-
ванного — 
и затянулись 
до позднего вечера





4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 декабря 2015 
среда №284 (6855)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ЗДОРОВЬЕ Построенный венграми 
фармзавод под Егорьевском 
20 лет выпускает препараты 
европейского качества

Как распрощаться 
с лекарственной 
иглой

Ирина Невинная

ИТОГИ первой Национальной 
премии «Приоритет-2015», по-
священной импортозамещению, 
были подведены 9 декабря. На 
торжественной церемонии на-
граждения лауреатов диплом в 
номинации «За успехи в локали-
зации бизнеса на российском 
рынке» вручен венгерской фар-
мацевтической компании «Геде-
он Рихтер». 

Согласно государственной 
программе «Фарма-2020», уже в 
ближайшие годы нам предстоит 
добиться независимости от им-
портных лекарств. Доля «своих» 
произведенных в России препа-
ратов из числа жизненно необ-
ходимых и важнейших должна 
достичь 90% уже к 2018 году. 
При этом задача очень непро-
стая: переход российских пред-
приятий на международные 
стандарты надлежащей произ-
водственной практики GMP тре-
бует глубокой модернизации 
действующих площадок и се-
рьезных инвестиций. 

Другой путь — локализация 
производства в нашей стране 
крупными международными 
фармкомпаниями. Но и здесь су-
ществуют сложности: «большая 
фарма» в большинстве случаев 
переносит на российские пло-
щадки лишь заключительный 
этап производства — расфасовку 
и упаковку уже готовых лекарст-
венных форм, которые по-преж-
нему ввозятся из-за рубежа. Та-
кой «половинчатый» подход к 
импортозамещению не решает 
проблему: удешевление препа-

ратов незначительное, зависи-
мость от импортных компонен-
тов по-прежнему велика. 

Не случайно в последнее вре-
мя российское правительство 
выпустило несколько норматив-
ных документов, кардинально 
меняющих правила игры на ле-
карственном рынке: зарубеж-
ных производителей фактически 
отстранили от участия в госза-
купках тех препаратов, которые 
уже производятся минимум на 
двух российских площадках. Для 
компаний, локализовавших упа-
ковку, сделано послабление: их 
продукция будет закупаться, но 
только в течение года. Фармбиз-
несу, таким образом, дан отчет-
ливый сигнал: хотите по-преж-
нему участвовать в госзаказе — 
обеспечьте глубокую локализа-
цию, в перспективе — полный 
цикл производства, включая 
синтез фармсубстанций.

На этом фоне опыт работы 
крупнейшего в Восточной и Цен-
тральной Европе производителя 
лекарств — компании «Гедеон 
Рихтер» — и показателен, и поу-
чителен. Уже почти 20 лет в Мо-
сковской области работает по-
строенный венграми фармацев-
тический завод «ГЕДЕОН РИХ-
ТЕР-РУС». На площадке под Его-
рьевском организован полный 
цикл производства высококаче-
ственных доступных по стоимо-
сти препаратов. К слову, по дан-
ным IMS Health, «Гедеон Рихтер» 
входит в ТОП-10 иностранных 
фармацевтических компаний, 
работающих на территории Рос-
сии.

«Мы работаем в России уже 
более 60 лет, — рассказал «РГ» 
Аттила Варади, полномочный 
представитель компании «Геде-
он Рихтер» в России. — Россия — 
наш стратегический партнер и 
ключевой регион для нашей ком-
пании, на ее долю приходится 
30% объема всех наших продаж. 
Именно поэтому в начале 90-х 
годов мы приняли решение о 
размещение одной из наших 
производственных площадок в 
вашей стране». 

Причем ни о каких половин-
чатых решениях речи не шло: 
фармзавод в Егорьевске стал 
полноценным участником сети 
производственных предприятий 

группы «Рихтер». «Первая пар-
тия лекарственных препаратов, 
произведенных в Подмосковье, 
поступила в российские аптеки в 
2001 году. А уже спустя три года 
мы стали первым предприятием 
в России, получившим сертифи-
кат соответствия европейским 
требованиям GMP, и с тех пор 
трижды его подтверждали, — со-
общил «РГ» генеральный  дирек-
тор «ГЕДЕОН РИХТЕР-РУС» 
Жолт Хелмеци. — Мы наладили 
постоянный трансфер иннова-
ционных технологий, чтобы от-
вечать самым высоким требова-
ниям качественного производст-
ва лекарственных препаратов. 
Мы гордимся тем, что произво-
димые на российском предприя-
тии препараты поставляются не 
только в Россию, но и обеспечи-
вают потребности фармацевти-
ческих рынков стран СНГ. В бли-
жайших планах — выпуск препа-
ратов для Чехии и Словакии».

То, что препараты компании 
действительно отвечают самым 
высоким требованиям, говорит 
еще один факт: на днях состоя-
лось вручение премии Russian 
Pharma Awards, и в число побе-
дителей, признанных россий-
скими врачами в качестве наи-
более эффективных и безопа-
сных, вошли пять лекарств ком-
пании «Гедеон Рихтер» для лече-
ния боли и воспаления при трав-
мах опорно-двигательного аппа-
рата, применяемые в кардиоло-
гии и для лечения артериальной 
гипертензии, снижения холесте-
рина. В ТОП попал также уни-
кальный препарат, разработан-
ный компанией для безопераци-

онного лечения гормонозависи-
мых доброкачественных опухо-
лей у женщин.

«Импортозамещение — это 
абсолютно логичный процесс, — 
отметил Аттила Варади. — По-
скольку мы уже несколько десят-
ков лет способствуем формиро-
ванию российского лекарствен-
ного рынка, мы умеем быть гиб-
кими и находить компромиссы 
во благо пациентам». 

Когда несколько лет назад 
правительство России объявило 
о важности импортозамещения 
и приняло госпрограмму «Фар-
ма-2020», руководство венгер-
ской компании приняло ответ-
ное решение: расширить произ-
водство в России, с тем чтобы в 
перспективе перевести на эту 
площадку производство практи-
чески всех препаратов, продава-
емых в нашей стране. 

«Для реализации задуманной 
стратегии мы начали работы по 
наращиванию производствен-
ных мощностей и завершили 
этот процесс в 2015 году, — уточ-
нил Жолт Хелмеци. — Построен 
новый лабораторный корпус, 
складские помещения, расшире-
на производственная зона. В ре-
зультате сегодня наш завод в 
Егорьевске способен работать и 
в режиме полного цикла, и в ре-
жиме отдельных стадий произ-
водства. В большей степени мы 
ориентируемся на производство 
лекарственных препаратов не-
врологического и кардиологиче-
ского направлений. Одно из ос-
новных преимуществ «ГЕДЕОН 
РИХТЕР-РУС» — это стабильно 
высокое качество выпускаемых 
нами лекарств при сохранении 
доступной ценовой политики. С 
начала 2000-х годов в создание и 
развитие завода компанией 
было инвестировано более 100 
млн долларов США». «Тем не ме-
нее, — подчеркнул господин Хел-
меци, — мы планируем в случае 
необходимости привлекать до-
полнительные инвестиции, что-
бы производить в России весь 
востребованный ассортимент 
препаратов компании».

Одно из основных преимуществ 
«ГEДЕОН РИХТЕР-РУС» — это ста-
бильно высокое качество выпуска-
емых лекарств при сохранении 
доступной ценовой политики.

«Мир» на карте 
России 

«Начало эмиссии карт 
«Мир» — значимый этап 
развития российской 

финансовой системы и обеспече-
ние ее суверенитета. В сжатые 
сроки была проделана огромная 
работа, позволившая с нуля со-
здать национальный платежный 
инструмент. Мы уверены, что 
платежная система будет успеш-
на и востребована потребителя-

ми и банками», — подчеркнула 
Ольга Скоробогатова.

В 2010 году в России насчиты-
валось более 137 миллионов пла-
тежных карт. В прошлом году их 
число выросло до 227 миллио-
нов, а в первом полугодии 2015-
го показатель достиг 234 миллио-
нов. Сегодня держателями бан-
ковских карт являются 64 про-
цента россиян. Почти 36 процен-
тов из них имеют как минимум 
две карты. Большинство держа-
телей (68,4 процента) получают 
через них зарплату, а каждый 
четвертый россиянин имеет со-
циальную карту. Примерно такое 
же число граждан являются обла-
дателями кредитных карт.

Но что важно. Национальная 
платежная карта «Мир» не заме-
нит Универсальную электрон-
ную карту (УЭК) — этот проект 
будет работать параллельно.

Как заверили в ЦБ, тарифы 
карты «Мир» в первую очередь 

учитывают потребности про-
стых граждан. Можно будет при-
обрести карту почти любого 
вида: дебетовую, предоплачен-
ную, классическую дебетовую с 
овердрафтом или кредитную.

В качестве приятного бонуса 
ЦБ приурочил к началу эмиссии 
карт «Мир» выпуск памятной се-
ребряной монеты номиналом 

три рубля. Она имеет прямоу-
гольную форму, на обороте — изо-
бражение карты «Мир». Тираж 
составит пять тысяч штук.

1

Видео на сайте
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КОНТРОЛЬ  Татьяна Голикова: 
мы способны спокойно 
пройти 2016 год

Счет пошел

Татьяна Зыкова

РОССИЙСКАЯ экономика может спокойно пройти 
2016 год с учетом уроков 2015 года. Такое мнение выска-
зала журналистам глава Счетной палаты Татьяна Голи-
кова на итоговом брифинге. 

Не просто тратить, а эффективно», — назвала она глав-
ный урок и предостерегла власти от нереалистичных 
прогнозов. Например, по инфляции. По словам Голико-
вой, к концу этого года инфляция может достичь 12,8—13 
процентов против ранее озвученного минэкономразви-
тия прогноза в 12—12,2 процента. 

Сомневается Голикова и в том, что в 2016 году инфля-
цию удастся снизить до 6,4 процента. Между тем такая 
прогнозная оценка инфляции заложена в федеральный 
бюджет 2016 года.

В то же время глава Счетной палаты посоветовала 
«прекратить пугать население» прогнозами. А также 
«дергать» уже принятый бюджет на 2016 год. Накануне 
в минфине на фоне дешевеющей нефти предложили 
секвестрировать 5 процентов бюджетных лимитов 
2016 года. По мнению Голиковой, дискуссии на эту 
тему при уже одобренном федеральном бюджете на 
2016 год — «деструктивны». Да и уроки 2015 год это по-
казали. 

«Секвестрирова-
ли в первом кварта-
ле в 2015 году расхо-
ды бюджета на 10 
процентов, а потом 
по большинству со-
кращенных расхо-
дов начали добав-
лять деньги. Давайте 
хотя бы в течение 
первого квартала 
2016 года исполнять 
базовый вариант 
бюджета, раз его за-
щищали в Госдуме, 
исходя из цены нефти в 50 долларов за баррель. Иначе за-
чем принимали? Ведь тем самым мы создаем в обществе 
не лучшие потребительские настроения », — призвала 
коллег Татьяна Голикова. 

Она считает, что резервы для исполнения базового 
сценария бюджета есть, в частности, эффективно осваи-
вать уже выделенные средства. 

Но, по ее словам, и это удается с трудом из-за массы 
громоздких бюрократических процедур. Голикова при-
вела вопиющий пример распределения субсидий на со-
тни миллиардов рублей в пользу регионов. По каждой 
нужно подготовить десятки согласований и документов. 
«В переводе с финансового языка на русский эти деньги 
могут до трех лет зря ходить туда-сюда, — сказала Голико-
ва. — Зачем нам такая система управления?» По данным 
Счетной палаты, самыми «мертвыми» для экономики в 
этом случае являются дорожные субсидии. «Чемпионом, 
— продолжает Голикова, — считается министерство сель-
ского хозяйства. Из 14 «нулевых» субсидий в пользу ре-
гионов, 11 не освоено». 

На вопрос «РГ», надо ли ужесточать антикоррупцион-
ное законодательство, Голикова сказала, что Счетная па-
лата не является идеологом таких мер, а ориентируется 
на «недопущение коррупционных проявлений». 

Анализ Счетной палаты в 2015 году показал, что во 
многом к коррупции в стране приводят устаревшие под-
ходы к ценообразованию, допустим, в строительстве, 
когда резко завышаются бюджетные расходы. В пример 
Татьяна Голикова привела строительство космодрома 
«Восточный». Это также и траты избыточно полученных 
бюджетных ресурсов, использование «серых» схем и 
«дыр» в законах при госзакупках, пояснила председа-
тель Счетной палаты РФ. 

Раскритиковала Татьяна Голикова и расходы по госу-
дарственным программам. Правительство делегировало 
авторам госпрограмм, министерствам, полномочия сос-
редоточить средства на приоритетных для страны на-
правлениях. Однако, по словам Голиковой, большинство 
таких приоритетов носят «местечковый характер», а не 
глобальный. 

На вопрос « Российской газеты» о том, какие Счетная 
палата запланировала проверки на 2016 год, Голикова 
заметила, что план будет готов после 26 декабря 2015 
года. «Мы подстраиваем его под поручения президента в 
Послании Федеральному Собранию, под обращения Гос-
думы и Совета Федерации, под запросы правоохрани-
тельных органов и Общероссийского народного фронта 
(ОНФ)», — пояснила Голикова. 

Счетная палата, 
по словам Голико-
вой, например, на-
мерена проверить в 
следующем году фи-
нансовое состояние 
госкорпорации 
«Внешэконо-
мбанк». Однако в 
первую очередь в 
начале будущего 
года Счетная палата 
оценит эффектив-
ность антикризи-
сного плана прави-

тельства в 2015 году, сказала Татьяна Голикова.
Государственные аудиторы намерены до конца проа-

нализировать план — как составлялись документы, нор-
мативная база, как финансировались расходы, как бы-
стро доходили до конечных получателей, что те делали с 
деньгами и какие итоги достигнуты, перечислила Голи-
кова. Но, например, результатов по импортозамещению 
в стране сегодня нельзя увидеть, поскольку этот план 
рассчитан на долгосрочную перспективу, однако и ре-
сурсов, которые запрашивают на его воплощение в мин-
промторге, пока бюджет не предполагает, — пояснила Та-
тьяна Голикова. 

Заострила она внимание и на проблеме долгов регио-
нов. По мнению главы Счетной палаты, необходимо най-
ти причину, почему регионы вынуждены привлекать 
столько займов.

«Видимо, тот объем расходных полномочий, который 
сегодня закреплен за ними, является непосильным», — 
предположила она . И предложила минфину заняться ко-
ординацией этой проблемы, равно как оценить наконец 
стоимость майских указов президента страны. Регионы, 
по данным Счетной палаты, оценивают стоимость май-
ских указов президента в 4 раза выше, чем в минфине, то 
есть в 2,8 триллиона рублей на 2015 год против 700 мил-
лиардов рублей. 

«Откуда берутся эти цифры — никому не понятно», — 
констатировала Татьяна Голикова и предложила вырабо-
тать единые подходы к стоимости исполнения указов. 
«Для того чтобы оценить их исполняемость, надо пони-
мать, сколько они стоят и хватит ли на это денег», — доба-
вила она. 

Напомним, что в федеральном бюджете на 2016 год на 
реализацию майских указов президента предусмотрено 
676,1 миллиарда рублей, в бюджет текущего года на эти 
цели ушло 661,5 миллиарда рублей.

По прогнозам 
Счетной палаты, 
к концу этого года 
инфляция может 
достичь 
12,8—13 процентов 

Необходимо найти 
причину, почему 
российские регио-
ны вынуждены при-
влекать так много 
займов

Карта «Мир» скоро займет долю
до 40 процентов от общего числа 
банковских карт в России.
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ПРОЦЕНТА
россиян имеют хотя бы одну 
банковскую карту

СПРАВКА «РГ»
Национальная система платежных карт создавалась для обеспечения 
бесперебойности, эффективности и доступности оказания услуг по пе-
реводу денежных средств внутри страны. 
Появление этой системы стало актуальным после того, как в марте 
2014 года платежные системы Visa и MasterCard прекратили обслужи-
вание карт некоторых российских банков из-за западных санкций.
27 мая 2015 года все российские банки завершили перевод процессинга по 
картам Visa и MasterCard в НСПК, что позволило россиянам без про-
блем пользоваться картами этих платежных систем. 
Доля карт «Мир», по подсчетам ЦБ, через несколько лет должна за-
нять от 30 до 40 процентов от общего числа банковских карт.
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ТРАНСПОРТ Наказания 
для автомобилей-
большегрузов 
снижены в 90 раз

Штраф 
платонический

Елена Домчева, 
Татьяна Шадрина

ВОДИТЕЛЕЙ или владельцев гру-
зовиков с массой больше 12 тонн, 
вовремя не оплативших проезд 
по федеральным трассам в систе-
ме «Платон», будут штрафовать 
на 5 тысяч рублей. Если «забу-
дут» внести плату еще раз, то за-
платить придется уже 10 тысяч 
рублей. 

Закон, устанавливающий та-
кие штрафы, подписал президент 
Владимир Путин. «РГ» печатает 
документ на с. 12.

Стоит отметить, что эти сум-
мы в 90 раз меньше тех, которые 
планировались изначально для 
юридических лиц — 450 тысяч за 
первое нарушение и 1 миллион за 
повторное. Теперь санкции будут 
одинаковыми как для обычных 
водителей, так и для индивиду-
альных предпринимателей и ком-
паний. «Принятые изменения яв-
ляются компромиссным шагом 
навстречу перевозчикам, а также 
значительно облегчают экономи-
ческую нагрузку на собственни-
ков транспортных средств мас-
сой свыше 12 тонн», — отметили в 
минтрансе.

А вот за проезд «зайцем» ма-
шины с иностранными номерами 
будет платить только водитель.

Кроме того, закон освобожда-
ет от штрафа фуры, которые толь-
ко-только въехали на террито-
рию нашей страны из-за рубежа 
и еще не успели оплатить проезд. 
Но проехать без оплаты они смо-
гут не более 50 километров. 

Итоговый тариф самого до-
рожного сбора будет опреде-
ляться правительством, на дан-
ный момент он составляет 1,53 
рубля за пройденный километр 
федеральной трассы. С марта 
2016 года тариф поднимется до 
3,06 рубля за километр. Новые 
штрафы за «безбилетный» про-
езд в 10—20 раз ниже европей-
ских, отметили в Росавтодоре. К 
примеру, в Польше они состав-
ляют 350—750 евро, в Германии 
— 100—20 тысяч евро, в Слова-
кии — 1,5—3 тысячи евро (при 
этом группа контроля даже мо-
жет  снимать номера и задержи-
вать авто до устранения наруше-
ния).

«Уменьшение штрафов без-
условно снизит накал страстей 
вокруг работы «Платона», — 
уверен директор Института 
экономики транспорта и тран-
спортной политики ВШЭ Миха-
ил Блинкин. — Понятно, что си-
стему еще нужно долго и акку-
ратно отлаживать. И высокие 
штрафы были бы уместны толь-
ко в том случае, если бы 
компьютерная система работа-
ла идеально».

По его словам, нельзя допу-
стить, чтобы водители и автов-
ладельцы платили большие сум-
мы только из-за сбоя системы. 
«Это явно непреднамеренное 
нарушение» — уверен он.

Глава Ассоциации РАДОР 
Игорь Старыгин надеется, что 
теперь водители будут ездить по 
федеральным дорогам без огляд-
ки на очень высокие штрафы. 

Инициатива Для борьбы с контрафактом предлагают 
создать специальное подразделение МВД 

Патруль качества

Татьяна Зыкова 

С 
к о н т р а ф а к т о м  н а 
территории Евразий-
ского экономическо-
го союза будут бо-
роться всем миром. 

Глава российского минпромтор-
га Денис Мантуров, который 
также  возглавляет Государст-
венную комиссию по противо-
действию незаконному обороту 
промышленной продукции, рас-
считывает подписать соглаше-
ние о взаимодействии с коллега-
ми из Армении, Белоруссии, Ка-
захстана и  Кыргызской Респу-
блики.

Об этом сообщил заммини-
стра промышленности и торгов-
ли Виктор Евтухов накануне 
третьего Международного Фо-
рума «Антиконтрафакт», кото-
рый открылся в Минске. Его цель 
— подготовка плана согласован-
ной политики в этой сфере пред-
ставителями госвласти и бизне-
са пяти государств.

Виктор Евтухов напомнил, 
что на днях в России Госкомис-
сия одобрила жесткие меры, 
вплоть до оборотных штрафов, 
конфискации и длительных уго-
ловных сроков за производство, 
ввоз и продажу всего без исклю-
чения контрафакта — от ле-
карств и одежды до топлива и 
авиационных деталей. Поэтому 
адекватных мер ждут и от стран-
партнеров по Евразийскому 
экономическому союзу. 

Впрочем, первая конструк-
тивная мера о специальной мар-
кировке шуб и всех меховых то-
варов уже согласована на выс-
шем уровне — Евразийской ко-
миссией и будет введена весной 
2016 года. «Маркировать будем 
и другие изделия, их перечень 
расширится», — пообещал Евту-
хов. 

Возможно, в процессе перего-
воров  на  вооружение  пять 
стран-партнеров возьмут опыт 
Белоруссии, где по заверениям 
местных властей «контрафакта 
— нет». Большинство товаров 
продаются с чипами и специаль-
ными кодами, по которым по-

требители могут распознавать 
подлинность изделий, достаточ-
но использовать специальное 
приложение на телефоне. 

«Если код «не отвечает», и 
люди сообщают об этом в право-
охранительные органы по «горя-
чим телефонам», то по месту 
продажи фальшивых лекарств 
или продуктов выезжает специ-
альная бригада и расследует 
криминальную цепочку», — рас-
сказал источник «РГ», хорошо 
знакомый с ситуацией. По его 
словам, подобными незаметны-
ми метками-алкотестерами 

можно маркировать все милли-
арды бутылок со спиртным, ко-
торые продаются на территории 
Евразийского экономического 
союза, технически это уже воз-
можно. «Нужны государствен-
ные решения», — добавил собе-
седник «РГ». 

Государственный секретарь 
Союзного государства России и 
Белоруссии Григорий Рапота со-
гласился, что решения и вправду 
чисто технически — простые, но 
за их реализацией стоит и «по-
литика, и экономика». 

«Когда мы говорим об импор-
те и контрафакте, о паленой вод-
ке и лекарствах-пустышках, то 
говорим о коррупции», — сказал 
он. — Контрабанда невозможна, 
если добросовестно работают 
таможни». По его мнению, уве-
личение штрафов, введение уго-
ловных сроков и даже маркиров-
ка — это одна сторона медали. Но 

сегодня, к примеру, огромные 
масштабы в промышленности 
принимает явление, когда кон-
трафактные запчасти и ком-
плектующие к оборудованию, 
станкам, автомобилям, другим 
потребительским товарам в тот 
же Китай заказывают сами пред-
приниматели. «Тот, кто заказы-
вает и тот, кто продает, должны в 
итоге за это отвечать рублем», — 
сказал Григорий Рапота. 

По его словам, актуален алго-
ритм — эксплуатацию техники 
обязаны сопровождать ее офи-
циальные компании — изготови-

тели. «Тогда контрафактных за-
пчастей на транспорте, в про-
мышленности, не будет», — пред-
ложил он решение. 

Президент Международной 
ассоциации «Антиконтрафакт» 
Асламбек Аслаханов обратил 
внимание на другой важный мо-
мент: без поддержки правоохра-
нительных органов, оператив-
но-розыскной работы борьба с 
преступлениями на фронте кон-
трафакта не имеет смысла. Об-
щественные организации на 
уровне контрольных закупок с 
этим монстром не справятся. 
«Нужны отдельные подразделе-
ния в составе МВД или Государ-
ственных комиссий по противо-
действию контрафакту», — ска-
зал он. 

Российская сторона позитив-
но относится к таким дискусси-
ям. По словам Виктора Евтухо-
ва, в кризисной экономической 

ситуации потворство любого 
рода контрафакту — втройне 
опасно, поскольку легальным 
предприятиям конкурировать с 
нелегальными товарами невоз-
можно. 

«Под ударом сейчас находят-
ся наши предприятия отечест-
венной легкой промышленно-
сти, на которых, как правило, 
работают женщины. Среди них 
много матерей-одиночек, у них 
самый низкий уровень зарпла-
ты в стране. Из-за недобросо-
вестной конкуренции предпри-
ятия могут закрываться. И тогда 
люди будут оставаться без рабо-
ты, на улице», — сделал упор на 
степень социальной опасности 
Евтухов. 

На форуме диалог продол-
жился. Представителям пяти го-
сударств придется решить прио-
ритетные вопросы. По мнению 
экспертов, в Евразийской эко-
номической комиссии должно 
появиться подразделение, от-
ветственное за реализацию еди-
ной и согласованной политики 
по противодействию контра-
факту. Кроме того, с участием 
ведущих бизнес-объединений 
государств-членов ЕАЭС пред-
ложено подготовить «белую» и 
«черную» книги лучших и худ-
ших практик противодействия 
контрафакту в 2015 году.

ЦИФРА
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товаров на российском рознич-
ном рынке легпрома являются 
контрафактом, а ежегодный 
ущерб от него оценивается в 910 
миллиардов рублей

С весны 2016 года меховые изделия 
будут маркировать, чтобы изъять с 
рынка контрафакт. Эта мера может 
дойти и до текстильной отрасли.

Акцент

 Григорий Рапота: 
когда мы говорим 
о контрафакте, в том числе 
о паленой водке 
и поддельных лекарствах, 
то мы говорим о коррупции

ДУМА Депутаты отменили 
индексацию работающим 
пенсионерам

Отложенный 
рост

Татьяна Замахина

ЕСЛИ пенсионер работает, то инфляция ему не так 
страшна, как неработающим «коллегам». Этим сообра-
жением депутаты руководствовались, отменяя с Нового 
года индексацию пенсий для тех, кто продолжает тру-
диться на закате лет. Однако в окончательной версии по-
правки оказались мягкими — депутаты решили, что по-
сле прекращения работы пенсионеру будут компенсиро-
ваны все пропущенные индексации.

Законопроект на 
эту тему вчера был 
принят депутатами 
окончательно. Пер-
вая версия докумен-
та на пенсионную 
тему была куда бо-
лее жестокой. Нера-
ботающим пенсио-
нерам тоже предпо-
лагалось «срезать» 
индексацию. Страховые пенсии должны были вырасти 
только на 4% (с февраля). Вторую индексацию — по фак-
тической инфляции — предлагалось провести в том слу-
чае, если в бюджете найдутся деньги. Однако против 
этой формулировки восстал Комитет по труду, социаль-
ной политике и делам ветеранов. В нем настояли, чтобы 
страховые пенсии увеличили по реальной инфляции. Это 
же касается и социальных пенсий, пояснила зампред ко-
митета Ирина Соколова.

Все это касается неработающих пенсионеров. А вот 
те, кто продолжает трудиться на пенсии, останутся без 
индексации. Это норма постоянного, а не временного 
действия, пояснил замминистра труда Андрей Пудов.

Депутат от ЛДПР Антон Ищенко в ходе рассмотрения 
поправок напомнил, что таких пенсионеров в стране по-
рядка 14 миллионов. Что же получается, инфляция 
«съест» их пенсии?

Андрей Пудов пояснил, что работающие пенсионеры 
имеют возможность получать иной доход, кроме пенсий. 
И этими деньгами «они компенсируют инфляционные 
издержки». А экономия бюджета от этого составит 438 
млрд рублей в следующем году. И эти деньги в условиях 
трудностей в экономике куда нужнее тем пенсионерам, 
которые по тем или иным причинам работать не могут.

Важно, что когда 
пенсионер прекра-
тит трудиться, индек-
сация возобновится. 
А если работодатель 
«забудет» указать в 
отчетности о факте 
его увольнения, то 
пенсионеру недоста-
ющие средства обя-
зательно доначислят.

«Чётко прописано, что при прекращении пенсионе-
ром работы размер его пенсии будет увеличен на все 
пропущенные за время работы индексации», — объясни-
ла Ирина Соколова.

Депутатам удалось спасти от инфляции и материнский 
капитал. Вчера профильный Комитет по вопросам семьи, 
женщин и детей одобрил продление соответствующей про-
граммы на два года, как это и поручил президент. 

Однако, как и в случае с пенсиями, под вопросом была 
индексация «материнских денег» на размер реальной 
инфляции. «На этот счет опасения были, — поделилась с 
журналистами глава комитета Ольга Епифанова. — Ведь в 
2016 году выплаты индексироваться не будут. Теперь же, 
согласно документу, программа материнского капитала 
до 2018 года будет выплачиваться по размеру фактиче-
ской инфляции».

По данным минэкономразвития, инфляция составит 
6% в 2017 году и 5,1% в 2018 году. Если прогноз сбудет-
ся, размер выплат должен будет составить в 2017 году 
480 тыс. руб., а в 2018-м — 505 тыс. руб. Напомним, что 
сейчас маткапитал составляет чуть более 453 тыс. руб.

МЕЖДУ ТЕМ

Депутаты вчера уточнили правила применения сотрудниками 

ФСБ оружия, спецсредств и физической силы, а также ввели для 

них запрет на зарубежную недвижимость и вклады за пределами 

РФ. Поправки об этом прошли первое чтение. Сейчас в законода-

тельстве есть пробелы, которые влияют на эффективность орга-

нов, объяснили в «Единой России». В ЛДПР же добавили, что необ-

ходимо дать силовым органам весь необходимый арсенал — в 

частности, для защиты от провокаций на территории РФ. В по-

правках расписан целый ряд оснований для применения оружия. 

В частности, это пресечение терактов, а также задержание лица, 

застигнутого при совершении деяния с признаками тяжкого пре-

ступления (как против граждан, так и против госвласти, общест-

венного порядка). При этом сотрудник должен будет перед приме-

нением силы предупредить о своем намерении. Данное требова-

ние не действует, если промедление создаст непосредственную 

угрозу жизни и здоровью как граждан, так и самих сотрудников 

органов, а также может повлечь иные тяжкие последствия.

Первая версия доку-
мента на пенсион-
ную тему была куда 
более жестокой 

Депутатам удалось 
спасти от инфляции 
и материнский 
капитал

КОШЕЛЕК Минимальный 
размер оплаты труда вырастет 
с 1 января 2016 года

МРОТ подтянет 
все зарплаты

Тарас Фомченков

С 1 ЯНВАРЯ 2016 года величи-
на минимального размера опла-
ты труда (МРОТ) вырастет до 
6204 рублей в месяц. Индекса-
ция проведена на 4 процента — в 
2015 году размер МРОТ находит-
ся на уровне 5 965 рублей. Сегод-
ня этот документ «Российская 
газета» опубликует на стр. 12. 

Напомним, под МРОТ пони-
мается установленный минимум 
оплаты труда в час, день или ме-
сяц (год), который работодатель 
может (должен) платить работ-
нику. И, с другой стороны, это 
сумма, за которую работник мо-
жет законно продать свой труд.  

Также минимальный размер 
оплаты труда применяется при 
определении сумм пособий по 
временной нетрудоспособности, 
беременности и родам, а также 
для целей обязательного соци-
ального страхования. От него 
считаются и другие, самые раз-
ные платежи: в налоговую, 
штрафы, определяются размеры 
отчислений для самозанятого 
населения. 

 «Предлагаемое увеличение 
минимального размера оплаты 
труда соответствует общим под-
ходам формирования проекта 
федерального бюджета на 2016 

год в части обеспечения государ-
ственных социальных гарантий 
с учетом изменения социально-
экономической ситуации в РФ», 
— говорилось ранее в поясни-
тельной записке к документу.

Изменение МРОТ происходит 
при изменении экономических 
потребностей человека,  напо-
минает академические причины  
повышения минимального раз-
мера оплаты труда профессор 
кафедры труда и социальной по-
литики Международного инсти-
тута государственной службы и 
управления РАНХиГС Любовь 
Храпылина. 

«Конечно, повышать МРОТ 
надо при любой ситуации», — го-
ворит эксперт.  И, продолжает 
она, понимая, что МРОТ не дол-
жен быть ниже прожиточного 
минимума, идет постепенное 
сближение этих показателей. 

«А исходя из того, что на ос-
нове минимальной оплаты труда 
происходит перерасчет и реаль-
ной оплаты труда, повышение 
МРОТ важно вдвойне, — резюми-
рует эксперт «РГ» . Сейчас соот-
ношение минимального размера 
оплаты труда в 2016 году  с про-
гнозируемой величиной прожи-
точного минимума трудоспособ-
ного населения оценивается в 
53,6 процента. 
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Александр Александрович 
Дынкин, директор Института 

мировой экономики и 

международных отношений им. 

Е.М. Примакова, академик РАН

Мэтью Барроуз, директор 

Инициативы стратегического 

прогнозирования Атлантического 

совета США, профессор 

Н
ет ничего удивитель-
ного в том, что пре-
зидент России Вла-
димир Путин, кото-
рого на прошлогод-

нем саммите «Группы 20» пыта-
лись игнорировать западные ли-
деры, в этом году стал ключевой 
персоной встречи «двадцатки» в 
Анталии. Кризис, возникший в 
ЕС из-за наплыва беженцев, уг-
роза международного террориз-
ма, развитие конфликта в Сирии 
— стране крайне сложной в этни-
ческом и религиозном отноше-
нии, общий кризис государствен-
ности и межгосударственных от-
ношений на Ближнем Востоке — 
все эти проблемы мировой поли-
тики не могут получить достой-
ного ответа международного со-
общества без участия России. 

Парадокс заключается в том, 
что укрепление международного 
статуса России происходит, имен-
но когда пропасть, возникшая в 
отношениях с Западом, начинает 
напоминать о временах «холод-
ной войны». На этом фоне уклоне-
ние США и их союзников от со-
трудничества с Россией в борьбе с 
ДАИШ (арабское название запре-
щенной в РФ группировки ИГИЛ) 
и в деле стабилизации ситуации 
на Ближнем Востоке выглядит как 
опасная тенденция, которая уже 
наносит вред самим странам За-
пада. В полицентричном мире уже 
непозволительно предвзято под-
ходить к выбору партнеров — дей-
ствуя так, невозможно найти 
адекватные ответы на вызовы 
современности.

Ни одна из так называемых 
«великих держав», в том числе и 
США, не способна в одиночку 
управлять всем миром, появля-
ются различные конкурирующие 
видения нового миропорядка. Па-
радокс заключается в том, что 
«великий беспорядок», нараста-
ющий в международной системе, 
возник в условиях углубления 
глобальной экономической взаи-
мозависимости, а все ведущие иг-
роки гипотетически осознают не-
обходимость борьбы с междуна-
родным терроризмом, противо-
действия распространению ядер-
ного оружия, изменению клима-
та и совместного реагирования 
на другие глобальные проблемы.

Какого бы успеха ни достигла 
глобализация — углубление взаи-
мосвязей между экономиками, 
обществами и государствами, — 
одновременно она на всех уров-
нях увеличивает разрыв между 
богатством и бедностью. И эта ди-
спропорция будет только увели-
чиваться, потому что технологии 
появляются не на периферии ми-
ровой экономики, а в ее центрах.

Параллельно с глобализацией 
(и, возможно, как реакция на 
нее) по миру распространяются 
шовинизм в отношении иммиг-
рантов, а также национализм и 
другие формы нетерпимости — 
это происходит и в Европе, и на 
Ближнем Востоке, и в Тихоокеан-
ской Азии. Исключением не ста-
ла даже предвыборная гонка в 
США, в ходе которой кандидаты 
от Республиканской партии, а 
также губернаторы штатов со-
ревнуются друг с другом, напри-
мер, в том, кто предложит луч-
шие меры по недопущению си-
рийских эмигрантов в Соединен-
ные Штаты. Каковы могут быть 
решения этих нарастающих про-
блем? За последний год Институт 
мировой экономики и междуна-
родных отношений им. Е.М. При-
макова и Инициатива стратегиче-
ского прогнозирования Атланти-
ческого совета провели совмест-
ное исследование ключевых тен-
денций мирового развития. При-
мечательно, что в ходе изучения 
долгосрочных трендов и возмож-
ных угроз для человечества меж-
ду американскими и российски-
ми учеными не возникло фунда-
ментальных разногласий. Мнения 

российских и американских спе-
циалистов обнаружили наиболь-
шее сходство в том, что необходи-
мо противостоять кризису в куль-
турной и идеологической сфере. 
Источники нестабильности не 
только лежат на поверхности в от-
ношениях между государствами, 
но и кроются глубоко в культуре в 
сфере идей, постепенно разраста-
ясь до невероятных масштабов. 
Будущее государственности в 
ряде регионов мира, а также идеи 
мультикультурализма как основы 
государственной политики уже 
поставлено под сомнение взрыво-
опасной ситуацией на Ближнем 
Востоке. Нестабильность в этом 
регионе уже привела к подрыву 
государственных институтов и 
целостности четырех стран: Си-
рии, Ирака, Йемена и Ливии. Из-
за нарастающего кровопролития 
на Ближнем Востоке реальный и 
потенциальный крупный между-
народный конфликт, казавшийся 
наименее вероятным еще десять 
лет назад, превратился в часть су-
ровой реальности мировой поли-
тики. Вероятность конфликта 

между ведущими державами на 
протяжении многих лет была 
мала. Но события последних лет 
показали, что вероятность такого 
конфликта уже нельзя исключать 
— об этом говорит развитие ситуа-
ции в различных регионах мира, 
начиная с украинского кризиса и 
заканчивая территориальными 
спорами в Южно-Китайском 
море. Возможность такого разви-
тия событий перестает быть гипо-
тетически допустимой, она стано-
вится реальной.

Как и во времена окончания 
«холодной войны», в ближайшие 
годы необходимо выработать эф-
фективные международные меха-
низмы разрешения потенциаль-
ных кризисов. Недавний инци-
дент со сбитым Турцией россий-
ским самолетом на сирийской 
границе должен послужить сигна-
лом о возможности быстрой эска-
лации любого конфликта. Зона 
роста напряженности и вероят-
ных конфликтов простирается от 
некоторых регионов постсовет-
ского пространства, Ближнего 
Востока и Южной Азии к запад-
ной части Азиатско-Тихоокеан-
ского региона, к северной части 
Индийского океана. Любой из 

этих регионов может в ближай-
шие десятилетия превратиться в 
площадку серьезного соперниче-
ства ведущих мировых держав. 
Развитие систем неядерных стра-
тегических наступательных воо-
ружений, а также рост уровня ав-
томатизации систем управления 
и контроля одновременно с со-
кращением времени для возмож-
ных ответных действий увеличи-
вает риск возникновения чрезвы-
чайных ситуаций. 

Необходимость расширять 
круг международного сотрудни-
чества: Россия и Запад стоят перед 
лицом критического стратегиче-
ского выбора. В долгосрочной пер-
спективе США не могут позволить 
себе устаревшее видение мира, 
основанное на «исключительно-
сти». США также не могут позво-
лить себе быть только тихоокеан-
ской державой, даже несмотря на 
то, что этот регион становится но-
вым центром мировой экономи-
ки. Политика на европейском на-
правлении уже не может сводить-
ся к предоставлению гарантий во-
енной безопасности союзникам в 

Европе. ЕС пытается усвоить не-
простой урок, заключающийся в 
том, что окружающий мир не со-
бирается разделять его постмо-
дернистского видения междуна-
родной политики и уже невозмож-
но закрыться от «грома и молний» 
глобальной турбулентности. Рос-
сия также не может ограничивать 
сферу своей внешнеполитической 
активности постсоветским про-
странством и формированием 
пространства сотрудничества с 
Китаем в Евразии — она уже выну-
ждена стать активным участни-
ком развития событий в других 
регионах мира. Формирование 
инклюзивной трансатлантиче-
ской и транстихоокеанской эко-
номической архитектуры и про-
странства безопасности будет для 
России, США и КНР критически 
важной задачей в ближайшие 
годы.  Уже сейчас ясно, что в бли-
жайшие годы США, России, ЕС и 
Китаю придется предпринять 
совместные усилия по стабили-
зации и мирному разрешению 
кризисов и конфликтов в зоне 
глобальной нестабильности, ко-
торая простирается от так назы-
ваемого «Большого Ближнего 
Востока» и Северной Африки и 

до Пакистана. Нельзя будет ка-
ждому отсиживаться в «своей пе-
сочнице». США придется пере-
смотреть идею своего первенства 
в мировой политике и принять 
статус первого среди равных (как 
говорили древние — primus inter 
pares). Им предстоит вместе с 
другими ведущими державами 
взять на себя ответственность за 
построение такой системы меж-
дународных отношений, которая 
учитывала бы интересы других 
игроков, укрепляющих свои по-
зиции, и их стремление играть 
более важную роль в мировой по-
литике. 

В формирующемся «постза-
падном» мироустройстве тради-
ционные западные внешнеполи-
тические подходы, такие как 
применение силы, для осущест-
вления так называемого «права 
на защиту» и «продвижения де-
мократии» вызывают жесткое 
сопротивление отнюдь не только 
со стороны авторитарных госу-
дарств, но и многих развиваю-
щихся демократий, которые бес-
покоятся о сохранении нацио-
нального суверенитета. Поиск 
путей учета различий между ин-
тересами и ценностями сможет 
укрепить мощь США эффектив-
нее, чем попытки остаться един-
ственной страной, диктующей 
правила международных отно-
шений. Пора признать, что могу-
щество каждого государства но-
сит ситуативный характер и что 
решение глобальных проблем 
требует мобилизации всех, кто 
хочет и может внести свою лепту 
в укрепление глобальной ста-
бильности и безопасности.

Необходимо быть готовым ви-
деть предупредительные сигналы. 
Отказ принять новые реалии меж-
дународных отношений приведет 
к гораздо более опасным альтер-
нативным сценариям мирового 
развития. Худшим из такого рода 
сценариев для всех могло бы стать 

возрождение биполярности миро-
порядка в новом качестве: появле-
ние группировки вокруг Китая и 
России, которая противостоит Со-
единенным Штатам и их европей-
ским и азиатским союзникам. В 
таком мире возможности США бу-
дут напряжены до предела. Ва-
шингтон не мог справиться с ро-
стом напряженности в отношени-
ях с Россией и Китаем на фоне усу-
губляющейся нестабильности и 
конфликтов на Ближнем Востоке. 
В такой системе отношений Рос-
сия также может оказаться не 
только участником системной 
конфронтации с Западом, но и вы-
нуждена будет втягиваться в кон-
фликты, связанные с китайскими 
интересами. Еще более опасен 
был бы сценарий даже частичной 
изоляции России — снижение ее 
глобального политического и эко-
номического влияния одновре-
менно с усилением конфронтации 
с США означало бы для обеих дер-
жав расширение влияния третьих 
игроков — Китая, Индии и других 
укрепляющих свои позиции госу-
дарств в Евразии. Обмен мнения-
ми о силах, размывающих основы 
стабильности мироустройства 
после окончания «холодной вой-
ны», и диалог о путях сотрудниче-
ства в противодействии им могут 
вернуть чувство взаимной ответ-
ственности России и США, спо-
собствуя поэтапному формирова-
нию такого миропорядка, кото-
рый бы учитывал интересы всех 
ведущих игроков. Нынешний 
острый кризис на Ближнем Восто-
ке дает возможность наладить 
беспрецедентное сотрудничество 
по неотложной и острой пробле-
ме, которая вызывает всеобщую 
озабоченность, начать взаимо-
действие, несмотря на наши 
принципиальные разногласия по 
другим вопросам. Он может стать 
первым шагом в налаживании но-
вых форм сотрудничества ради 
общего будущего.

США не способны в одиночку управлять всем миром даже с высоты своей Статуи Свободы.

Акцент

  В ближайшие годы США, 
России, ЕС и Китаю придется 
предпринять совместные уси-
лия по стабилизации и мирно-
му разрешению кризисов
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Как отметили авторитетные аналитики Мэтью Барроуз (на снимке — 
слева) и Александр Дынкин, в ближайшие годы необходимо выработать 
эффективные международные механизмы разрешения потенциальных 
кризисов. 
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Точка зрения США придется пересмотреть идею своего первенства 
в мировой политике и принять статус первого среди равных 

Опасность политического 
догматизма
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации» Филиал «Газпромнефть- 
Муравленко» ОАО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз» извещает 
о проведении общественных обсуждений проектной документа-
ции: «Строительство объектов энергетики. Расширение кустов 
скважин № 4, № 5 Еты-Пуровского месторождения».

Цели намечаемой деятельности: рекультивация существующих 
шламовых амбаров в период строительства объектов энергетики, 
расширения кустов скважин №4, №5 Еты-Пуровского месторож-
дения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Пуровский 
район, Ямало-Ненецкий автономный округ, Тюменская область.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: Фили-
ал «Газпромнефть-Муравленко» ОАО «Газпромнефть-Ноябрьск-
нефтегаз», 629603, РФ, Тюменская область, Ямало-Ненецкий ав-
тономный округ, г. Муравленко, ул. Ленина, 82/19.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 20 декабря 2015 г. по 18 января 2016 г.  

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация Пуровского района Ямало-Ненецкий авто-
номный округ совместно с заявителем. 

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слуша-
ния.

Прием замечаний и предложений осуществляется с 20 декабря 
2015 г. по 18 января 2015 г. в рабочие дни с 9.00 до 17.00 часов в 
письменной форме по адресу: МБУК «ДК «Строитель» МО п. Ха-
нымей», 629877, Ямало-Ненецкий АО, Пуровский р-н, п. Ханы-
мей, ул. Мира, 53.

Время и место проведения общественных обсуждений: 
19.01.2016 г. в 15.00 местного времени, МБУК «ДК «Строитель» 
МО п. Ханымей», 629877, Ямало-Ненецкий АО, Пуровский р-н, 
п. Ханымей, ул.Мира, 53.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МИНОБОРОНЫ Авиация РФ 
в Сирии продолжает
удары по террористам

Накрыли семь 
колонн

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА вечером начальник Главного оперативного 
управления Генштаба Сергей Рудской рассказал, что 
происходит в Сирии.

По его словам, с 30 сентября российская авиагруппа 
выполнила 4201 боевой вылет, из них 145 на счету само-
летов стратегической ракетоносной и дальней бомбар-
дировочной авиации. Наносились бомбовые удары по 
основным объектам инфраструктуры, скоплениям воен-
ной техники и живой силы боевиков. «За последние не-
сколько недель увеличена интенсивность ударов по по-
зициям ИГИЛ и других террористических группировок, 
— сообщил Рудской. — Российская авиация продолжает 
уделять первостепенное внимание подрыву источников 
доходов террористов в Сирии».

По словам генерала, только за последние три дня 
было уничтожено 6 объектов незаконного нефтепромы-
сла боевиков, а также 7 колонн автомобилей, перевозив-
ших сырую нефть и продукты ее переработки. С начала 
нанесения ударов российской авиацией уничтожено 
свыше 1200 таких наливняков.

Рудской рассказал, что при поддержке российской 
авиации вооруженные силы Сирии продолжают вести 
наступление по всему фронту, при этом наиболее интен-
сивные бои проходи-
ли в провинциях 
Латакия, Алеппо, 
Хомс, Хама и приго-
родах Дамаска. Фор-
мирования террори-
стов несут значи-
тельные потери. Вот, 
в частности, что 
происходит в про-
винции Алеппо. Пра-
вительственные 
силы продолжают 
расширять зону без-
опасности вокруг 
аэродрома Квайрес, 
наступают в юго-западном направлении на Идлиб. 

За последнюю неделю, преодолевая упорное сопро-
тивление бандформирований, были также освобождены 
9 населенных пунктов в провинции Латакия.Штурмовые 
отряды сирийской армии вели наступательные действия 
в северном и западном направлениях.

На севере провинции войска расширили контроль над 
участком сирийско-турецкой границы. В районе городов 
Сирмания и Сальма зачищены от боевиков тактически 
важные высоты и населенные пункты. В центральной ча-
сти Сирии правительственные войска и подразделения 
ополчения захватили ряд важных высот и рубежей в 
окрестностях города Мхин. В пригородах Дамаска пра-
вительственные силы продолжают вести рейдовые дей-
ствия, сужая кольцо окружения незаконных вооружен-
ных формирований на направлениях Мардж-Султан, 
Нула, Дума и Зибдин. Успехам наземной операции си-
рийских вооруженных сил способствуют действия так 
называемой умеренной оппозиции против запрещенной 
в России террористической организации ИГИЛ. «В на-
стоящее время на территории Сирии действует более 
150 подобных формирований, — сообщил вчера Сергей 
Рудской. — Наиболее патриотические настроенные из 
них уже воюют во взаимодействии с сирийскими прави-
тельственными войсками. Сегодня их насчитывается бо-
лее 5 тысяч человек».

Формирования оппозиции предоставляют россий-
скому командованию координаты объектов террористов 
для поражения. Генерал привел несколько примеров. 
Так, по его словам, в интересах поддержки наступающих 
в направлении Ракка отряда «Ганим», входящего в Си-
рийскую свободную армию, и вооруженное формирова-
ние «Демократических сил», только за последние сутки 
нанесли 17 ударов по позициям ИГИЛ севернее Ракки. 
По данным объективного контроля, российской авиа-
цией уничтожено более 150 боевиков и 11 единиц техни-
ки. «Кроме того, нанесено 18 ударов по террористам в 
интересах отрядов «Львы пустыни» и «Каламун» в райо-
нах Эль-Каратьен и Пальмиры», — рассказал генерал. 
Минобороны России намерено и далее вести работу, на-
правленную на объединение усилий правительственных 
войск и других формирований, заинтересованных в ос-
вобождении Сирии от международных террористов.

За три дня было 
уничтожено 6 объ-
ектов нефтепромы-
сла, а также 
7 колонн автомоби-
лей боевиков

ПРАВО КС будет
коррек-
тировать
решения
Европейского
суда 

ВЫСШАЯ 
ЮРИДИЧЕСКАЯ
СИЛА

Наталья Козлова

СЕГОДНЯ «Российская газета» 
публикует закон, который дает 
Конституционному суду России 
право признавать невозможным 
исполнение в нашей стране ре-
шений международных судов, 
если они нарушают принцип 
верховенства российской Кон-
ституции.

Этот федеральный конститу-
ционный закон разработан во ис-
полнение решения КС от 14 июля 
этого года. В том решении КС  по-
становил, что будет решать во-
прос об исполнении постановле-
ний Европейского суда по правам 
человека по каждому делу инди-
видуально. А решения ЕСПЧ бу-
дут исполняться только с учетом 
признания верховенства Основ-
ного Закона России. Когда КС при-
нял это решение, зампред суда 
Сергей Маврин так прокомменти-
ровал его «РГ»:

 — Участие Российской Федера-
ции в международном договоре 
не означает отказа от государст-
венного суверенитета. Европей-
ская Конвенция о защите прав че-
ловека и основных свобод и осно-
ванные на ней правовые позиции 

ЕСПЧ не могут отменять приори-
тет Конституции. Их практиче-
ская реализация в российской 
правовой системе возможна толь-
ко при условии признания за Ос-
новным Законом нашей страны 
высшей юридической силы. В ос-
нове Конституции РФ и Европей-
ской Конвенции о защите прав че-
ловека и основных свобод лежат 
общие базовые ценности. Исходя 
из этого в подавляющем боль-
шинстве случаев коллизии между 
двумя документами не возника-
ют вовсе.

Однако подобный конфликт 
возможен, если ЕСПЧ даст трак-
товку Конвенции, противореча-
щую Конституции РФ. В такой си-
туации, в силу верховенства 
Основного Закона, Россия будет 
вынуждена отказаться от бук-
вального следования  постановле-
нию Страсбургского суда. Дан-
ный вывод соотносится с практи-
кой высших судов европейских 
стран (в частности Германии, 
Италии, Австрии, Великобрита-
нии), которые также придержива-
ются принципа приоритета норм 
национальных конституций при 
исполнении решений ЕСПЧ, и 
нормами Венской конвенции о 
праве международных договоров. 
В то же время, при разрешении 
подобных конфликтов необходи-
мо не стремиться к самоизоля-
ции, а исходить из необходимости 
диалога и конструктивного взаи-
модействия, — подчеркнул за-
мпред КС. 

Сам закон предусматривает 
два способа разрешения Консти-
туционным судом таких дел. Феде-
ральный орган, защищающий ин-
тересы нашей страны по искам 
против нее в международных су-
дах, вправе обратиться в КС с за-
просом о возможности исполне-
ния решения по иску. Запрос мо-
жет быть направлен только, если 
федеральный орган установит, что 
решение суда основано на положе-
ниях международного договора, 
которое может предположительно 
привести к расхождению решения 
иностранного суда с Конституци-
ей РФ. Такие дела КС сможет раз-
решать без слушаний — если со-
чтет, что вопрос можно разрешить 
на основании правовых позиций 
из его прежних постановлений. А 
еще президент или правительство 
могут обратиться в КС с запросом 
о толковании Конституции приме-
нительно к возможности исполне-
ния решения межгосударственно-
го органа. 

В основе 
Конституции РФ 
и Конвенции 
о защите прав чело-
века лежат общие 
базовые ценности 
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КОШЕЛЕК Появилась новая
схема обмана с кредитами

Папа заплатит

Наталья Козлова

УДИВИТЕЛЬНАЯ по цинизму схема получения креди-
тов стала практиковаться в столице и Подмосковье. Сту-
дентам морочат голову и предлагают взять в одном из 
крупных отечественных банков огромный кредит. Не-
знакомец, представлявшийся бизнесменом, предлагал 
зеленой молодежи выгодную сделку. Они с его помощью 
берут миллионные кредиты в банке, а он, в обмен на эти 
деньги выдает им документы на большие участки земли 
в элитном районе Подмосковья.  Там, объяснял он, цена 
земли такая, что в в несколько раз превышает стоимость 
кредита, который он обещал погасить сам. В обмен на на-
личные он отдавал студентам некий невнятный доку-
мент на бланке неведомой фирмы, гласивший, что на 
имя молодого человека выделен участок по такому-то 
адресу. Разумный взрослый человек проверил бы и ще-
дрого коммерсанта, и добрую фирму с участками земли 
на Рублевке. Вчерашние школьники ничего этого не сде-
лали. Им казалось, что они совершают удачный самосто-
ятельный прыжок во взрослую жизнь.  

Сколько точно молодых людей клюнуло на такой об-
ман, сказать невозможно, потому как подсчетами никто 
не занимается. Правоохранители уже скоро год как пере-
кладывают друг на друга расследование этой новой схе-
мы обмана. А тревогу забили  родители студентов. 

— В декабре 2014 
года я узнала от до-
чери, что  на ее имя 
был взят кредит в не-
сколько миллионов 
рублей. Деньги дочь 
передала мужчине, 
проживающему в 
подмосковных Лю-
берцах. От действий 
мошенника постра-
дала не только моя 
дочь, но и ее друзья, 
взявшие миллион-
ные кредиты и пере-
давшие деньги тому же человеку на пороге отделения 
банка, — рассказывает мать одной из жертв обмана.

Горькая правда всплыла только тогда, когда молодым 
людям о долге напомнили сначала коллекторы, а потом и 
приставы. К тому моменту суммы в несколько миллио-
нов кредита фактически утроились за счет пени за прос-
рочки платежей. Почему студенты так долго молчали? 

 — Все они были запуганы, так как мужчина, которому 
они передавали деньги в банке, угрожал им сначала тем, 
что если они обратятся в правоохранительные органы, 
пострадают их семьи. А потом заявил, что они все сядут 
однозначно, потому как являются соучастниками пре-
ступления. По словам того же гражданина из Люберец 
документы, которые он вручил молодежи и по которым 
им выдали кредиты — фальшивые, — объяснили корре-
спонденту «РГ» родители.

Первое место, куда бросились родители должников,  
был тот самый банк.  На естественный вопрос матери: « А 
как вы умудрились одобрить и дать кредит в несколько 
миллионов рублей моей дочери, которая студентка, 
учится очно, стипендию не получает и не работает и по-
чему соглашаясь на выдачу гигантской суммы, вы не по-
требовали ни залога, ни поручителей» — сотрудники бан-
ка отвечать не стали. Они лишь вручили родителям гра-
фик погашения задолженности.

С банком в свете этих «студенческих» кредитов вооб-
ще ситуация мутная. Получается, что за очень короткое 
время банк одобрил массу кредитов на миллионы рублей 
каждый, совсем молодым людям. При этом ни у одного 
из кредитуемых банк непонятно почему не попросил ни 
залога, ни поручителей. А когда по всем этим кредитам 
не поступило ни одного платежа, банк стыдливо молчал 
еще почти год, даже не напоминая своим клиентам о дол-
ге, а затем тихо передал материалы в суд. Там все скопом 
рассмотрели и вынесли решения.

Кстати, все миллионные кредиты выдавались только 
в одном из тысяч офисов банка и только одним его со-
трудником. Точнее, сотрудницей, которая после выдачи 
этой серии кредитов быстро уволилась «по собственно-
му желанию».

Иван Егоров

В этом году во время контртерро-
ристических операций и опера-
тивно-боевых мероприятий лик-
видированы 156 боевиков, в том 
числе 36 главарей. Среди них те, 
кто возглавлял группировку 
«Имарат Кавказ». Об этом заявил 
вчера председатель НАК, дирек-
тор ФСБ Александр Бортников на 
совместном заседании Нацио-
нального антитеррористического 
комитета и Федерального опера-
тивного штаба.

При этом, по его словам, из 26 
лидеров бандгрупп, присягнув-
ших запрещенной в РФ террори-
стической организации ИГИЛ, 
нейтрализованы 20. 

— Ликвидация основных фун-
кционеров фактически парали-
зовала деятельность организа-
ционного звена бандподполья. 
Восстановления его численно-
сти и единоначалия не допуще-
но, — отметил Бортников.

Кроме того, правоохрани-
тельным органам удалось предо-
твратить 30 преступлений тер-
рористической направленности. 
Задержано более 770 бандитов и 
их пособников. 

Из незаконного оборота изъ-
ято большое количество оружия 
и средств поражения.Это, по 
словам директора ФСБ, позволи-
ло в 2,5 раза сократить число 
преступлений террористиче-
ской направленности как по 
стране в целом, так и в Северо-
Кавказском регионе.

Как сообщил глава россий-
ской спецслужбы, в результате 
скоординированных действий 
пресечены попытки выезда в Си-
рию и Ирак более 100 граждан 
Российской Федерации.

— Вместе с тем на сегодняш-
ний день установлены более 
2900 россиян, подозреваемых в 
причастности к деятельности 
международных террористиче-
ских организаций в указанных 
странах. Из их числа 198 уничто-
жены во время боевых действий 
за границей, 214 вернулись в 
Россию, — добавил Бортников. 

При этом все вернувшиеся 
взяты под плотный контроль 
правоохранительных органов — 
80 из них уже осуждены, 41 аре-
стован. Еще в отношении более 
одной тысячи граждан, подозре-
ваемых в участии в боевых дей-
ствиях за пределами России, воз-
буждены уголовные дела.

В то же время, как отметил 
Александр Бортников, наряду с 
мерами силового характера по-
вышенное внимание в работе 
НАК уделялось вопросам профи-
лактики терроризма. Так в этом 
году удалось почти в 3 раза по 
сравнению с прошлым годом 
увеличить число тех, кого скло-
нили к отказу от террористиче-
ской и экстремистской деятель-
ности. Что касается работы по 
противодействию идеологии 
терроризма в Интернете, то 
только в первом полугодии 2015 
года выявлено и заблокировано 
более 3 тысяч сайтов.

Также, по словам Бортникова, 
в интересах пресечения каналов 
финансирования терроризма 
разработан межведомственный 
план, в рамках которого финан-
совой разведкой и правоохрани-
тельными органами проведено 
около 5 тысяч расследований, 
возбуждено 270 уголовных дел. 
По подозрению в оказании мате-
риальной поддержки ИГИЛ про-
веряются более 1600 физиче-
ских и юридических лиц.

В целом же, по словам предсе-
дателя НАК, ситуация в области 
противодействия терроризму в 
России сохраняет тенденцию к 
нормализации, но все еще оста-
ется сложной.

По данным ФСБ, основные 
террористические угрозы, как и 
ранее, связаны с деятельностью 
бандгрупп на Северном Кавказе. 
Также по-прежнему остро стоит 
проблема ликвидации ресурсно-
го обеспечения боевиков. Не 
снижается активность распро-
странения идеологии террориз-
ма и экстремизма в Интернете. 

Разоружен, 
но очень опасен

И действительно, имен-
но частных охранников 
все чаще привлекают 

для охраны массовых обществен-
ных мероприятий и футбольных 
матчей, они вместе с полицией 
патрулируют улицы и даже уча-
ствуют в группах быстрого реа-
гирования вневедомственной ох-
раны. Так, только в Москве около 
155 тысяч частных охранников, 
из них около трети вооружены 
огнестрельным оружием. Почти 
40 тысяч таких бойцов ежеднев-
но участвуют в охране порядка 
вместе с полицией. На их счету — 
полторы тысячи раскрытых пре-
ступлений за год. И это хорошее 
подспорье для полиции на фоне 
периодических сокращений.

И вдруг — такая коллизия. 
Все могло бы кончиться гора-

здо хуже. Руководитель пресс-
службы столичного главка МВД 
Андрей Галиакберов рассказал, 
что полицейские успели остано-
вить бойню — они прибыли в раз-
гар пальбы и таким образом не 
допустили новых жертв. Стрел-
ков сумели взять в момент, так 
сказать, боя. 

Старший помощник руково-
дителя по взаимодействию со 
СМИ Главного следственного 
управления СК России по Москве 
Юлия Иванова сообщила, что 
конфликт произошел на почве 
долговых обязательств. То есть 
кто-то кому-то очень задолжал, а 
расплачиваться не спешил. Пред-
ставители кредиторов ворвались 
в кафе и открыли огонь. Извест-
но, один из раненых, 46-летний 
мужчина, доставлен в НИИ име-
ни Склифосовского с огнестрель-
ными ранениями плеча и бедра. 
Другой пострадавший, 50-лет-
ний мужчина, получил ранение в 
левую лопатку. Пока задержаны 

трое подозреваемых — Петр Чер-
чинцев, Эдуард Буданцев и Вла-
димир Костриченко, их уже опра-
шивают следователи. Возбужде-
но уголовное дело по признакам 
преступлений, предусмотрен-
ных частью 2 статьи 105 УК РФ 
(убийство двух и более лиц), ча-
стью 2 статьи 213 УК РФ (хули-
ганство) и частью 1 статьи 222 
УК РФ (незаконное приобрете-
ние, передача, хранение, пере-
возка и ношение огнестрельного 
оружия). Пока это все, что можно 
сообщить официально.

А неофициально источники 
«РГ» в правоохранительных ор-
ганах выдвигают две основные 
версии (есть, разумеется, и дру-
гие, но менее интересные). 

Первая: на «стрелку» приеха-
ли настоящие «чоповцы» со 
штатным оружием, нанятые кем-
то из теневых хозяев либо слу-
чайным заказчиком (бывшие си-
ловики захотели заработать лег-
кие, как им казалось, деньги). 
Если это так, то сотрудники ох-
ранной структуры, их начальни-
ки и кураторы из полиции нару-
шили все, что можно нарушить. 
Охранники были не вправе поки-
дать с оружием охраняемую тер-
риторию. Более того, они обяза-
ны были сдавать и хранить свои 
пистолеты в сейфах полицейско-

го управления — таковы новые 
правила. 

По сути, у ЧОПа вообще нет 
своего оружия, они стволы арен-
дуют в полиции. Кроме того, им 
разрешено иметь строго дозиро-
ванное количество огнестрель-
ных стволов — не более трети на 
списочный состав. То есть на 
одну охранную смену. Часовой, 
сдавая пост, просто передает 
свой пистолет или карабин смен-
щику. Из расчета три часовых на 
один пост — вот и получается, что 
вооружен лишь каждый третий 
сотрудник. И все стволы должны 
быть либо на охраняемых объек-
тах, либо в полицейских сейфах. 
Вопрос: где взяли пистолеты эти 
чоповцы? 

Наши источники в правоохра-
нительных органах сообщили, 
что эксперты собрали кучу гильз 
и пуль. Причем пули были не 
только резиновые, но и вполне 
боевые. То есть «ковбои» стреля-
ли друг в друга из всего, что мо-
гли достать, — из травматических 
и боевых пистолетов, предполо-
жительно — системы Макарова. 

Кстати, определить название 
ЧОПа оперативники пока не смо-
гли — у убитых бойцов в форме не 
нашли никаких документов, а на 
комбинезонах не оказалось отли-
чительных нашивок. 

Между тем наличие на форме 
названия частной охранной ор-
ганизации — обязательное требо-
вание, прописанное в законода-
тельстве. 

Отсюда — вторая версия: ата-
ковали должников вовсе не чо-
повцы, униформа — лишь при-
крытие. Не секрет, что экипиро-
ваться под любую силовую или 
охранную структуру сегодня не 
проблема — масса специализи-
рованных магазинов продаст 
вам камуфляж любой расцветки 
с любыми нашивками. И еще 
много чего в придачу: обувь — 
берцы, резиновую палку, броне-
жилет, наручники и даже пнев-
матическое оружие, очень похо-
жее на огнестрельное. Многое 
из аксессуаров требует специ-
альных документов, но ведь 
лишняя купюра способна тво-
рить чудеса.

Опера, работающие «на зем-
ле», давно рассуждают об уже-
сточении правил торговли по-
добным товаром в стиле «мили-
тари». Может, имеет смысл вер-
нуться к системе бывших совет-
ских магазинов «Военторга», ко-
торые работали в основном на 
территориях воинских частей. А 
те, что были открыты в городах, 
не продавали гражданским лю-
дям форму. 

Но дело — не в форме. Похоже, 
мы наблюдаем классический си-
стемный сбой. Да, с одной сторо-
ны, произошла глобальная де-
криминализация охранных и де-
тективных структур — теперь они 
подчинены либо майорам, либо 
генерал-майорам, но никак не 
«авторитетам». И служат там не 
уголовные «отморозки», а быв-
шие военные или полицейские. 
Но, как известно, в семье не без 
урода — не случайно во всех сило-

вых структурах есть службы соб-
ственной безопасности (по-ста-
рому — особые отделы). А вот в 
ЧОПах — нет. Эти структуры счи-
таются гражданскими бизнес-
предприятиями. И уж тут как ре-
шит хозяин — нужна своя контр-
разведка или можно ограничить-
ся проверкой кандидата на дол-
жность отделом кадров. 

Кроме того, все стадии обуче-
ния и оформления осуществля-
ются через сугубо «мирные» ин-
станции, в том числе минобрнау-
ки. 

Именно там составляются, на-
пример, программы обучения 
чоповцев, схемы приема у них 
экзаменов и выдачи разрешений. 
Полиция только контролирует 
этот процесс и что-то там реко-
мендует. Лишь впоследствии, 
когда ЧОП приступит к реальной 
работе, полиция берет на себя об-
щий контроль. 

Так может, есть смысл при-
знать ЧОПы полноценными си-
ловыми структурами? Только — 
частными, как это сделано в 
США. Но — со всеми вытекающи-
ми последствиями: тотальным и 
жестким контролем и усиленной 
ответственностью. Любопытно, 
но, по статистике, американские 
частные охранники в десять раз 
реже попадают в «нехорошие» 
истории, чем полицейские, хотя 
им разрешено носить боевое ору-
жие (травматики там нет).

Нападение на кафе произошло 
как в Чикаго 30-х годов: стрельба, 
паника и хаос.

Акцент

 Определить название ЧОПа 
оперативники пока не смогли 
— у убитых бойцов в форме 
не нашли документов

Видео с места преступления 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1200142

Миллионные 
кредиты выдава-
лись молодым 
людям под честное 
слово, без залога 
и без поручителей

Только в первом 
полугодии нынеш-
него года выявлено 
и заблокировано 
более 3 тысяч сай-
тов террористов
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СПЕЦСЛУЖБЫ 
Александр
Бортников: 
В этом году 
в России
предотвращено
30 терактов

БОЕВИКИ 
НА ЭКСПОРТ

КОНКУРС Премия «Дебют»
наградила лучших
молодых писателей

Мужской день

Анастасия Скорондаева 

ВЧЕРА премия «Дебют»для молодых писателей до 35 
лет вновь открыла новых и талантливых авторов. Завет-
ная «дебютовская» «птичка счастья» — статуэтка кон-
курса — в этом году прилетела исключительно к писате-
лям-мужчинам. 

В номинации «крупная проза» победил Сергей Горш-
ковозов (Самсонов) с романом «Соколиный рубеж». В 
«малой прозе» лауреатом стал Глеб Диденко с подборкой 
рассказов. В «поэзии» — Владимир Беляев с подборкой 
стихотворений. Критик Владимир Губайловский отме-
тил, что стихи Беляева «личные, они говорят с читателем 
из глубины его сердца». В номинации «эссеистика» побе-
да у Николая Подосокорского за эссе «Черная курица, 
или Подземные жители» Антония Погорельского как по-
весть о масонской инициации».

Самым сложным оказался выбор лауреата в номина-
ции «поэзия». Финалисты были столь разнообразны, что 
каждого из трех требовалось оценивать, руководствуясь 
критериями, применимыми именно к его художествен-
ной системе. В итоге решение было принято рейтинго-
вым голосованием. В этом году основатель «Дебюта» Ан-
дрей Скоч учредил отдельную номинацию «лучшее про-
изведение для детей и подростков». Первая в истории 
конкурса награда за произведение для детей досталась 
Дмитрию Бучельникову за повесть «Маджара».

Все лауреаты унесли домой по 1 миллиону рублей. 

АВТОМОБИЛИЕКС Запущенно серийное производство нового 
отечественного автомобиля

Поехали
Владимир Баршев

Д
ан старт серийному произ-
водству нового отечествен-
ного автомобиля Lada Xray.

Это уже второй автомобиль, со-
зданный на АвтоВАЗе на новой 
платформе и в новом дизайне. На-
помним, что первой появилась 
Vesta. Недавно начались ее прода-
жи. И вот под конец года в серию за-

пущена новая модель. Если Vesta — 
это седан В-класса, то Xray — это 
кроссовер в кузове хэтчбек. Это 
вторая модель в новой линейке Ав-
тоВАЗа с характерным для этой ли-
нейки Х-дизайном. То есть буква 
«Х» — икс — вписана во все стороны 
кузова.

Как заявил президент АвтоВАЗа 
Бу Андерссон, Lada Vesta и Xray мы 
поднимаем российский автопром и 

выпускаем автомобиль мирового 
класса. С Xray мы входим в сегмент 
SUV.

— Я не помогал инженерам за-
вода, когда сдвинул старт произ-
водства на 4 месяца. Но они все 
равно это сделали, — говорит Ан-
дерсон. — Этот автомобиль разра-
ботан и спроектирован в Тольят-
ти и будет производиться в этом 
городе.

С момента старта серийного 
производства и до конца года будет 
выпущено порядка 400 машин. 
Xray собирается на том же конвейе-
ре в Тольятти, где производится 
Nissan Almera и Renault Stepway. 
Пока будет производиться только 
моноприводный вариант. Полного 
привода у Xray не будет. Тогда спра-
шивается, почему же он считается 
кроссовером? 

Хоть компактным и городским, 
но все же кроссовером. Все дело в 
клиренсе и высокой посадке. А кли-
ренс у него довольно приличный — 
195 мм. Это обеспечивает ему по-
вышенную проходимость для го-
родских условий. Можно на бордю-
ры заезжать.

Впрочем, сейчас разрабатыва-
ется Xray Cross. Эта модель будет 
выпускаться в двух вариантах: пе-
реднеприводном и 4х4. Что это бу-
дет за полный привод — пока неиз-
вестно. Но вернемся к стартовав-
шей модели.  

Сейчас она выпускается с двига-
телем 1,6 литра мощностью 114 л.с. 
и 5-ступенчатой механической ко-
робкой передач — все это разработ-
ка альянса Renault — Nissan. В пер-
спективе на нее будет ставиться ва-
зовский двигатель 1,6 литра, мощ-
ностью 106 л.с. с механической ко-
робкой вазовского же производст-
ва. В ближайшее время появится 
комплектация с двигателем 1,8 ли-
тра мощностью 122 л.с. 

С этим двигателем будет уста-
навливаться АМТ — автомеханиче-

ская трансмиссия. Про нее мы под-
робно рассказывали, когда описы-
вали Lada Vesta. По сути, это робот 
нашей разработки. Автоматиче-
ская коробка с достоинствами ме-
ханической.

Но даже с двигателем 1,6 литра 
это оказался довольно бодрый ав-
томобильчик. Журналистам дали 
его протестировать на полигоне Ав-
тоВАЗа. Он быстро и приятно раз-
гоняется. Очень приятный и ин-
формативный руль. Легкость его 
вращения обеспечивает гидроэлек-
троусилитель. При этом этот уси-
литель не портит информатив-
ность. 

Отдельно надо сказать о подве-
ске. Довольно упругая, она с легко-
стью глотает неровности асфальта. 
Передняя подвеска типа «МакФер-
сон», независимая на подрамнике. 
Задняя подвеска — упругая балка с 
увеличенной колеей, на 37 мм упи-
рающаяся в оригинальные S-образ-
ные задние пружины. Упругости 
придают оригинальные газонапол-
ненные амортизаторы.

Салон просторностью не отли-
чается. Но и анонсировали этот ав-
томобиль как компактный седан. 
Впрочем, задним пассажирам, 
даже высоким, есть куда девать 
ноги.

Что важно для российского ав-
томобилиста? Правильно, объем 
багажника. У Xray он составляет 
360 литров. Но при сложенных зад-
них сидениях грузовое отделение 
уже достигает 1050 литров.Lada Хray — второй автомобиль, созданный на АвтоВАЗе на новой платформе и в новом дизайне. 

Лауреаты «Дебюта» унесли домой денежный эквивалент 
премии — по 1 миллиону рублей.
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КОНФЛИКТ Боевики в Сирии разъезжали на старом 
пикапе техасского водопроводчика

Марку больше 
не смешно
Ариадна Рокоссовская 

Т
ехасский водопроводчик 
подал в суд на дилера авто-
мобильной компании по-

сле того, как его старый пикап с 
логотипом и номером телефона 
его фирмы неожиданно оказался 
на снимке, сделанном сирийски-
ми боевиками. По словам амери-
канца, это разрушило его жизнь. 
Ущерб он оценил в миллион дол-
ларов.

Издание The New York Times, в 
распоряжении которого оказа-
лась копия судебного иска, напо-
минает, что необыкновенные при-
ключения старого грузовичка 
Ford, использовавшегося в Техасе 
для перевозки труб и инструмен-
тов и ставшего впоследствии бое-
вой машиной экстремистов в Си-
рии, начались в 2013 году, когда 
хозяин фирмы «Mark-1 Plumbing» 
Марк Оберхольцер решил сме-
нить автомобиль на новую модель. 
По условиям сделки с дилером, 
старый Ford F-250 в счет уплаты 
был передан в фирменный автоса-
лон в Хьюстоне. Когда бумаги 
были подписаны, сын Оберхоль-
цера попытался затереть назва-
ние компании и номер телефона 
на дверях автомобиля, но сотруд-
ник салона попросил его этого не 
делать, чтобы не поцарапать кра-
ску. Он обещал, что логотип фир-
мы впоследствии будет удален 
специалистами. В ноябре 2013 
года дилер продал пикап с аукцио-
на, а месяц спустя автомобиль до-
ставили в турецкий портовый го-
род Мерсин. Из Турции Ford вы-
везли в Сирию, где сторонники 

ДАИШ (арабское название запре-
щенной в РФ группировки ИГИЛ) 
приспособили его для перевозки 
зенитной установки.

Марк Оберхольцер давно за-
был о своем старом автомобиле. 
Но в 2014 году социальные сети 
облетел снимок пикапа со стре-
ляющей артиллерийской уста-
новкой, на дверцах которого кра-
совался логотип фирмы техас-
ского водопроводчика. Новость 
Оберхольцеру сообщил его асси-
стент. А вскоре снимок его старо-
го автомобиля попал на первые 
полосы американских газет, и 
даже удостоился чести стать те-
мой одного из выпусков популяр-
нейшего юмористического шоу 
The Colbert Report. Однако быв-
шему владельцу машины было не 
до смеха. В день выхода шоу в 
эфир он получил около тысячи 
оскорбительных сообщений, те-
лефонных звонков с угрозами в 
его адрес, а также в адрес членов 
его семьи и сотрудников фирмы. 

По словам водопроводчика, 
звонки продолжаются до сих пор, 
причем звонящие активизиру-
ются каждый раз, когда ДАИШ 
совершает очередной громкий 
кровавый теракт. В конце концов, 
ему нанесли визит агенты ФБР и 
департамента внутренней без-
опасности США, посоветовав 
быть готовым защищать свою 
жизнь, после чего Оберхольцер 
купил пистолет.

В судебном иске, на который 
ссылается The New York Times, 
говорится, что от всего этого по-
страдал и его бизнес. Сотрудники 
боялись приходить на работу, а 
люди звонили не затем, чтобы 
вызвать на помощь при аварии 
водопровода, а чтобы обвинять 
его: «Как вы можете называть 
себя американцем, если постав-
ляете машины террористам?!» 
Водопроводчику пришлось сме-
нить название фирмы и номера 
телефонов, остававшиеся неиз-
менными с 1984 года.

Скандал Аваков обвиняет Саакашвили, Саакашвили оскорбляет Авакова, 
Яценюк страдает от всех

Майдан недаром ссорится

Евгений Шестаков

З
аседание Национально-
го совета реформ Укра-
ины под руководством 
президента Петра Поро-
шенко едва не заверши-

лось банальным мордобоем. «Я 
воздержался от того, чтобы его 
ударить, плеснул ему в лицо во-
дой», — так министр внутренних 
дел Арсен Аваков прокомменти-
ровал свою стычку с губернато-
ром Одесской области Михаилом 
Саакашвили. Впрочем, «сдер-
жанность» не помешала Авакову 
довести до сведения журнали-
стов те выражения, в которых он 
объяснил экс-президенту Гру-
зии, что тот из себя представляет. 
Итак, по мнению руководителя 
МВД, одесский губернатор — 
«ошизевший популист», «пусто-
брех, не отвечающий ни за что», 
«хам» и «воинствующий мерза-
вец», который на заседании «не 
давал сказать ничего — перебивал 
всех, включая президента».  
«Хватит мне артистов и цирка-
чей, — возмутился по поводу по-
ведения Саакашвили на Нацсове-
те по реформам Аваков. — Пахать 
надо, а не трепаться».

Если судить по просочившим-
ся в публичное пространство све-
дениям, к дискуссии, если произо-

шедшее вообще можно так на-
звать, подключился и непосредст-
венный начальник Авакова — пре-
мьер Арсений Яценюк. Приобо-
дренный недавним визитом в 
Киев вице-президента США, он 
назвал одесского губернатора «га-
стролером», посоветовав ему 
«убираться из страны». Так не 
слишком дипломатично глава 
украинского кабинета, которого 
накануне один из депутатов не су-
мел вынести на руках из Верхов-
ной рады, отреагировал на обви-
нения в масштабной коррупции и 
крышевании бизнеса, высказан-
ные ранее в его адрес одесским гу-
бернатором.

Чем же ответил неистовствую-
щим оппонентам недавно полу-
чивший украинский паспорт гра-
жданин Саакашвили?  Во-первых, 
глава области, имеющий «карт-
бланш» от Вашингтона резать 
правду-матку, объяснил предста-
вителям майдана, что «никуда 
уезжать не собирается» и «не даст 
возможность грабить горячо лю-
бимую им Украину». Во-вторых, 
обвинил Авакова в коррупции, а 
себя охарактеризовал как честно-
го человека.

И если бы только речь шла о 
коррупции, которой сегодня на 
Украине никого не удивишь. Как 
позже на специальной пресс-кон-

ференции заявил Саакашвили, 
министр внутренних дел в отно-
шении него «позволил себе не 
просто нецензурную брань, а уг-
розы абсолютно прямого характе-
ра». Авакова одесский губернатор 
объявил человеком, который «ре-
ально контролирует неформаль-
ные вооруженные формирова-
ния».

Досталось от Саакашвили и 
премьеру. Губернатор считает, что 
наступил главе правительства и 
его соратникам на «больную мо-
золь», сделав достоянием гласно-
сти схемы незаконного обогаще-
ния, существовавшие в отноше-
нии Одесского припортового за-
вода. «У меня не вызывает сомне-
ний, что ко всем этим схемам пря-

мое отношение имеет и премьер», 
— утверждал руководитель Одес-
ской области.

По словам Саакашвили, по-
скольку видеозапись заседания 
Нацсовета по реформам велась с 
трех камер, «украинский народ 
имеет полное право видеть и 
знать, кто им управляет». «Наста-
ло время, чтобы субъекты, кото-

рые довели страну до ручки, отве-
чали за свои слова и действия», — 
заявил журналистам новоявлен-
ный «одессит Миша», оставив слу-
шателей в недоумении, относятся 
ли его слова только к правительст-
ву или ко всем пришедшим на 
майданной волне чиновникам, 
включая главу государства. 

А что думает о произошедшем 

Порошенко? Судя по реакции пре-
зидента, для него состоявшийся 
спектакль не был в диковинку и о 
нравах «соратников» он знал не 
понаслышке. Но без отмашки Ва-
шингтона украинский лидер не в 
состоянии избавиться ни от одной 
знаковой фигуры на шахматной 
доске украинской политики. По-
тому, как выяснилось, глава госу-
дарства серьезно озабочен тем, 
что об инциденте станет известно 
в Европе. А вовсе не ситуацией на 
Одесском припортовом заводе, 
приватизация которого стала при-
чиной разгоревшегося скандала 
между чиновниками. Мнение По-
рошенко выразил его пресс-секре-
тарь, заявив, что «публичные пе-
репалки главы МВД и одесского 
губернатора позорят страну». И 
демонстрировать видео с Нацсо-
вета реформ не следует, как бы его 
участникам того ни хотелось...

Во вторник стало известно, что 
к разборкам в верхах подключил-
ся Подольский районный суд Кие-
ва. Он удовлетворил иск, подан-
ный к Саакашвили бывшим губер-
натором Днепропетровской обла-
сти Игорем Коломойским, в прош-
лом через своих людей держав-
шим под контролем Одесскую об-
ласть. Саакашвили публично об-
винял Коломойского в организа-
ции контрабанды в порту Одессы, 

за что был назван «собакой» и «со-
пливым наркоманом». Теперь, со-
гласно вынесенному районным 
судом вердикту, Коломойский 
чист, а доказательства Саакашви-
ли признаны недостоверными.

Во вторник свою версию прои-
зошедших на Нацсовете по рефор-
мам событий представил Арсен 
Аваков. Процитирую сказанное 
им в адрес Саакашвили: «Неудоб-
ные вопросы вызывают истерику? 
— Надоело... я не собираюсь тер-
петь хамство воинствующего мер-
завца, ищущего громкий повод 
для отставки, провалив работу на 
своем непосредственном месте. 
Не намерен терпеть хама, обма-
нывающего мою страну красивой 
позой — все г…, а он в белом».

Добавлю, что одесский губер-
натор неоднократно намекал, что 
не прочь занять пост премьера Ук-
раины в случае отставки Яценюка. 
Но поддержки из-за океана своим 
планам  не получил — приезжав-
ший в Киев вице-президент США 
Джо Байден распорядился оста-
вить все «пешки» украинской по-
литики на нынешних местах. По 
крайней мере до следующей реви-
зии со стороны Соединенных 
Штатов.   

Клоунада на Украине продолжается. Глава МВД Аваков назвал 
Саакашвили «циркачом». 

Премьер Яценюк посоветовал одесскому губернатору «прекратить 
гастроли» и «убираться из страны». 

Сам Саакашвили считает, что наступил уже бывшим соратникам 
на «больную мозоль».

Акцент

 По мнению Авакова, одесский 
губернатор — «ошизевший 
популист», «пустобрех, не отве-
чающий ни за что», «хам» 
и «воинствующий мерзавец» 

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ ВШЭ

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4799

ПОСЛЕ «МОМЕНТА»
БАРАК Обама вступает в последний год своего прези-
дентства. Это шанс внести финальные штрихи в свое 
историческое наследие, отшлифовать, но уже не изме-
нить его.

Обама президент нестандартный, привлекавший с са-
мого начала огромное внимание и ставший, по мнению 
многих, не меньшим разочарованием. Особенно это ка-
сается его внешней политики, которая подвергается сей-
час критике со всех сторон. Однако нынешняя оценка 
может быть преждевременной. Неправомерны обвине-
ния в том, что Обама безвольный дилетант, доказавший 
свое неполное служебное соответствие на мировой аре-
не. Попробуем дистанцироваться от текущих страстей и 
непредвзято оценить его внешнеполитические итоги.

Обама стал президентом США на волне усталости об-
щества от заморских авантюр, которыми было отмечено 
правление Джорджа Буша. Ближневосточные войны ста-
ли попыткой силой утвердить гегемонию в международ-
ных отношениях, вопреки все более заметным призна-

кам ее расшатыва-
ния. 

Предвыборные 
обязательства уйти 
из Ирака и Афганис-
тана Обама преиму-
щественно выпол-
нил. Участие в дру-
гих военных кампа-
ниях (Ливия, Сирия) 
выглядит нетипич-
ным для Америки 
вмешательством 
«через не хочу». 
Хотя мир не без 
оснований продол-
жает обвинять Сое-
диненные Штаты в 
интервенционизме, 

трудно не заметить довольно вымученный его характер. 
Обама повторяет все необходимые для национальной 
политической культуры мантры про безальтернатив-
ность американского лидерства, но нет впечатления, что 
он сам в них верит. Точнее, что он верит в возможность 
осуществлять это лидерство средствами, которых от 
США все привыкли ожидать за время их доминирования 
после окончания холодной войны.

На президентство Обамы пришлось окончание «од-
нополярного момента», который в 1990 году провозгла-
сил консервативный комментатор Чарльз Краутхаммер. 
После исчезновения советского блока он пришел к вы-
воду: Вашингтон сможет делать в мире все, что посчита-
ет правильным и нужным. В этой же статье Краутхам-
мер заметил, что «момент» не навсегда, он продлится 
примерно лет 25 и Соединенным Штатам следует при-
ложить усилия, чтобы использовать его в максимальной 
степени.

Краутхаммер точно угадал срок. И Бараку Обаме до-
велось фактически подводить итоги. Однополярный 
«момент» не превратился в однополярное устройство 
мира. Отказываться от ощущения всевластия трудно, 
даже если понять, как, судя по всему, понял Обама, что 
все изменилось. Отсюда медленное угасание интервен-
ционистской инерции — с рецидивами либо стремлени-
ем компенсировать отсутствие дел громкими заявлени-
ями. Последнее свойственно Бараку Обаме и губитель-
но для его репутации. Мало что настолько раздражило 
всех, как ультиматум Башару Асаду («красная линия» 
по химическому оружию), за которым ничего не после-
довало.

Оппоненты Обамы в Америке уверены, что его без-
действие и распалило пожар сирийской войны, которая 
превратилась в региональный кризис. На деле ситуация 
иная — запал, зажженный в начале 2000-х, полыхнул 
«арабской весной» и ее последствиями, преемнику Буша 
оставалось только как-то реагировать на разгоравшееся 
пламя.

«Однополярный момент» начинался на Ближнем Вос-
токе — первым актом была «Буря в пустыне», освобожде-
ние Кувейта, оккупированного Саддамом Хусейном. 
Символично, что и завершился он там же фактическим 
распадом Ирака и расползанием террористического 
пятна по всей Месопотамии. Нерешительность Обамы и 
неубедительность его риторики наносит США репутаци-
онный урон, однако, вполне возможно, отражает не сла-
бость, а понимание, что в этом регионе, грубо говоря, 
«нечего ловить» на годы, а то и десятилетия вперед. И Со-
единенные Штаты, преодолевающие зависимость от 
ближневосточной нефти, могут позволить себе попросту 
отойти в сторону. Ведь парадокс этой части мира в XXI 
веке заключается в том, что крайне драматичные, опа-
сные события там 
совсем необязатель-
но воздействуют на 
расстановку сил и 
будущее устройство 
мира.

Зато Обама уве-
рен, что определяю-
щей является обста-
новка в Азии. Объяв-
ленный четыре года 
назад «азиатский 
поворот» многие по-
началу интерпретировали в военно-политическом смы-
сле, скрупулезно подсчитывая, например, какой контин-
гент разместят США в австралийском Дарвине. Однако 
реальный смысл прояснился теперь. Подписанный в ок-
тябре договор о транстихоокеанском партнерстве пре-
тендует на то, чтобы заложить новый дизайн глобализа-
ции, — правила уже не универсальные, а регионально-
блоковые, диктуемые Вашингтоном и его союзниками. 
Примечательно, что делается это демонстративно в пику 
Китаю. 

Кстати, если уж говорить о том, что серьезно изменил 
Обама по сравнению с предшественником, то это имен-
но китайская политика. Буш фактически делал ставку на 
укрепление «Кимерики», то есть примат неразрывного 
экономического симбиоза двух стран над их соперниче-
ством. А при невоинственном Обаме приоритетом стало 
многослойное сдерживание Пекина. И это обстоятельст-
во куда важнее на будущее, чем все катаклизмы Ближне-
го Востока.

Обама, вероятно, уйдет из внешней политики с ярлы-
ком неудачника, а любой из его преемников будет демон-
стративно «не как он». Но со временем может оказаться, 
что первый чернокожий президент гораздо лучше пони-
мал суть того, что началось после «момента», хотя и да-
леко не всегда оказывался в состоянии точно конверти-
ровать это понимание в точные действия.

У Обамы есть шанс 
внести финальные 
штрихи в свое 
историческое 
наследие, 
отшлифовать, 
но уже 
не изменить его

Обама, вероятно, 
уйдет из внешней 
политики 
с ярлыком 
неудачника
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ДИПЛОМАТИЯ Госсекретарь вышел к народу

Керри увезет 
матрешек и кукол

Андрей Васильев

П
осле окончания перегово-
ров с министром ино-
странных дел Сергеем 

Лавровым госсекретарь США 
Джон Керри решил прогуляться 
по легендарному Арбату. Его со-
провождали помощник главы 
американского дипломатическо-
го ведомства Виктория Нуланд, 
члены американской делегации, 
приехавшие в Москву, а также 
посол США в России Джон Теффт.

Из Москвы Керри уедет с пол-
ным набором сувениров. На Ар-
бате он купил большую матреш-
ку в виде бабушки. Она состоит 

из шести маленьких матрешек. 
Стоит такой набор восемь тысяч 
рублей. Затем он приобрел два 
янтарных колечка, а также три 
куклы в российских националь-
ных костюмах. Визит в сувенир-
ный магазин, как отметило РИА 
Новости, обошелся американ-
скому гостю в 35 тысяч рублей, 
расплачивался за покупки он 
кредитной картой. И хотя Керри 
так и не удалось приобрести на 
Арбате ушанку, переживать он не 
должен. Матрешки, куклы, коль-
ца — это не полный набор сувени-
ров, с которыми госсекретарь 
США уедет из Москвы. Он убе-
дился в том, что российское го-

степриимство не знает границ: 
Сергей Лавров передал ему фи-
гурку Деда Мороза. 

Она сразу приглянулась ему в 
особняке МИД на Спиридоновке. 
«Он пришел к нам на перегово-
ры, и в особняке стояла елка. Он 
сразу подбежал к Деду Морозу, 
стал его вертеть, и я ему сказал: 
«По закону нашего гостеприим-
ства, что гостю понравилось, то, 
считай, подарено». Мы ему, ко-
нечно, Деда Мороза подарили», — 
поведал Сергей Лавров журнали-
стам. 

Во время прогулки по Арбату 
Джон Керри побывал в сувенирном 
магазине.

МЕЖДУ ТЕМ
Ford — не самая популярная автомобильная марка в автопарке ДАИШ. 
На пропагандистских видеороликах боевиков чаще всего можно видеть 
японские пикапы «Тойота». Как уже сообщала «РГ», в этой связи неко-
торое время назад министерство финансов США направило запрос в 
японский автомобильный концерн. Специалисты минфина обрати-
лись к японскому производителю автомобилей с просьбой помочь в рас-
следовании. Но в «Тойоте» ничего не знали о том, как выпущенные кон-
церном автомобили оказались в руках боевиков. При этом представи-
тели компании подчеркнули, что тщательно следят за тем, чтобы их 
продукция не использовалась террористическими организациями. Как 
заявили в концерне, «Тойота» перестала поставлять свою продукцию в 
Сирию около трех лет назад.
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Найти гектар под солнцем
Д а л ь н е в о с т оч н и к и 
сами будут определять-
ся, чем им заниматься. 

Им только мешать не надо. По 
другим территориям страны чуть 
сложнее, потому что это может 
быть связано с переездом. Пере-
езд — это всегда серьезное реше-
ние для любого человека. Могу 
сказать одно: мы будем всячески 
поддерживать, создавать усло-
вия, чтобы людям хотелось перее-
хать на Дальний Восток. Уверен, 
что сегодня это та территория 
России, где люди смогут быстрее 
реализовать свою активность.

Во-первых, там нет такого за-
полненного рынка, как в цен-
тральной России. В Москве, на-
пример, все ниши заполнены, и 
место под солнцем трудно найти. 
Сначала надо сильно кого-то раз-
двинуть плечами. На Дальнем 
Востоке ситуация другая — выби-
рай и работай, там и территории 
есть, и экономический простор. 
Во-вторых, мы за этот год много 
сделали с точки зрения институ-
тов развития: ТОРы, поддержка 
местных проектов, свободные 
порты, работа Фонда развития 
Дальнего Востока... Все это созда-
ет довольно серьезную систему 
поддержки, которая принципи-
ально отличает инвестиционный 
климат на Дальнем Востоке от 
инвестиционного климата в дру-
гих частях страны.

Вы сказали, что будете поддер-
живать переселенцев. Как?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Во-первых, есть все-
возможные действующие про-
граммы, которые просто надо за-
точить под закон о дальневосточ-
ном гектаре. Есть подъемные, 
есть программы поддержки ма-
лого бизнеса, в частности, по 
приобретению сельхозоборудо-
вания. 

Для тех, кто захочет пересе-
литься на Дальний Восток, очень 
важный вопрос — жилищный. Я 
дал поручение министерству по 
развитию Дальнего Востока сов-
местно с Агентством по ипотеч-
ному жилищному кредитованию 
проработать вопрос об особой 
ставке ипотечного кредита для 
переселенцев. Пока не могу на-
звать конкретную цифру — она 
сейчас просчитывается, но точно 
это будет максимально льготная 
ставка, самая лучшая в стране.

Заманчиво. Но не получится ли, 
как в некоторых регионах с бес-
платной землей для многодет-
ных семей — участки дали, а ин-
фраструктуры нет, и люди стали 
отказываться.
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Желаний много, но 
они должны совпадать с нашими 
возможностями. С одной сторо-
ны, мы заинтересованы в том, 
чтобы люди не просто нашли 
себе место и построили избушку. 
С другой, понятно, что к каждому 
участку дорогу не проложишь. 

У меня на этот счет есть пред-
ложение: если соберется большое 
количество семей, скажем, сто и 
решат обосноваться в одном ме-
сте, то мы можем подумать о том, 
чтобы подвести туда инфраструк-
туру — дорогу, электричество. Де-
лают коллективную заявку, и мы 
решаем вопрос. Это прообраз но-
вых населенных пунктов.

Законопроект о дальневосточ-
ном гектаре внесен в Госдуму. Но 
вы его до сих пор дорабатываете. 
Что в нем не так?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Все так, но есть ри-
ски, которые сейчас, на старте, 
необходимо хеджировать. Это, в 
частности, пересечение с зако-
ном о дачной амнистии. Есть нео-
формленные права на земельные 
участки, нет сформированных 
границ в государственном када-
стре недвижимости. Поэтому 
обязательно выставим все участ-
ки в публичном доступе, дадим 
срок, чтобы люди могли заявить 
свои права на не оформленный 
участок, сделаем пилотный про-
ект, войдем в процесс постепен-
но, с учетом ошибок и проблем, 
если они будут возникать.

По времени этот проект с землей 
ограничен?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Нет никакого смысла 
ограничивать этот проект. Земли 
на Дальнем Востоке, да и в целом 
в нашей бескрайней стране пока 

достаточно, чтобы людям рабо-
тать и развиваться. Ограничений 
я не вижу. Это не какая-то кампа-
ния — давайте на три месяца или 
на год объявим, а потом закроем. 
Нет, конечно. Зачем? Люди рабо-
тать хотят всегда, возникают но-
вые мысли, новые идеи, ситуация 
на рынке меняется. Надо оста-
вить им эту возможность.

Свое — ближе
Ключевой вопрос для развития 
макрорегиона — это транспор-
тное сообщение. Мы все знаем, 
какая ситуация сложилась на 
Дальнем Востоке после банкрот-
ства «Трансаэро». Вы недавно 
провели совещание, где речь в 
основном шла о субсидировании 
авиаперевозок. Понятно, что в 
данный момент это абсолютно 
необходимо. Но, наверное, не-
возможно субсидировать авиа-
перевозки бесконечно. И если 
говорить о перспективе, о стра-
тегическом развитии, то, навер-
ное, есть и какие-то другие реше-
ния вопроса.
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Вопрос абсолютно 
правильный, мне тоже очень не 
нравится механизм субсидий сам 
по себе. Но в данном случае мы 
субсидируем сегодня недостаток 
уровня жизни. Если бы у всех 
была зарплата 2 тысячи долларов 
в месяц, то, наверное, субсидиро-
вать ничего бы не приходилось. 
Но она там не такая. 

Я не зря упомянул доллар. 
Проблема в том, что около 70 
процентов расходов авиакомпа-
ний привязаны к стоимости ва-
люты. Мы ведь перевозим людей 
большей частью на иностранных 
воздушных судах. Соответствен-
но лизинг платится в валюте, 
приобретение судов — за валюту. 
Обслуживание — это тоже валю-
та. Все, что связано с долларом и 
евро, возросло по отношение к 
рублю,  а  заработная плата 
уменьшилась. Не обращать на 
это внимание невозможно, этот 
разрыв надо как-то сокращать. 
Но если говорить о том, как выхо-
дить из ситуации, то выход один 
— надо строить свои самолеты. 

Надо добиваться того, чтобы 
как можно больше мы сами мо-
гли использовать свой рынок и 
как можно меньше зависели от 
зарубежных поставок. Россия же 
всегда была инновационной дер-
жавой, мы же умеем строить за-

мечательные истребители. Надо 
авиастроением серьезно зани-
маться. Я дал поручение мин-
трансу создать рабочую группу 
совместно со всеми заинтересо-
ванными участниками процесса 
и подготовить конкретные пред-
ложения, как сделать регулярные 
авиаперевозки на Дальний Вос-
ток доступными для граждан.

Второе — надо развивать эко-
номику как таковую, чтобы люди 
получали большую заработную 
плату, чем мы сейчас на Дальнем 
Востоке занимаемся. Прежде все-
го мы должны создать современ-
ные конкурентные предприятия, 
на которых люди будут получать 
нормальную зарплату. А у нас 
сейчас заявок на такие предприя-
тия в девяти ТОРах — 75. Непло-
хая история. Их еще надо постро-
ить, но их уже 75, это хорошо.

Китайцы предлагают свои услу-
ги по перевозкам наших авиа-
пассажиров в регионе. Как вы на 
это смотрите?
Ю Р И Й  Т Р У Т Н Е В :  Мне эта идея не 
очень нравится. Помните, мы 
когда-то долго и сильно боролись 
за вступление в ВТО. Нам навя-
зывали правила: вот здесь нельзя 
защитные меры, здесь надо под-
винуться, освободите весь рынок 
для конкуренции. Нам говорили, 
что это святые мировые принци-
пы экономического сотрудниче-
ства. И если мы их не примем, то 
нам никогда к свету и солнцу уже 
не дойти. Мы их приняли. 

Вдруг оказалось, что они ни 
для кого не имеют никакого зна-
чения. Как только что-то чуть-
чуть в мире поменялось, все наши 
уважаемые менторы о них забы-
ли. Вывод очень простой: есть ме-
ждународное сотрудничество, 
надо уважать другие страны, ста-
раться с ними налаживать эконо-
мические отношения, но прежде 
всего вся работа правительства 
страны должна быть нацелена на 
защиту собственных националь-
ных экономических интересов. 

Мы должны делать так, напри-
мер, чтобы были лучшие условия 
для нашей рыбной ловли на Даль-
нем Востоке. Не для корейских 
судов, не для китайских, а для на-
ших. Наши деньги должны полу-
чать наши перевозчики и так да-
лее. Весь мир борется за чужие 
рынки. Но если еще и свой отдать, 
тогда возникает простой вопрос, 
а жить за счет чего? За счет нефти 
и газа уже как-то сложно получа-
ется. Мне кажется, что у нас сей-
час время, с одной стороны, 
очень сложное, а с другой сторо-
ны, это такой хороший вызов и 
шанс перестроить экономику по-
нормальному.

Стараюсь смотреть больше 
вперед, чем назад 
В этом году на Дальнем Востоке 
произошло огромное количест-
во событий. Что из них, на ваш 
взгляд, самое важное? Может 
быть, даже вы чем-то гордитесь?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Гордыня, говорят, — 
грех. Я стараюсь смотреть боль-
ше вперед, чем назад. Работа 
только началась. Работа огром-
ная.

Если говорить о результатах, 
то самым главным результатом я 

вижу то, что нам удалось создать 
модель развития Дальнего Восто-
ка, основанную на привлечении 
частных инвестиций. Не деньги 
из бюджета, деньги выпрашива-
ем и на них чего-то строим. Это 
не лучший путь. Мы создали мо-
дель, в которой бюджетные день-
ги являются только инструмен-
том для создания инвестицион-
ного климата, а главными деньга-
ми являются деньги инвестора.

Это важно не только потому, 
что инвестиционных денег боль-
ше, это важно еще и потому, что 
они управляются по-другому. 
Когда мы только создаем условия 
— дороги строим, линии электро-
передач тянем, ТОР собираем, 
еще что-то, а вкладывает деньги 
бизнес, то бизнес за этими день-
гами будет очень внимательно 
следить. Во-первых, сам у себя 
предприниматель не ворует, во-
вторых, он внимательно следит 
за каждой копейкой. Это его дело. 
Это будущее его семьи, коллек-
тива, который ему доверился.

Это правильная система раз-
вития. И этот результат вполне 
можно посчитать. Мы сегодня 
располагаем в программе средст-
вами в объеме 42 миллиарда ру-
блей. Это уже сформировавшие-
ся соглашения о создании новых 
предприятий, новых проектов. 
На эти 42 бюджетных мы привле-
кли 450 частных. То есть мы мо-
жем смело говорить, что уже со-
зданы условия для привлечения 
практически полтриллиона част-
ных инвестиций в регион. Это са-
мая правильная история. Для 
этого пришлось сделать так, что-
бы Фонд начал работать. Для это-
го пришлось принять новые зако-
ны о территориях опережающего 
развития, о свободном порте, на-
чала работать правительствен-
ная комиссия по инвестпроек-
там. Все вместе это привело к та-
ким результатам.

Дальше нам надо просто эту 
модель развивать, она еще толь-
ко формируется. И у бизнеса еще 
будет достаточно вопросов. И у 
нас еще будут вопросы к бизнесу. 
Во всяком случае, в целом у нас 
такая история, что на один рубль 
бюджетных вложений приходит-
ся 11—12 рублей частных инве-
стиций. Это хорошее соотноше-
ние. Мы можем с кем угодно кон-
курировать.

Вы недавно говорили, что пока 
мало желающих стать резиден-
тами свободного порта Влади-
восток. При том, что там созда-
ются прекрасные условия по 
сравнению с остальной Россией. 
Как вы это объясняете? Что им 
еще не хватает для счастья?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Ответ на этот вопрос 
мы сейчас ищем. Могу сказать 
одно со всей уверенностью: мы 
его найдем. Механизм свободного 
порта запустим. В этом сомнений 
нет никаких. Сейчас надо убрать 
преграды и шероховатости. 

Какие сейчас видно пробле-
мы? Некоторые режимы являют-
ся отложенными. Например, у 
нас вроде как бы свободная тамо-
женная зона, только таможне, 
чтобы эта свободная зона начала 
работать, надо определенное вре-
мя. И это в законе было предусмо-
трено, что они не сразу запуска-
ют режим. У нас пункты пропуска 
на границе начинают работать в 
24-часовом режиме, а для этого 
нужно людей новых набрать. Для 
этого тоже нужно время.

Режим выдачи виз на границе 
сейчас проходит согласование.  
Что такое свободный порт? Это 
территория, где ты меньше пла-
тишь налогов и где ты меньше 
сталкиваешься с административ-
ными процедурами, где они бы-

стрее проходят. Но для того что-
бы бюрократические процедуры 
проходили быстрее, надо пере-
строить всю систему государст-
венного управления в этой части, 
потому что для той же таможни 
рискоориентированный подход — 
это другая жизнь. Это не всех 
подряд проверять, а предвари-
тельно собирать информацию, 
ловить именно тех, кого надо ло-
вить, а не разбирать на части 
каждый контейнер.

Но у нас нет выхода. Если ря-
дом есть Китай, Корея, Япония, 
Сингапур, где таможня работает 
быстро, а наши будут работать 
медленно, просто суда к нам не 
зайдут. Поэтому мы это делаем — 
я никакого в этой части сопро-
тивления не чувствую, люди по-
нимают, что эту задачу надо ре-
шить, двигаются немного мед-
леннее, чем хотелось бы, но уве-
рен, что мы это все решим.

Это первая проблема. И, ко-
нечно, люди имеют право ждать. 
Они говорят: вы все доделайте до 
конца, а мы потом к вам придем. 
Народ не спешит занимать место, 

пока еще не понятно, что полу-
чим, кроме налоговых льгот. Хотя, 
честно сказать, я ждал чуть более 
быстрой реакции, потому что все-
таки налоговые льготы немалые.

Боюсь, что там есть еще одна 
причина, которая заключается в 
работе местных властей, потому 
что в первую очередь люди при-
ходят с новыми проектами в ад-
министрацию. А администрация 
не так быстро и оперативно рабо-
тает с бизнесом, как хотелось бы. 
Им надо учиться, а нам надо со-
здавать параллельный «зеленый 
коридор» входа в Корпорацию 
развития, а она тоже находится в 
стадии становления. Она только 
что создана, только штатами 
комплектуется. Поэтому это 
естественная реакция на то, что 
мы отлаживаем механизм, люди 
пока присматриваются.

Законопроект о свободных пор-
тах Дальнего Востока уже про-
шел нулевое чтение, хотя только 
в сентябре президент дал пору-
чение — распространить режим 
свободного порта на другие пор-
ты региона. Но не спешим ли мы, 
если еще с Владивостоком ниче-
го не отладили, а мы уже за дру-
гие порты готовы взяться?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: У меня здесь весьма 
совпадающая с вашей позиция. Я 
очень не люблю продеклариро-
ванных и невыполненных обеща-
ний со стороны органов государ-
ственной власти. Плохая история, 
она доверие разрушает. Поэтому, 
если мы сейчас что-то сказали, мы 
обязательно должны сделать. 

Конечно, мне было бы гораздо 
комфортнее довести до конца 
свободный порт Владивосток, за-
пустить его, понять, как это рабо-
тает, убрать все риски, убрать все 
препятствия. И тогда этот опыт 
мультиплицировать. Но я же не 
один живу и работаю, коллеги-
губернаторы с полным основани-
ем говорят: нам сейчас тоже ре-
жим нужен, нам надо двигаться, 
работать, вы сейчас создали пре-
имущественные условия для раз-
вития Владивостока, а чем хуже 

Хабаровск, Петропавловск-Кам-
чатский, Южно-Сахалинск, Ва-
нино или Корсаков. Их тоже надо 
развивать.

Мы здесь точно столкнемся с 
проблемой, связанной с некото-
рой задержкой сроков ввода всех 
портов, потому что сейчас найти 
такой ресурс на все порты, просто 
административный, управленче-
ский будет сложно. Здесь меха-
низм только один: территорию — 
губернаторам. Если губернаторы 
смогут взяться за это двумя рука-
ми как за свой приоритет, а мы, от-
лаживая Владивосток, будем у них 
на подмоге, то история может по-
лучиться хорошей. Во всяком слу-
чае, каких-то системных рисков я 
не вижу. Риски могут быть только 
в том, что с каким-то одним-двумя 
портами зависнем, они будут 
дольше отлаживаться. Ну, напи-
шут в газетах, что мы плохие 
люди, долго вводим — переживем. 
Главное, что движение вперед все 
равно будет. Какие-то порты пой-
дут быстрее — я губернаторов на 
Дальнем Востоке за это время уже 
хорошо изучил. Есть люди, кото-

рые точно умеют работать, и ду-
маю, что они справятся при мини-
мальной помощи с нашей сторо-
ны. Можно их ставить и во главе 
наблюдательных советов, и ниче-
го плохого там не произойдет.

Дом для «Звезды»
А что на «Звезде» сейчас проис-
ходит?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Работа по созданию 
судостроительного комплекса в 
большей степени находится в ве-
дении моих уважаемых коллег. 
Курирует ее Дмитрий Олегович 
Рогозин. Мне там поручены во-

просы, связанные с обеспечени-
ем будущих работников жильем. 

У нас есть программа, в рам-
ках которой должно быть постро-
ено жилье для 7 тысяч работни-
ков «Звезды», а с учетом членов 
их семей — почти для 17 тысяч че-
ловек. Причем это жилье должно 
быть максимально доступным по 
цене и, конечно, комфортным. 
Должна быть создана современ-
ная инженерная и социальная 
инфраструктура. Необходимо, 
чтобы работник «Звезды», прие-
хав в Большой Камень, захотел 
остаться жить на Дальнем Восто-
ке, стал полноправным жителем 
макрорегиона. 

В этой программе будут при-
нимать участие администрация 
Приморского края, Агентство по 
ипотечному жилищному креди-
тованию, министерство по раз-
витию Дальнего Востока и Фонд  
развития Дальнего Востока. Все 
эти организации мы связали вме-
сте. Почему? Потому что задача 
большая, непростая. Ни одно ве-
домство отдельно эту задачу ре-
шить не в состоянии. Мы собрали 
всех вместе и сказали, что каж-
дый должен найти себе место в 
этой программе, и расписали все 
это и по годам, и по суммам. На-
чато проектирование.

Да это же буквально завтра нуж-
но начать строить!
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Первые дома должны 
быть сданы в 2017 году.

А где будете брать кадры для 
«Звезды», для других предприя-
тий? Внутренних резервов, по-
хоже, не хватит.
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Построить предпри-
ятие не очень сложно. Гораздо 
сложнее определить его нишу на 
рынке, сделать его конкурен-
тным, экономику выстроить. Мы 
сейчас сталкиваемся с тем, что 
процессы, связанные с поддер-
жкой строительства предприя-
тий, надо сильно сопровождать с 
социальной точки зрения. 

Вот я сказал: 75 предприятий. 
А работать там кто будет? Это, ко-

нечно, вопрос к собственникам. 
Собственник будет думать о том, 
какую зарплату сделать, чтобы 
человек приехал, какие условия 
предоставить для найма жилья. 
Потому что, проинвестировав 
свои деньги в строительство ка-
кого-то завода, он же прекрасно 
понимает: если туда никто не 
придет работать, то шансы на 
успех равны нулю. Но это как с 
экономикой. Мы ведь в экономи-
ке тоже какое-то количество вре-
мени исходили из того, что рынок 
сам все разрулит. Что самолеты 
будут летать, суда кто-нибудь по-
строит, машины сделают и т. д. 
Почему-то не получается. Вдруг 
мы с удивлением обнаружили, 
что во всем мире государство спо-
собствует этим процессам, как 
бы не говорили о рынке. 

Мы ровно этим сейчас на 
Дальнем Востоке занимаемся, 
все инструменты ровно про это. 
То же самое с социумом и с обще-
ством. Если мы все это возложим 
на бизнес, наш бизнес не сможет 
быть конкурентным. 

Поэтому сейчас в Послании 
президента прозвучала задача, 
связанная с развитием Комсо-
мольска-на-Амуре. О чем она? О 
том, что у нас уже есть конкурен-
тные производства, в частности, 
современный авиастроительный 
комплекс. Но если мы не созда-
дим условий для жизни людей ря-
дом, то когда-нибудь у этого за-
вода возникнут очень большие 
проблемы. Приглашая новых 
специалистов, им надо сказать, 
как они будут жить, в какие шко-
лы и садики будут ходить их дети, 
где будут заниматься спортом, 
куда обратятся в поликлинику. И 
на эти вопросы бизнес не отве-
тит. Если мы сегодня возложим 
эту нагрузку на Комсомольский-
на-Амуре авиационный завод 
имени Ю.А. Гагарина или на судо-
строительный завод, можно за-
быть об этих заводах. Поэтому 
здесь мы обязаны помочь, и эта 
работа уже началась, она будет 
продолжена на правительствен-
ной комиссии во Владивостоке.

Недавно создано Агентство по 
развитию человеческого капита-
ла на Дальнем Востоке. Совер-
шенно новая структура для нас. 
Как технически будет выглядеть 
работа агентства? Допустим, вы 
агентство, я бизнес. Я собираюсь 
построить некое предприятие, 
прихожу к вам и говорю: мне по-
надобится 5 тысяч человек, вы 
мне сможете их предоставить? 
Или я сам должен где-то по стра-
не бегать и искать?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Не так. Хедхантин-
гом пусть занимаются люди на 
рынке. Мы должны создать усло-
вия для обучения людей. Для это-
го есть соответствующие про-
граммы минобрнауки. Надо по-
смотреть, какие новые учебные 
заведения открыть, как они 
должны корреспондироваться с 
тем профилем экономики, кото-
рый возникает на территории. 
Это одно направление. Второе — 
привлекательные условия жиз-
ни. Я не случайно привел в при-
мер Комсомольск-на-Амуре, по-
тому что его обозначил прези-
дент как задачу для всего прави-
тельства, и ее решить будет про-
ще. Но нам таких задач придется 
еще много решить.

Задачи агентства — повышать 
квалификацию местных жите-
лей, помогать привлекать специ-
алистов из других частей страны 
и других стран, создавать для них 
хорошие условия. Во всем мире 
это делают обязательно. Никто не 
строит предприятия, не заботясь 
о том, кто на них будет работать.

Нет никаких сомнений — механизм 
свободного порта будет запущен. 
Выиграют те, кто придут первыми.

Акцент

 Дальний Восток сегодня — 
это та территория России, 
где люди смогут быстрее 
реализовать свою активность

Акцент

 На 42 млрд рублей из бюджета 
под дальневосточные проекты 
привлекут почти полтриллиона 
частных инвестиций 

Юрий Трутнев: У нас сейчас время очень сложное, с другой стороны, 
это хороший вызов и шанс перестроить экономику по-нормальному.
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В этом году во Владивостоке впервые прошел Вос-
точный экономический форум. Оправдал ли он 
ваши ожидания? Может быть, на следующий год 
в нем что-то нужно изменить, в форме или в содер-
жании? Вы несколько раз подчеркивали, что фо-
рум в этом году прошел без единой государствен-
ной копейки, все за счет частных инвесторов. Вы не 
исключаете такую ситуацию, что придется на буду-
щий год просить денег из казны на его проведение?
Юрий Трутнев | У нас таких планов нет. Я думаю, мы с 

задачей финансирования и подготовки форума на бу-

дущий год справимся. Что же касается результатов 

форума, то у подавляющего количества участников 

вывод простой: форум проходил в нужное время и в 

нужном месте. Он был востребован, это относится и 

к российским, и к зарубежным участникам. 

Что нужно изменить? Вы знаете, все такие вещи 

должны быть живыми. Точно не надо менять какие-то 

базовые принципы. Мы будем говорить по большому 

счету о том же самом — об инвестиционной привлека-

тельности Дальнего Востока. Но мы и в другой точке 

окажемся. За этот год, который пройдет, очень мно-

гое из того, что на форуме было просто листами пре-

зентаций, обретет плоть. Мы должны сделать все воз-

можное, чтобы форум 2016 года был форумом не чи-

новников, рассказывающих о том, какие условия они 

для бизнеса создают, а форум бизнесменов, которые 

пришли на Дальний Восток, реализуют с поддержкой 

государства проекты, рассказывают об этом другим 

инвесторам, приглашают их работать вместе. И гово-

рят нам, что мы делаем неправильно. О том, что еще 

надо еще сделать со стороны государства, со сторо-

ны правительства для того, чтобы они работали эф-

фективнее, быстрее, прибыльнее. Форум про это.

Прошедший форум очень важен с точки зрения того, 

что он открыл первую страницу книги. Там написано: 

на Дальнем Востоке появились новые условия для 

инвестирования, и мир об этом слегка услышал. Кто-

то задумался, кто-то уже сегодня приехал. У нас ведь 

удивительные вещи после форума произошли. На-

пример, приезжают россияне и говорят: мы всю 

жизнь работали не в России, мы предприятия за ру-

бежом построили, мы вас послушали, посмотрели, 

хотим здесь построить предприятия. Вы нам помо-

жете? Конечно, поможем, вперед! Это пока тонень-

кий ручеек, но очень важный. Потому что, если мы 

создадим условия для реэкспорта российского ин-

теллекта в Россию, тогда мы победили, вне всякого 

сомнения.

Какие нас ждут события на Дальнем Востоке в сле-
дующем году, помимо второго форума? Есть но-
вые идеи?
Юрий Трутнев | Прежде всего просто надо продол-

жить то, что мы начали. ТОРы. Мы одно предприятие 

запустили и, слава богу, но нам надо запускать все 

территории. Надо сделать все возможное, чтобы этот 

запуск в значительной части прошел в 2016 году. Это 

сложно будет сделать, у нас только стадия проекти-

рования занимает по полгода. 

Мы  только начали формировать территорию опере-

жающего развития на острове Русский. Она слож-

ная, мы там хотим собрать интеллект. У нас остров 

Большой Уссурийский висит. Там не дешевая исто-

рия. Большой Уссурийский чисто за счет частного 

бизнеса развить не получится. Для начала его надо 

сделать непотопляемым, построить защитные соо-

ружения. По свободному порту надо добиться того, 

чтобы он заработал в полную силу. Надо, чтобы в пол-

ную силу заработали институты развития, чтобы они 

приносили пользу, а не были лишней чиновничьей 

надстройкой. Я уже не говорю о земле — сложная 

тема, нам надо добиться, чтобы она начала работать. 

Скажу честно, идеи новые есть, но я о них пока молчу 

из-за аккуратности, потому что надо старые все запу-

стить. Да и не очень хочу говорить о планах, пока не 

пойму, что они точно сбудутся.

ПЛАНЫ И ПЕРЕМЕНЫ
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ЭКОЛОГИЯ Москва 
ужесточает 
требования 
к моторному 
топливу 

ПРИЯТНЫЙ 
РОСТ ЕВРО 

Любовь Пятилетова

С 1 ЯНВАРЯ 2016 года в Москве 
будет запрещена продажа топли-
ва стандарта ниже классом ниже 
«Евро-5». Такое решение приня-
ли вчера московские власти.

Решение очень важное, так как 
известно: главным источником 
загрязнения атмосферы в столи-
це является именно автотран-
спорт. Переход же моторное то-
пливо стандарта «Евро-5», по сло-
вам мэра Москвы Сергея Собяни-
на, сократит выбросы диоксида 
серы в пять раз, а также умень-
шит содержание в воздухе окиси 
углерода и других веществ. 

Как напомнил руководитель 
департамента природопользова-
ния и охраны окружающей сре-
ды города Антон Кульбачевский, 
Москва опережает страну по пе-
реходу на более чистое топливо 
еще с 2005 года. С 2013 года сто-
лица перешла на моторное то-
пливо класса «Евро-4». Одновре-
менно занялась и обновлением 
парка общественного транспор-
та, который уже закупается с 
двигателями класса не ниже 
«Евро-5». Москвичи в стороне 
тоже не остались — сегодня среди 
их личных авто половина уже с 
двигателями класса «Евро-4» и 
«Евро-5». Все вместе взятое, под-
черкнул Кульбачевский, сущест-
венно оздоровило атмосферу в 
городе. Если в 2010 году на голо-
вы москвичей выпадал 1 милли-
он тонн вредных веществ, содер-
жащихся в выхлопах автомоби-
лей, то за последние 5 лет их ко-
личество сократилось на 12%, то 
есть до 880 тысяч тонн. 

Запрет продавать моторное 
топливо ниже класса «Евро-5» 
еще более очистит московский 
воздух. Эксперты подсчитали, 
что выбросы оксида углерода со-
кратятся на 1500 тонн в год, ок-
сидов азота — на 360 тонн, а лету-
чих органических соединений — 
на 460 тонн. Кульбачевский уве-
рен, что задача, поставленная 
экологической стратегией Мо-
сквы — сократить в целом содер-
жание вредных веществ в возду-
хе к 2030 году на 30%, — вполне 
выполнима. По крайней мере 
сейчас ее реализация идет опе-
режающими темпами. 

 ТЕХНОЛОГИИ 
В метро 
появится 
система 
подавления 
шума

СЛЕДУЮЩАЯ 
СТАНЦИЯ 
ТИХАЯ

Сергей Бабкин

ПАССАЖИРАМ метро вскоре 
не будет мешать шум поездов. 
Большие надежды руководство 
подземки возлагает на уникаль-
ную технологию, которую пла-
нируют сначала испытать на 
станции «Ботанический сад» Ка-
лужско-Рижской линии.

Испытания системы шумопо-
давления начнут производиться 
уже сегодня, 16 декабря, и про-
длятся до середины февраля 
2016 года. Как сообщила «РГ» 
пресс-служба метрополитена, 
эту технологию в перспективе 
можно использовать у касс и ко-
лонн экстренного вызова. Она 
позволит пассажирам спокойно 
разговаривать по мобильному 
телефону и с сотрудниками ме-
трополитена. Выглядит устрой-
ство, как ракушка из стеклово-
локна: в ней есть динамики шу-
мопоглощения, микрофоны, зву-
коизоляционный материал. Ап-
паратура будет подавлять шум, 
создавая звуковую волну с той 
же амплитудой. Необходимые 
замеры проведут в часы пик и во 
время наименьшего пассажиро-
потока. Все испытания проводит 
компания-разработчик под 
контролем сотрудников метро-
политена. Если тесты пройдут 
успешно, такие устройства мо-
гут установить и на других стан-
циях.

Пассажиры в будущем могут 
получить еще один сервис, опо-
вещающий о «пробках» в метро. 
Об этом корреспонденту «РГ» 
рассказал пресс-секретарь ком-
пании оператора Wi-Fi в столич-
ном метрополитене Илья Гра-
бовский. Программа «видит», 
насколько загружена каждая 
станция. 

ОБРАЗОВАНИЕ В Москве началась 
запись в первый класс 

Парт хватит всем 

Сергей Жуков 

В  М О С К В Е  стартовала элек-
тронная запись детей в первые 
классы — родители, как и в прош-
лые годы, могут выбрать учебное 
заведение своему ребенку через 
Интернет. Жечь костры под окна-
ми школы, в которую хочется 
устроить чадо, как жгли десяти-
летиями, москвичам нет необхо-
димости уже с 2011 года. 

Садитесь вместе с женой к 
компьютеру и выбирайте. Вы-
брали? Идти писать заявление 
тоже некуда не надо. Документы 
принимаются на портале госу-
слуг города Москвы — pgu.mos.ru. 
На новый учебный 2016/2017 год 
подать их нужно до 5 сентября 
будущего года.

Как пояснили в департаменте 
образования, принципы реги-
страции электронных заявлений 
остались такими же, как и в 
прошлом году. Выбрать для бу-
дущего первоклассника можно 
не больше трех образователь-
ных учреждений. Главное усло-
вие — одна из школ должна быть 
расположена в районе, где про-
живает ребенок. Тогда его гаран-
тированно зачислят в первый 
класс этого учебного заведения. 
При этом в школу другого райо-
на попасть можно лишь при на-
личии свободных мест. Поэтому 
нужно набраться терпения и по-

дождать ответа, который обеща-
ют дать в течение пяти рабочих 
дней. Если в зачислении отка-
жут, у родителей будет время, 
чтобы отправить запросы в дру-
гие школы и найти свободную 
парту. С этим проблем в городе 
нет и не будет, уверены в депар-
таменте образования. Но снача-
ла задумайтесь: а надо ли рвать-
ся в соседний район? Финанси-
руются все школы в Москве оди-
наково — по количеству учени-
ков. Школы, пробивной харак-
тер директоров которым позво-
лял иметь все, когда другие в это 
время влачили жалкое сущест-
вование, тоже остались в прош-
лом. Не случайно в этом году 
77% родителей выбрали для сво-
их детей школу в районе прожи-

вания. Зачем малышу тратить 
время на дальнюю дорогу? 

Воспитанникам дошкольных 
отделений, входящих в состав 
образовательных комплексов, 
еще проще. Их могут зачислить в 
первый класс той же школы 
просто путем перевода. Для этого 
маме или папе достаточно напи-
сать заявление на имя директора. 
Напомню, в этом году за парты 
столичных школ впервые сели 
около 100 тысяч первоклассни-
ков. Половина их перешла в пер-
вые классы как раз из дошколь-
ных групп этих же образователь-
ных организаций. 

Фестиваль Путешествие в Рождество продлится до 14 января 2016 года

Дед Мороз 
и 40 помощников
Богдан Степовой 

В 
ближайшую пятницу в 
Москве стартует самый 
масштабный в мире но-
вогодний фестиваль 
«Путешествие в Рожде-

ство». Завершить его планирова-
лось 10 января, но мэр города 
Сергей Собянин предложил про-
длить до 14 января — москвичи 
любят встречать и Старый Но-
вый год. 

— Три года назад мы начинали 
этот проект достаточно скром-
но, с небольшой площадки на 
Манежке, — вспоминал он вчера 
на заседании президиума город-
ского правительства. — Тогда из 
зарубежья в нем участвовал 
только Страсбург. Но москви-
чам фестиваль понравился и он 
стал ежегодным. В этом году в 
нем участвует уже 12 стран — 
Франция, Испания, Бельгия, 
Япония, Индия, Узбекистан и 
другие. Участие в празднике 
примут и предприниматели из 
40 регионов России.

Центрами народных гуляний 
в течение почти месяца станут 
38 площадок, 20 из которых раз-
местятся в центре, а остальные — 
в округах. На них установят 428 
новогодних шале, которые будут 
торговать сувенирами, сладо-
стями, а рестораны — кормить по 
новогоднему меню. Кроме того, 
на каждой из площадок будут 
проходить праздничные шоу, 
концерты, мастер-классы и про-
чие развлечения. А вся Москва 
превратится в острова — зимних 
забав на Манежной площади, на-
уки — на площади Революции, 
мастерства — улице Никольской 
и т. д. ( см. схему). 

Особое внимание — детским 
праздникам. «Ведь кроме ма-
леньких москвичей Новый год 
встречать в столицу приедут 
400 детей из 24 регионов Рос-
сии, Донецка и Луганска, — рас-
сказал на пресс-конференции 
глава департамента националь-
ной политики, межрегиональ-
ных связей и туризма Москвы 

Владимир Черников. — Их ждут 
прогулки на ледоколах по Мо-
скве-реке и экскурсии в Кремль, 
Третьяковскую галерею, Плане-
тарий, музей Космонавтики и 
храм Христа Спасителя». В Мо-
скве, напомнил он, живут пред-
ставители более 160 националь-
ностей. А потому впервые на но-
вогодних елках Деду Морозу и 
Снегурочке из Великого Устюга 
в столице будут помогать Кыш 
Бабай — татарский Дед Мороз, 
Шахта Баба — волшебник из Да-

гестана, и еще 37 друзей-вол-
шебников из других российских 
регионов. 

Откроет детские новогодние 
представления 18 декабря елка в 
Театре Эстрады, на которую 
этот департамент соберет детей 
всех национальностей. Детям 
покажут уникальное песочное 
шоу по мотивам произведения 
Александра Пушкина «Сказка о 
царе Салтане», в котором при-
мет участие актер Александр 
Олешко. 

Елки будут проходить пра-
ктически во всех городских теа-
трах, спорткомплексах и на ста-
дионах. Для детей казаков на 
стадионе «Открытие Арена» в 
Тушино власти города покажут 
новогоднее спорт-шоу, посвя-
щенное футболу. Особый день 
стоит зарезервировать для посе-
щения ледяного городка на По-
клонной горе. Там раскинется 
мини-Москва из чистого льда. 
Скульпторы уже начали рабо-
тать над копиями Большого теа-

тра, МГУ, Триумфальной арки и 
памятника Пушкину. Теплая по-
года не должна стать помехой — 
экспонаты вырезают в специ-
альных палатках с холодильны-
ми установками. 

Специальную программу Мо-
сква готовит и для города-побра-
тима Севастополя. В Драматиче-
ском театре им. Б.А. Лавренева 
Черноморского флота РФ сто-
личные артисты проведут 12 но-
вогодних представлений для ма-
леньких севастопольцев. 

ТОРГОВЛЯ Когда в столице  преобразится уличная 
торговля?

Заходи и торгуй
Ольга Игнатова

К 
середине 2017 года в столи-
це установят более 3 тысяч 
киосков нового образца, 

рассказал «РГ» глава столичного 
департамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк.

На обновление уличной тор-
говли, по словам Немерюка, 
власти готовы выделить из бюд-
жета 4 млрд руб. «Мы передаем 
предпринимателям, выиграв-
шим открытые аукционы на пра-
во аренды мелкорозничного 
объекта, киоск «под ключ», — на-
помнил он. — То есть подписал 
договор аренды на 5 лет, заходи 
и торгуй. Не надо тратить допол-
нительные деньги для того, что-
бы, как говорится, довести свою 
торговую точку до ума». Обнов-
ленные киоски будут иметь не-
сколько специализаций. Основ-
ные из них — «Цветы», «Пресса», 
«Фрукты и овощи», «Театраль-
ные билеты», «Мороженое», 
«Молоко», «Хлеб», «Мясо». В 
ряде киосков разместятся мини-
мастерские по ремонту мелких 
бытовых предметов. В отличие 
от прежних — серых и унылых — 
новые не просто красивые, но с 
оригинальным дизайном. На-

пример, цветочные еще и про-
сторные — площадью до 8 кв. м. 
Витрины из стекла и украшены 
яркими цветочными стеллажа-
ми. На витринах киосков по про-
даже печати спокойно умещает-
ся до 500 экземпляров газет и 
журналов. И каждое издание 
стоит отдельно, а не прячется за 
обложками других экземпляров, 
что очень важно для издателей. 
Все новые киоски подключают-
ся к инженерным сетям, обору-
дованы системами обогрева, 
кондиционерами, столами под 
кассовые аппараты и прочей не-
обходимой мебелью. Некоторые 
еще и морозильными камерами, 
которые необходимы для прода-
жи мороженого, молока, мяса. 

Алексей Немерюк рассказал, 
что в Центральном округе в каче-
стве эксперимента работают 115 
новых киосков. Средняя цена го-
довой аренды, которую согласи-
лись платить предприниматели, 
выигравшие аукционы, порядка 
миллиона рублей. Вложения, 
надеются арендаторы, окупятся 
за 15 месяцев. 

«Информацию о новых торгах 
по уличным киоскам предприни-
матели ждут с нетерпением, — 
рассказал руководитель департа-

мента по конкурентной полити-
ке Геннадий Дегтев. — Еженедель-
но к нам приходят десятки обра-
щений. Многие решили сначала 
посмотреть на результаты пер-
вых аукционов в ЦАО, и теперь 
им не терпится попробовать свои 
силы. Это честная, конкурентная 
борьба. Победителей определяет 
прозрачный механизм проведе-
ния электронных торгов, любая 
коррупционная составляющая 
исключена».

Сейчас объявлено 113 торгов 
на объекты мелкой розницы. Дег-
тев подчеркнул: власти надеют-
ся, что к столичной уличной тор-
говле начнут проявлять интерес 
региональные сельхозпроизво-
дители, которые давно хотели 
выйти на московский рынок. С 
крупными торговыми сетями им 
не всегда удается найти общий 
язык, а тут арендовал киоск — и 
торгуй круглый год любой фер-
мерской продукцией. Все честно 
и законно. Алексей Немерюк 
добавил,что каждое обращение 
москвичей о том, что в том или 
ином районе не хватает киоска 
по торговле хлебом, овощами 
или еще какого-нибудь назначе-
ния, не остается властями неза-
меченным. 

На обновление столичной уличной торговли власти готовы выделить из бюджета 4 млрд руб. За эти деньги 
новые ларьки станут не только ярче для покупателей, но и продавцам в них будет комфортнее.

ТАРИФЫ Рост стоимости 
проезда на общественном
транспорте будет ниже 
уровня инфляции 

«Тройка» 
не подведет

Светлана Батова

БИЛЕТЫ на проезд в общественном транспорте Москвы 
подорожают с 1 января 2016 года в среднем на 6,9%, при-
чем повышение цен коснется только проездных на огра-
ниченное число поездок. Билеты на сутки, трое и т.д. 
останутся без изменений. Об этом журналистам сообщи-
ла замруководителя департамента транспорта Алина Би-
сембаева. 

Она отметила, что городские перевозчики «Мосгор-
транс» и метрополитен, просили повысить цены на 12% . 
Свою просьбу они обосновывали ростом цен на электро-
энергию — на 8—10%, на топливо — на 15%, на запчасти — 
на 15—30%, на рельсы — на 15%. Но город остановился на 
цифре почти в два раза ниже. Оставшиеся затраты пере-
возчикам придется компенсировать за счет собственных 
ресурсов. Поэтому, по словам Алины Бисембаевой, в бу-

дущем году ни в 
«Мосгортрансе», ни 
в метро не будет ин-
дексации зарплат, а 
затраты на руковод-
ство должны быть 
сокращены. В этом 
году за счет сокра-
щения печати блан-
ков бумажных биле-
тов — в Москве уже 
продано 5 млн пла-
стиковых «Троек» и 

разовые становятся все менее популярны — перевозчики 
уже сэкономили 1,5 млрд рублей, 750 млн удалось сохра-
нить после оптимизации системы заказа запчастей. 

И еще одно новшество. Тарифное меню сократится с 
56 наименований до 37. Это связано с непопулярностью 
части проездных, в частности, билетов «троллейбус-ав-
тобус-трамвай», части «Единых» и «90 минут». По ито-
гам международного экспертного совета, проходившего 
в Москве осенью этого года, специалисты, отметив, что 
билетная система в Москве значительно улучшилась за 
последние два года, порекомендовали развивать безли-
митные билеты на разное количество дней. Такого курса 
и придерживается Москва. 

Таким образом, с 1 января одна поездка в столичном 
метро для пассажира с «электронным кошельком» обой-
дется в 32 руб вместо 30, а на наземном транспорте — 31 
вместо 29. Единые билеты на 1 и 2 поездки так и останут-
ся по 50 и 100 руб., на 20 поездок вместо 580 станут 650, 
на 40 — с 1160 подорожают до 1300. 

Один из самых популярных билетов на 60 поездок бу-
дет стоить 1570 вместо 1400. Таким образом, одна поезд-
ка по нему вырастет в цене с 23 до 26 руб. Билеты «90 ми-
нут» на одну и две поездки сохраняют свою стоимость 60 
и 120 руб. соответственно, на 60 поездок — 2400 вместо 
2100. 

Билеты без ограничения количества поездок доро-
жать не будут. Они как стоили на сутки 210 рублей, на 
три дня — 400, на неделю — 800, на месяц — 2000 руб., так 
и будут стоить. Как поясняет Алина Бисембаева , в 2016 
году это будет единственное подорожание тарифов на 
проезд в городском общественном транспорте. 

ЖКХ  Коммуналка 
подорожает 
с 1 июля 2016 года 

Вдвое меньше, 
чем могла бы 

Любовь Проценко 

ПОДОРОЖАНИЕ услуг ЖКХ не омрачит настроение мо-
сквичам за новогодним столом. Вчера на заседании прези-
диума правительства Москвы было принято решение от-
ложить индексацию тарифов на полгода. Так что они под-
нимутся лишь с 1 июля 2016 года. Об этом сообщил жур-
налистам руководитель департамента экономической по-
литики и развития города Максим Решетников. Он отме-
тил, что тарифы на услуги ЖКХ в Москве  будут проиндек-
сированы только  раз. Причем в среднем на 7,4%, или 
вдвое меньше, чем ожидаемая инфляция в размере 16%. 
Это ниже роста тарифов и в нынешнем 2015-м году, когда 
они выросли на 10%. Больше всего подорожает отопление 
— на 8,1%, горячее водоснабжение — на 7,8, холодная вода 
и водоотведение — на 7, электроэнергия — на 7—15 ( в зави-
симости от времени потребления), газ — на 2%.

Предусмотрена и 
индексация цен на 
содержание и ре-
монт жилых поме-
щений. Для бездота-
ционных помеще-
ний (это касается 
площади сверх со-
циальных норм и 
так называемого 
«второго жилья»)  - 
на 4%, для площадей в рамках соцнорм — на 15%. «Пла-
та по одной платежке увеличится в среднем на 200 ру-
блей в месяц», — уточнил Максим Решетников. Зато ми-
нимальный размер взноса на капремонт, утвержден-
ный в текущем году, не изменится. Он останется в раз-
мере 15 руб. за кв. м. 

Льготами по оплате жилья сейчас в столице пользуют-
ся 3,3 млн человек (то есть каждый четвертый житель), 
они продолжат пользоваться ими и в 2016-м. В столице 
самое большое количество льготных категорий — 48. 
Среди них 1,7 млн — это ветераны труда, 1,2 млн — инва-
лиды и семьи с детьми инвалидами, 81 тыс. — многодет-
ные семьи, 40 тыс. — инвалиды и участники ВОВ и их се-
мьи. На оплату их льгот в бюджете города на 2016 год за-
ложено 31 млрд руб. 

Еще 600 тысяч семей получают субсидии из бюджета 
на оплату ЖКУ— в среднем по 2 тыс. руб. в месяц. Право 
на них получает каждая семья, расходы которой превы-
шают 10% ее совокупного дохода. Это самая низкая 
планка в России. По  расчетам властей нуждающихся в 
субсидиях в 2016-м году станет больше на 50 тысяч. Поэ-
тому в бюджете еще 15,5 млрд руб. заложено на эти цели. 

С учетом инфляции, проиндексирована и нижняя 
планка дохода семьи, при которой она получает право на 
субсидию. Теперь для семьи из одного человека — это 39 
808 руб, из двух человек — 61 744 руб, из трех — 86 116 
тыс. руб. С таким  совокупным доходом можно смело об-
ращаться за субсидией. 

В среднем москви-
чи будут платить 
больше на 200 
рублей в месяц 

Тарифное меню 
столичной 
подземки сократит-
ся  с 56 наименова-
ний до 37
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КСТАТИ
Не знаете, как записать своего ребенка в первый класс? В этом вам по-
могут специалисты круглосуточной техподдержки портала госуслуг 
по телефону 8 (495) 539-55-55. Для внесения изменений в заявление 
нужно позвонить по телефону 8 (495) 530-71-71 (с 9.00 до 19.00) или 
отправить письмо по электронной почте infodo@edu.mos.ru.

Акцент

 77% первоклассников 
в этом учебном году 
пошли в школу, 
расположенную в своем 
районе
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ПРЕМЬЕРА Большой театр совместно с англичанами впервые в России представил 
«Роделинду» Генделя 

Поклялись на крови
Ирина Муравьева

П
ремьеру генделевской 
оперы-seria в Большом те-
атре подготовили в фор-

мате копродукции с Английской 
Национальной оперой (ENO), где 
на сцене лондонского «Колизеу-
ма»  премьера «Роделинды» 
прошла в марте 2014 года. Теперь 
этот спектакль в постановке  Ри-
чарда Джонса, сценографа Дже-
реми Герберта и дирижера Крис-
тофера Мулдса будет идти на Но-
вой сцене Большого театра.

Выбор лондонцев для совмест-
ной постановки «Роделинды» в 
Большом театре понятен: парти-
тура написана Генделем в Лондоне 

в 1725 году, здесь же шлифовался 
его оперный стиль, здесь надежно 
сохраняются исполнительские 
традиции музыки барокко. В отли-
чие от Большого театра, на чьей 
сцене генделевская  партитура 
ставилась лишь раз — «Юлий Це-
зарь» 35 лет назад. Между тем у 
Английской Национальной оперы 
репутация не традиционалистско-
го, а радикального театра, и сцени-
ческое прочтение старинной ген-
делевской «Роделинды» не стало 
здесь исключением.

Действие генделевской оперы 
постановщики перенесли фор-
мально в эпоху муссолиниевских 
40-х годов, а, по сути — в «подвал» 
современной цивилизации: с ее 

тревожным состоянием, полити-
ческими переворотами, расту-
щей агрессией, фобиями, наси-
лием и сохраняющейся в сокро-
венной части души ценностью — 
верностью. Это качество Гендель 
считал главным в героине оперы 
— лангобардской королеве Роде-
линде, которая сопротивляется 
узурпатору Гримоальду,  свер-
гшему ее мужа короля.

В спектакле Джонса на тему 
«верности» развернулась целая 
игра, не лишенная «черного юмо-
ра»: попавшая в заложницы к 
Гримоальду Роделинда отвергает 
его, но поддразнивает из своей 
облупленной комнаты, строя фи-
зиономии перед зеркалом с виде-

окамерами, а поклонник-тиран, в 
свою очередь, неотрывно рассма-
тривает ее по видео — в режиме 
онлайн. Персонажи  в спектакле 
наносят в знак верности на тело 
татуировки-имена, а в финале 
устраивают ритуал «клятвы на 
крови» — режут ладони. 

В ироническом антураже на 
первый план выходит другая тема 
— фобий, комплексов, нарастаю-
щей агрессии героев. Само про-
странство спектакля — подвал с 
обшарпанными помещениями, 
экранами, камерами или горя-
щим неоновыми огнями баром, 
надрывает  нежное течение генде-
левского музыкального потока с  
его бесконечной сменой ритурне-

лей и арий,  живописующих  чув-
ства, страдания, тревоги героев.

Экстатическая вокальная кра-
сота, которую искусно воплоща-
ют  певцы, приглашенные  на мо-
сковскую сцену — контратеноры 
Дэвид Дэниэлс (король Бертарид) 
и Уильям Тауэрс (Унульф), сопра-
но Дина Кузнецова (Роделинда) и 
меццо-сопрано Руксандра Доно-
зе (Эдвига), тенор Пол Найлон 

(Гримоальд) и баритон Ричард 
Буркхард (Гарибальд),  так же, 
как и мягкий шелест барочных 
смычков и звук клавесина в орке-
стре Большого театра, плавают 
высоким и отдельным генделев-
ским «облаком» над  мрачным и 
напряженным миром спектакля.

Свергнутый  Бертарид, распи-
раемый от ревности, обрушивает 
скопившуюся ярость на спасен-
ного им же от убийства тирана 
Гримоальда.  С немого Флавия 
(Мэтт Кейси), мазохиста, снима-
ют ремни.

Криминальные разборки, до-
просы, пытки, взрывчатые веще-
ства, окровавленные ножи — это 
мир актуализированной «Роде-

линды», итогом которой стано-
вится в спектакле не торжество 
победившей все трудности вер-
ной любви, а страшное превра-
щение тихого немого Флавия 
(Мэтт Кейси), наследника коро-
ля, в тирана.

Пожалуй, доза «актуально-
сти» новой «Роделинды» оказы-
вается слишком уж концентри-
рованной.

МУЗЫКА Неделя 
свиридовского 
юбилейного 
марафона 

СПЕТЬ 
ПОД НОЧНЫМИ 
ОБЛАКАМИ

Татьяна Эсаулова

ПЕРВЫМИ в юбилейный свири-
довский марафон вступили те-
атр «Геликон-опера» и Фонд Еле-
ны Образцовой, представившие 
на сцене зала «Стравинский» 
большую программу, в которой 
приняли участие артисты раз-
ных поколений. Это и восходя-
щая звезда тенор Игорь Моро-
зов, и известная в мире сопрано 
Елена Семенова, легендарный 
бас Большого театра Александр 
Ведерников, Елена Образцова — 
в записи с концерта 1980 года 
(«Икона» Георгия Свиридова), 
симфонический оркестр «Гели-
кон-оперы» под управлением 
Владимира Понькина, Москов-
ский академический камерный 
хор под управлением Владимира 
Минина и другие. 

Владимир Минин, которому 
Свиридов доверял премьеры 
своих сочинений, рассказал 
«РГ» о композиторе. 

Что главное для нас сегодня в 
Свиридове и его музыке? 
ВЛАДИМИР МИНИН: Говоря о содержа-
нии его творчества, можно про-
цитировать строки Сергея Есе-
нина: «Но более всего / Любовь к 
родному краю / Меня томила, / 
Мучила и жгла…».   Это главное. 
Вообще, Свиридов был челове-
ком энциклопедических знаний 
и тончайшей аристократической 
культуры; в то же время в нем 
удивительно просвечивало его 
крестьянское естество. Парадок-
сально, но в одном человеке ужи-
вались два начала. Как компози-

тор он, пожалуй, единственный, 
сделавший из хора коллективное 
«Я». Обычно ведь хор представ-
ляет обобщенные образы: это 
либо текст от автора, либо какие-
то философские размышления, 
описания природы. А в кантате 
«Ночные облака» есть монологи, 
идущие именно от коллективно-
го «Я». Музыка его требует сос-
редоточенности восприятия, ра-
боты души. Так же, как бессмер-
тные творения классиков.

Как складывалось ваше общение 
с Георгием Свиридовым?
ВЛАДИМИР МИНИН: Работать с ним 
было очень непросто. Его стрем-
ление добиться единственно вер-
ной интонации, которая слышна 
в этот момент только ему одному, 
— было сверхсложно! Мне судьба 
уготовила роскошный подарок — 
совместную работу с ним на про-
тяжении более 20 лет. Это были 
мои университеты. «Пушкин-
ский венок» — наша первая рабо-
та особенно памятна. Если брать 
бытовые вещи, то я с Юрием Ва-
сильевичем обожал ходить на 
рынок. Когда он в шутку начинал 
торговаться, — это был «театр од-
ного актера». Крестьянская жил-
ка начинала в нем играть...

В музыке композитора Свиридо-
ва  ярко выражен национальный 
характер. Как воспринимается 
она за рубежом?
ВЛАДИМИР МИНИН: Вспоминается та-
кой случай. Однажды мы были в 
Мексике, и я привез ему после 
гастролей запись с концерта 
«Ночных облаков». Юрий Васи-
льевич слушал-слушал, а потом 
и говорит: «Ну нет, это вы спе-
циально записывали». Я ему в 
ответ:  «Да вы дослушайте, 
Юрий Васильевич, до конца! 
Там будут аплодисменты…» 
Действительно, в зале во время 
исполнения было такое внима-
ние, такая завороженность его 
музыкой!  Но вот прошли деся-
тилетия, и кажется, увы, для но-
вого поколения имя Свиридова  
ни о чем не говорит. Надеюсь, 
только кажется...

Театр Спектакль на сцене БДТ, как экскурсия по роману «Война и мир»

Алиса 
в стране Толстого
Инга Бугулова, Санкт-Петербург

Б
ольшой драматический 
театр им. Товстоногова 
завершил Год литерату-
ры,  обратившись  к 
большому русскому ро-

ману. В рамках международного 
Культурного форума состоялась 
премьера спектакля «Война и 
мир Толстого». Постановка Вик-
тора Рыжакова, главная роль в 
спектакле — у народной артистки 
Алисы Фрейндлих.

Жанр постановки создатели 
сразу определили как «путеводи-
тель по роману». Такой художе-
ственный прием, по их мнению, 
должен увести зрителя от вос-
приятия хрестоматийного про-
изведения, как чего-то приевше-
гося со школьной скамьи. Бук-
вально следовать сюжету эпопеи 
невозможно как раз в силу его 
размаха, объемности и много-
слойности. Спектакль погружает 
зрителя в отдельные главы, пред-
ставляющие лишь «набросок» 
основных тем «Войны и мира». 
Роль гида, сопровождающего 
зрителя в путешествии по рома-
ну, как раз и исполняет прекра-
сная Алиса Фрейндлих.

Сама Алиса Бруновна называ-
ет себя «иглой, сшивающей тща-
тельно отобранные эпизоды» ве-
ликого текста, и признается: в 
молодости читала роман «по диа-
гонали», а в этот раз буквально 
«съела» все четыре тома. Фрейн-
длих знакомит с главными дейст-
вующими лицами, будто пригла-
шая зрителей — от семьи Росто-
вых к семье Болконских, семье 
Курагиных. И вот — о, ужас! — ока-
зывается, что Наташи Ростовой в 
спектакле нет: от «центрального 
женского образа», как привыкли 
писать в школьных сочинениях, 
отказались сознательно. Она 
упоминается лишь в рассказе од-
ного из героев. Как же так? — объ-
ясняет сам постановщик, Виктор 
Рыжаков: 

— «Война и мир» — полнокров-
ный эпический роман, вбираю-
щий в себя все многообразие че-
ловеческой жизни. Сегодня нам 
необходимо перевернуть пред-
ставление об этом произведении 
и сломать накопившиеся в созна-
нии стереотипы, которые затруд-
няют общение современного че-
ловека с этим текстом. Могу 
только мечтать о том, чтобы зри-
телям после нашего спектакля за-
хотелось заново перечитать этот 
потрясающий роман или же на-
чать его чтение впервые...

Спектакль получился эмоцио-
нальным и контрастным даже ви-

зуально — черно-белые костюмы, 
ярко-красные акценты. Сцена 
подходит к зрительному залу 
вплотную: действие происходит 
на расстоянии вытянутой руки 
от первых рядов. Но, кажется, 
протянешь руку — ударит током: 
переживания, эмоции актеров, 
как электрический заряд.

Нет в спектакле Рыжакова и, 
казалось бы, необходимых для 
«Войны и мира» масштабных 
сцен с эпическими декорация-
ми. Фон минималистичен — на 
белые полотна транслируются 
видеопроекции, которые пере-
мещают зрителя то в салон 
Анны Шерер, то в покои графа 

Безухова. За размышлениями 
Пьера Безухова как раз и тянет-
ся, как нерв, центральная нить 
спектакля.

...Созданию спектакля пред-
шествовала большая подготови-
тельная работа. Актеры с упоени-
ем рассказывали, как не только 
по нескольку раз перечитали 
«Войну и мир», но и в «Ясную по-
ляну», где Лев Толстой писал 
свой роман, съездили. Чтобы 
пропитаться «правильным» ду-
хом. И создать то, что режиссер 
Рыжаков называет «авторским 
путеводителем к знаменитому 
тексту». «В обычных путеводите-
лях, — объясняет он, — вы обяза-
тельно найдете список всех до-
стопримечательностей. А путе-
водитель авторский дает путеше-
ственнику возможность увидеть 

то, чего не разглядишь повсед-
невным взглядом».

Незадолго до премьеры на сце-
не того же БДТ стартовала акция 
«Война и мир. Читаем роман» — 60 
часов чтения на телеканале «Куль-
тура». Первые страницы эпопеи 
читали актеры БДТ — как раз на 
фоне декораций к спектаклю. Али-
са Фрейндлих, Геннадий Богачев, 
Нина Усатова, Светлана Крючко-
ва, Елена Попова читали отрывки 
на галерке, в театральном музее, 
на лестнице, в гримерках...

«Что-то очень важное проис-
ходит между ними», — думал 
Пьер, и радостное и вместе горь-
кое чувство заставляло его вол-
новаться».

Галерея толстовских героев напо-
минает комедию масок. Но грань 
между ней и трагедией зыбкая...

Роделинда сопротивляется узурпатору Гримоальду, свергшему ее мужа с трона. Гендель и ценил ее — за верность.

Акцент

 Алиса Фрейндлих, как гид, 
сопровождает зрителя в путе-
шествии по сюжетным пере-
кресткам романа

Как композитор он, 
пожалуй, единст-
венный, кто сумел 
сделать из хора кол-
лективное «Я»

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3775

ЙО-ХО-ХО И БОЧОНОК 
НЕФТИ
КОГДА я впервые 60 лет назад в знаменитом пиратском 
романе прочитал свирепую строку песни морских раз-
бойников: «Йо-хо-хо и бочонок рома», то задумался 
именно над первыми тремя слогами — йо-хо-хо. Что такое 
бочонок рома в своем семилетнем возрасте я уже знал. 
Загадка «йо-хо-хо» довольно долго мучала меня, пока я 
не понял, что «йо-хо-хо» это что-то вполне жизненное, 
имеющее важный смысл и существующее независимо от 
бочонков с любыми сортами воспламеняющей (или вос-
пламеняющейся) жидкости.

Еще одно подтверждение этому нашел в последние 
два дня на IV Международном культурном форуме, за-
вершающемся сегодня в Санкт-Петербурге. Этот Форум 
стал действительно важным интеллектуальным и твор-
ческим событием. Год от году он зримо набирал оборо-
ты. Нынешний, собравший деятелей культуры со всего 
мира и посвященный 70-летию ЮНЕСКО, вместил высо-

кие собрания, по-
священные этой 
дате, а также завер-
шению Года литера-
туры и началу Года 
кино, которые посе-
тил президент Рос-
сии В.В. Путин и ге-
неральный директор 
ЮНЕСКО Ирина Бо-
кова, конференцию 
Форума славянских 
культур, День Ита-
лии в Эрмитаже, за-
седание правления 

Межгосударственного фонда гуманитарного сотрудни-
чества государств-участников СНГ... Открытие обнов-
ленного Петербургского цирка, знаменитого каменного 
цирка Чинизелли — еще одно свидетельство того, что го-
сударство заботится о процветании не только элитарно-
го искусства. 

Проблемы культуры обсуждали с таким жаром и та-
кой уверенностью в завтрашнем дне, будто на дворе сто-
ит 2007 год и цена барреля нефти зашкаливает за сотню 
долларов (что радостно отражается и на цене кубометра 
газа). Поймите меня правильно, — деятели культуры во-
все не живут в башне из слоновой кости (при нынешней 
активности защитников живой природы их и строить не 
из чего), они читают газеты, смотрят ТВ и пользуются 
Интернетом. Знают, что и по какому поводу сказали Эль-
вира Набиуллина, Алексей Улюкаев и Антон Силуанов, 
им не надо рассказывать о возможном сокращении бюд-
жетных назначений и росте цен на коммунальные услу-
ги. Они не пьют вино из одуванчиков и не закусывают ле-
пестками роз. Именно поэтому Михаил Пиотровский на 
пленарном заседании произнес речь об угрозах для куль-
турного наследия человечества, которое исходит не 
только из террористов и радикалов.  

Но они точно знают, что культура имеет одинаковое 
значение при любой стоимости бочки нефти. Думаю, они 
догадываются, что при стоимости барреля ниже 40 и 
даже 30, культура значения прибавляет. Хотя бы потому, 
что не изменяется. То есть не изменяет себе. Вот это и 
есть то самое «йо-хо-хо», о котором написано выше.

В периоды неизбежных экономических кризисов 
культура, творчество обретают особый смысл и силу, — 
как социально-психологическую (социально-терапевти-
ческую, если угодно), так и экономическую. Она способ-
на умиротворить общественные страсти и внести успо-
коение в смятенные и обездоленные души. Напомню из-
вестные факты. Франклин Рузвельт в первые же годы 
президентства, когда надо было бороться с последствия-
ми Великой депрессии, обратился за помощью к деяте-
лям американской культуры с призывом поддержать оп-
тимизм общества, веру граждан в себя и общее будущее. 
Вовсе неслучайно в разгар кризиса 2008 года француз-
ское правительство увеличило расходы на культуру по-
чти на 40 %, чтобы обеспечить бесплатный досуг людям, 
потерявшим и не нашедшим работу, особенно молодым.

У нас — своя история. При внятных, находящихся в 
рамках закона, гарантиях свободы творчества и хозяйст-
вования учреждения и деятели культуры способны вы-
живать в самых сложных обстоятельствах. Даже не вы-
живать, — жить! Полноценной насыщенной интересными 
событиями жизнью! Многие директоры музеев, библио-
тек, театров, дворцов культуры обладают опытом 90-х 
годов, а ведь нынешнее положение дел — куда как лучше.

Вовсе не случайно А. А. Собчак при активной поддер-
жке Д. С. Лихачева, Д. А. Гранина, Ю. Х. Темирканова, К. Ю. 
Лаврова, М. Б. Пиотровского, В. А. Гусева, В. А. Гергиева  и 
других видных пред-
ставителей ленин-
градской интелли-
генции так целеу-
стремленно доби-
вался, чтобы его род-
ной город обрел по-
четное звание «куль-
турной столицы Рос-
сии». Он понимал, 
что при упадке про-
мышленности спасе-
нием Ленинграда мо-
гут стать развиваю-
щиеся культурные 
институты, которые должны, подтвердив свое мировое 
значение, стать движителями экономического развития. 
Он внимательно изучал мировой опыт, — к примеру, Глаз-
го, важнейший центр угольной промышленности Вели-
кобритании, после закрытия шахт научился выживать за 
счет креативных индустрий. Он понимал, что Ленинград 
— не Глазго, город-памятник требовал огромных инвести-
ций в культуру. Но идея творческого подхода к формиро-
ванию новой экономики города ему была близка. Значи-
тельное увеличение турпотоков было связано с тем, что 
Петербург утвердил себя в качестве одной из мировых 
культурных столиц, — а это потребовало качественного 
изменения всей индустрии гостеприимства — от гостиниц 
разного уровня до ресторанов на любой вкус. Да, качест-
ву городской среды способствовали и вливания из феде-
рального бюджета, — можно кивать на патриотизм питер-
цев, перебравшихся в Москву, но нельзя забывать, что все 
наиболее привлекательные учреждения культуры города 
находятся в ведении Минкультуры России.

Кризисное управление любой сферой деятельности 
требует виртуозности. Но у культуры свои, не поддаю-
щиеся расшифровке, тайны бытия. Она выживет при лю-
бой цене барреля нефти. И поможет вытянуть экономи-
ку. Важно наконец это понять.

Вовсе не случайно 
Собчак так доби-
вался, чтобы город 
приобрел почетное 
звание «культурной 
столицы России»

Культура выживет 
при любой цене бар-
реля нефти. И помо-
жет вытянуть эконо-
мику. Важно нако-
нец это понять

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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Акцент

 Действие генделевской 
оперы постановщики перене-
сли формально в эпоху муссо-
линиевских 40-х годов, 
а по сути — в «подвал» совре-
менной цивилизации
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КСТАТИ
16 декабря на сцене Большого теа-
тра — юбилейный концерт «Геор-
гий Свиридов. Сочинения для 
хора». В этот же день концерты 
к 100-летию композитора прой-
дут в «Геликон-опере» и в Концер-
тном зале им. Чайковского.
19 декабря в большом зале Консер-
ватории концерт «Георгий Сви-
ридов. Россия — лирическая вели-
чина». А 21 декабря — концерт 
произведений Свиридова на Новой 
сцене Мариинского театра.



12 Документы
dok.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 декабря 2015 
среда №284 (6855)

Документы facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Статья 1
Внести в Федеральный конституцион-

ный закон от 21 июля 1994 года № 1-ФКЗ «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 1994, № 13, ст. 1447; 
2001, № 51, ст. 4824; 2004, № 24, ст. 2334; 
2010, № 45, ст. 5742; 2014, № 11, ст. 1088; 
№ 23, ст. 2922) следующие изменения:

1) часть первую статьи 3 дополнить пун-
ктом 32 следующего содержания:

«32) по запросам федерального органа 
исполнительной власти, наделенного ком-
петенцией в сфере обеспечения деятель-
ности по защите интересов Российской 
Федерации при рассмотрении в межгосу-
дарственном органе по защите прав и сво-
бод человека жалоб, поданных против Рос-
сийской Федерации на основании между-
народного договора Российской Федера-
ции, разрешает вопрос о возможности 
исполнения решения межгосударственного 
органа по защите прав и свобод человека;»;

2) часть вторую статьи 36 изложить в 
следующей редакции:

«Основанием к рассмотрению дела 
является обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует ли 
Конституции Российской Федерации закон, 
иной нормативный акт, договор между 
органами государственной власти, не всту-
пивший в силу международный договор, 
или обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о возможности исполнения реше-
ния межгосударственного органа по защите 
прав и свобод человека, основанного на 
положениях соответствующего междуна-
родного договора Российской Федерации в 
истолковании, предположительно приво-
дящем к их расхождению с Конституцией 
Российской Федерации, или обнаруживше-
еся противоречие в позициях сторон о при-
надлежности полномочия в спорах о компе-
тенции, или обнаружившаяся неопределен-
ность в понимании положений Конституции 
Российской Федерации, или выдвижение 
Государственной Думой обвинения Прези-
дента Российской Федерации в государст-
венной измене или совершении иного тяж-
кого преступления.»;

3) часть первую статьи 471 изложить в 
следующей редакции:

«Конституционный Суд Российской 
Федерации может рассматривать и разре-
шать дела о соответствии Конституции Рос-
сийской Федерации указанных в пункте 1 
части первой статьи 3 настоящего Феде-
рального конституционного закона норма-
тивных правовых актов, проверять по жало-
бе на нарушение конституционных прав и 
свобод граждан конституционность закона, 
примененного в конкретном деле, прове-
рять по запросу суда конституционность 
закона, подлежащего применению в кон-
кретном деле, или по запросу федерально-
го органа исполнительной власти, наделен-

ного компетенцией в сфере обеспечения 
деятельности по защите интересов Россий-
ской Федерации при рассмотрении в меж-
государственном органе по защите прав и 
свобод человека жалоб, поданных против 
Российской Федерации на основании меж-
дународного договора Российской Федера-
ции, разрешать вопрос о возможности 
исполнения решения межгосударственного 
органа по защите прав и свобод человека 
без проведения слушания, если придет к 
выводу о том, что вопрос может быть раз-
решен на основании содержащихся в ранее 
принятых постановлениях Конституцион-
ного Суда Российской Федерации правовых 
позиций и проведение слушания не являет-
ся необходимым для обеспечения прав сто-
роны.»;

4) часть вторую статьи 71 изложить в 
следующей редакции:

«Итоговое решение Конституционного 
Суда Российской Федерации по существу 
любого из вопросов, перечисленных в пун-
ктах 1, 2, 3, 31, 32, 4 и 51 части первой статьи 
3 настоящего Федерального конституцион-
ного закона, именуется постановлением. 
Постановления выносятся именем Россий-
ской Федерации.»;

5) раздел третий дополнить главой XIII1 
следующего содержания:

«Глава XIII1. Рассмотрение дел о воз-
можности исполнения решений межгосу-
дарственного органа по защите прав и сво-
бод человека 

Статья 1041. Направление запроса в 
Конституционный Суд Российской Федера-
ции 

Федеральный орган исполнительной 
власти, наделенный компетенцией в сфере 
обеспечения деятельности по защите инте-
ресов Российской Федерации при рассмо-
трении в межгосударственном органе по 
защите прав и свобод человека жалоб, 
поданных против Российской Федерации 
на основании международного договора 
Российской Федерации, на основании 
заключения федеральных государствен-
ных органов, на которые возложена обязан-
ность в пределах своей компетенции при-
нимать меры по исполнению решений меж-
государственного органа по защите прав и 
свобод человека, либо, если указанный 
федеральный орган исполнительной влас-
ти сам является органом, на который возло-
жена такая обязанность, на основании соб-
ственного вывода о невозможности испол-
нения вынесенного по жалобе, поданной 
против Российской Федерации на основа-
нии международного договора Российской 
Федерации, решения межгосударственного 
органа по защите прав и свобод человека 
вследствие того, что в части, обязывающей 
Российскую Федерацию к принятию мер по 
его исполнению, данное решение основано 
на положениях международного договора 
Российской Федерации в истолковании, 

предположительно приводящем к их рас-
хождению с Конституцией Российской 
Федерации, вправе обратиться в Конститу-
ционный Суд Российской Федерации с 
запросом о разрешении вопроса о возмож-
ности исполнения решения межгосударст-
венного органа по защите прав и свобод 
человека.

К запросу прилагается текст соответст-
вующего решения межгосударственного 
органа по защите прав и свобод человека.

Статья 1042. Допустимость запроса
Запрос федерального органа исполни-

тельной власти, наделенного компетенцией 
в сфере обеспечения деятельности по 
защите интересов Российской Федерации 
при рассмотрении в межгосударственном 
органе по защите прав и свобод человека 
жалоб, поданных против Российской Феде-
рации на основании международного дого-
вора Российской Федерации, допустим, 
если заявитель считает, что исполнение 
решения межгосударственного органа по 
защите прав и свобод человека невозмож-
но, поскольку оно основано на положениях 
международного договора Российской 
Федерации в истолковании, приводящем к 
их расхождению с Конституцией Россий-
ской Федерации.

Статья 1043. Пределы проверки
Конституционный Суд Российской 

Федерации при разрешении вопроса о воз-
можности исполнения решения межгосу-
дарственного органа по защите прав и сво-
бод человека проверяет возможность 
исполнения в соответствии с Конституцией 
Российской Федерации решения межгосу-
дарственного органа по защите прав и сво-
бод человека, принятого на основании 
положений международного договора Рос-
сийской Федерации в их истолковании 
межгосударственным органом по защите 
прав и свобод человека, с точки зрения 
основ конституционного строя Российской 
Федерации и установленного Конституцией 
Российской Федерации правового регули-
рования прав и свобод человека и гражда-
нина.

Статья 1044. Итоговое решение по делу
По итогам рассмотрения дела Консти-

туционный Суд Российской Федерации 
принимает одно из следующих постановле-
ний:

1) о возможности исполнения в целом 
или в части в соответствии с Конституцией 
Российской Федерации решения межгосу-
дарственного органа по защите прав и сво-
бод человека, принятого на основании 
положений международного договора Рос-
сийской Федерации в их истолковании 
межгосударственным органом по защите 
прав и свобод человека, в связи с которым 
был подан запрос в Конституционный Суд 
Российской Федерации;

2) о невозможности исполнения в 
целом или в части в соответствии с Кон-

ституцией Российской Федерации реше-
ния межгосударственного органа по 
защите прав и свобод человека, принятого 
на основании положений международно-
го договора Российской Федерации в их 
истолковании межгосударственным орга-
ном по защите прав и свобод человека, в 
связи с которым был подан запрос в Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции.

В случае, если Конституционный Суд 
Российской Федерации принимает поста-
новление, предусмотренное пунктом 2 
части первой настоящей статьи, какие-либо 
действия (акты), направленные на исполне-
ние соответствующего решения межгосу-
дарственного органа по защите прав и сво-
бод человека, в Российской Федерации не 
могут осуществляться (приниматься).»;

6) статью 105 дополнить частью второй 
следующего содержания:

«Правом на обращение в Конституци-
онный Суд Российской Федерации с запро-
сом о толковании положений Конституции 
Российской Федерации в целях устранения 
неопределенности в их понимании с учетом 
выявившегося противоречия между поло-
жениями международного договора Рос-
сийской Федерации в истолковании, дан-
ном межгосударственным органом по 
защите прав и свобод человека, и положе-
ниями Конституции Российской Федерации 
применительно к возможности исполнения 
решения соответствующего межгосударст-
венного органа обладают Президент Рос-
сийской Федерации и Правительство Рос-
сийской Федерации.»;

7) статью 106 дополнить частью второй 
следующего содержания:

«Толкование положений Конституции 
Российской Федерации, устраняющее нео-
пределенность в их понимании с учетом 
выявившегося противоречия между поло-
жениями международного договора Рос-
сийской Федерации в истолковании, дан-
ном межгосударственным органом по 
защите прав и свобод человека, и положе-
ниями Конституции Российской Федерации 
в смысле невозможности исполнения соот-
ветствующего решения межгосударствен-
ного органа без нарушения этих положений 
Конституции Российской Федерации, озна-
чает, что какие-либо действия (акты), 
направленные на исполнение соответству-
ющего решения межгосударственного 
органа, в Российской Федерации не могут 
осуществляться (приниматься).». 

Статья 2
Настоящий Федеральный конституци-

онный закон вступает в силу со дня его 
официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
14 декабря 2015 года № 7-ФКЗ

Российская Федерация Федеральный конституционный закон

О внесении изменений в Федеральный конституционный закон 
«О Конституционном Суде Российской Федерации»

Одобрен Государственной Думой 4 декабря 2015 года Одобрен Советом Федерации 9 декабря 2015 года

Статья 1
Внести в Кодекс Российской Федера-

ции об административных правонаруше-
ниях (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2002, № 1, ст. 1; № 18, 
ст. 1721; № 44, ст. 4295; 2003, № 27, 
ст. 2700, 2717; № 46, ст. 4434, 4440; № 50, 
ст. 4847; 2004, № 31, ст. 3229; № 34, 
ст. 3533; № 44, ст. 4266; 2005, № 1, ст. 13, 
40; № 13, ст. 1077; № 30, ст. 3131; № 50, 
ст. 5247; № 52, ст. 5574; 2006, № 1, ст. 4; 
№ 2, ст. 172; № 6, ст. 636; № 19, ст. 2066; 
№ 31, ст. 3420; № 45, ст. 4641; № 50, 
ст. 5281; № 52, ст. 5498; 2007, № 1, ст. 29; 
№ 15, ст. 1743; № 16, ст. 1825; № 26, 
ст. 3089; № 31, ст. 4007; № 41, ст. 4845; 
2008, № 20, ст. 2259; № 52, ст. 6227, 6235, 
6236; 2009, № 23, ст. 2776; № 26, ст. 3132; 
№ 29, ст. 3597; № 45, ст. 5267; № 52, 
ст. 6406; 2010, № 1, ст. 1; № 19, ст. 2291; 
№ 30, ст. 4006; № 31, ст. 4164, 4192, 4193; 
2011, № 1, ст. 10, 23; № 7, ст. 901; № 15, 
ст. 2041; № 17, ст. 2310; № 19, ст. 2714; 
№ 27, ст. 3873, 3881; № 29, ст. 4298; № 30, 
ст. 4573, 4574, 4585, 4601; № 47, ст. 6602; 
№ 50, ст. 7362; 2012, № 6, ст. 621; № 10, 
ст. 1166; № 15, ст. 1724; № 18, ст. 2126, 
2128; № 24, ст. 3082; № 25, ст. 3268; № 29, 
ст. 3996; № 31, ст. 4320; № 47, ст. 6403, 
6404, 6405; № 53, ст. 7577, 7602; 2013, 
№ 14, ст. 1651, 1657, 1666; № 19, ст. 2319, 
2323, 2325; № 26, ст. 3207, 3208, 3209; 
№ 27, ст. 3469, 3477; № 30, ст. 4025, 4029, 
4031, 4040; № 31, ст. 4191; № 43, ст. 5444; 
№ 44, ст. 5624; № 48, ст. 6163; № 49, 
ст. 6343; № 51, ст. 6683, 6685, 6696; № 52, 
ст. 6948, 6961, 6994, 6999; 2014, № 6, 
ст. 557, 566; № 11, ст. 1096; № 19, ст. 2302, 
2317, 2335; № 26, ст. 3366; № 30, ст. 4211, 
4214, 4218, 4228, 4256, 4259, 4264; № 42, 
ст. 5615; № 43, ст. 5799; № 48, ст. 6636, 
6638, 6643, 6651; № 52, ст. 7548; 2015, 
№ 1, ст. 35, 67, 74, 81, 83, 85; № 10, 
ст. 1405, 1416, 1427; № 21, ст. 2981; № 24, 
ст. 3370; № 27, ст. 3950; № 29, ст. 4346, 
4354, 4374, 4391; № 45, ст. 6208; Россий-
ская газета, 2015, 30 ноября) следующие 
изменения:

1) абзац первый части 1 статьи 3.5 
после слов «предусмотренных статьями 
7.1, 7.2,» дополнить цифрами «12.213,»;

2) статью 12.213 изложить в следую-
щей редакции:

«Статья 12.213. Несоблюдение требо-
ваний законодательства Российской 
Федерации о внесении платы в счет воз-
мещения вреда, причиняемого автомо-
бильным дорогам общего пользования 
федерального значения транспортными 
средствами, имеющими разрешенную 
максимальную массу свыше 12 тонн

1. Движение транспортного средства, 
имеющего разрешенную максимальную 
массу свыше 12 тонн, по автомобильным 
дорогам общего пользования федераль-
ного значения без внесения платы в счет 
возмещения вреда, причиняемого авто-
мобильным дорогам общего пользования 
федерального значения таким транспор-
тным средством, если внесение такой 
платы является обязательным, —

влечет наложение административного 
штрафа на водителей транспортных 
средств, принадлежащих иностранным 
перевозчикам, и на собственников (вла-
дельцев) транспортных средств, за 
исключением транспортных средств, при-
надлежащих иностранным перевозчикам, 
в размере пяти тысяч рублей.

2. Повторное совершение админи-
стративного правонарушения, предусмо-
тренного частью 1 настоящей статьи, —

влечет наложение административного 
штрафа на водителей транспортных 
средств, принадлежащих иностранным 
перевозчикам, и на собственников (вла-
дельцев) транспортных средств, за 
исключением транспортных средств, при-
надлежащих иностранным перевозчикам, 
в размере десяти тысяч рублей.

Примечания:
1. Лицо, совершившее администра-

тивное правонарушение, предусмотрен-
ное частью 1 или 2 настоящей статьи, 
при въезде на территорию Российской 
Федерации, освобождается от админи-
стративной ответственности, если на 
момент рассмотрения дела об указанном 
административном правонарушении 
протяженность фактически пройденно-
го транспортным средством без внесе-
ния платы расстояния составила не 
более пятидесяти километров после 
пересечения Государственной границы 
Российской Федерации и если плата в 
счет возмещения вреда, причиняемого 
автомобильным дорогам общего поль-
зования федерального значения таким 
транспортным средством, внесена в 
установленном порядке.

2. Собственник (владелец) транспор-
тного средства, указанного в части 1 
настоящей статьи, в случае, если админи-
стративное правонарушение, предусмо-
тренное частью 1 или 2 настоящей статьи, 
было зафиксировано работающими в 
автоматическом режиме специальными 
техническими средствами, имеющими 
функции фото- и киносъемки, видеозапи-
си, или средствами фото- и киносъемки, 
видеозаписи два и более раза в течение 
суток применительно к каждому тран-
спортному средству после момента пер-
вой фиксации такого административного 
правонарушения, не привлекается к адми-
нистративной ответственности за второй 
и последующие случаи в течение суток, 
когда такое административное правонару-
шение было зафиксировано.»;

3) в статье 23.3:
а) в части 2:
пункт 3 после слов «частью 1 статьи 

20.20» дополнить словами «, статьей 
20.21»;

пункт 9 после цифр «20.1» дополнить 
словами «, частями 1 и 2 статьи 20.20, ста-
тьей 20.21»;

б) в части 3 слова «двух тысяч» заме-
нить словами «пяти тысяч»;

4) в статье 23.36:
а) часть 1 после слов «статьей 12.212,» 

дополнить словами «статьей 12.213 (в 
части, касающейся транспортных средств, 
принадлежащих иностранным перевозчи-
кам, собственникам (владельцам) тран-
спортных средств (за исключением случа-
ев фиксации административного право-
нарушения работающими в автоматиче-
ском режиме специальными технически-
ми средствами, имеющими функции 
фото- и киносъемки, видеозаписи, или 
средствами фото- и киносъемки, видеоза-
писи),»;

б) пункт 1 части 2 после слов «статьей 
12.212,» дополнить словами «статьей 
12.213 (в части, касающейся транспор-
тных средств, принадлежащих иностран-
ным перевозчикам, собственникам (вла-
дельцам) транспортных средств (за 
исключением случаев фиксации админи-
стративного правонарушения работаю-
щими в автоматическом режиме специ-
альными техническими средствами, име-
ющими функции фото- и киносъемки, 
видеозаписи, или средствами фото- и 
киносъемки, видеозаписи),»;

5) в части 1 статьи 27.13 дополнить 
новым третьим предложением следующе-
го содержания: «В случае совершения 
административного правонарушения, 
предусмотренного статьей 12.9, частями 6 
и 7 статьи 12.16 и статьей 12.213 настоя-
щего Кодекса, в отношении транспортных 
средств, принадлежащих иностранным 
перевозчикам, собственникам (владель-
цам) транспортных средств, задержание 

транспортного средства путем прекраще-
ния движения при помощи блокирующих 
устройств применяется до уплаты адми-
нистративного штрафа.», слова «право-
нарушений, предусмотренных статьями 
11.26 и 11.29» заменить словами «право-
нарушений, предусмотренных статьями 
11.26, 11.29, 12.9, частями 6 и 7 статьи 
12.16, статьей 12.213»;

6) в части 3 статьи 31.5 слова «статья-
ми 11.26, 11.29» заменить словами «ста-
тьями 11.26, 11.29, 12.9, частями 6 и 7 ста-
тьи 12.16, статьей 12.213»;

7) в части 12 статьи 32.2 слова «ста-
тьей 11.26 или 11.29» заменить словами 
«статьями 11.26, 11.29, 12.9, частями 6 и 7 
статьи 12.16, статьей 12.213».

Статья 2 
В абзаце первом пункта 4 статьи 11 

Федерального закона от 24 июля 1998 
года №  127-ФЗ «О государственном 
контроле за осуществлением междуна-
родных автомобильных перевозок и об 
ответственности за нарушение порядка их 
выполнения» (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 1998, № 31, 
ст. 3805; 2007, № 1, ст. 29; 2011, № 1, ст. 6; 
№ 30, ст. 4590; 2012, № 15, ст. 1724; 2014, 
№ 48, ст. 6643) слова «и законодательства 
Российской Федерации в области тран-
спорта» заменить словами «, законода-
тельства Российской Федерации о внесе-
нии платы в счет возмещения вреда, при-
чиняемого автомобильным дорогам 
общего пользования федерального зна-
чения транспортными средствами, имею-
щими разрешенную максимальную массу 
свыше 12 тонн, и законодательства Рос-
сийской Федерации в области транспор-
та».

Статья 3
Внести в статью 311 Федерального 

закона от 8 ноября 2007 года № 257-ФЗ 
«Об автомобильных дорогах и о дорож-
ной деятельности в Российской Федера-
ции и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Феде-
рации» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2007, № 46, ст. 5553; 
2011, № 15, ст. 2041) следующие измене-
ния:

1) часть 2 признать утратившей силу;
2) часть 3 изложить в следующей 

редакции:
«3. В целях настоящей статьи под раз-

решенной максимальной массой тран-
спортного средства, указанного в части 1 
настоящей статьи, понимается масса сна-
ряженного транспортного средства в 
килограммах с грузом, водителем и пас-
сажирами, указанная в паспорте тран-
спортного средства (свидетельстве о 
регистрации транспортного средства) в 
качестве максимально допустимой либо в 
одобрении типа транспортного средства 
или в свидетельстве о безопасности кон-
струкции транспортного средства.»;

3) часть 4 изложить в следующей 
редакции:

«4. В целях настоящей статьи сочле-
ненное транспортное средство, включаю-
щее прицеп или полуприцеп, признается 
единым транспортным средством.»;

4) в части 6 слова «владельцами тран-
спортных средств» заменить словами 
«собственниками (владельцами) тран-
спортных средств, а в отношении тран-
спортных средств, принадлежащих ино-
странным перевозчикам, водителями, 
если такая плата не внесена собственни-
ками соответствующих транспортных 
средств»;

5) дополнить частью 61 следующего 
содержания:

«61. Плата в счет возмещения вреда, 
причиняемого транспортным средством, 
признаваемым единым транспортным 
средством в соответствии с частью 4 
настоящей статьи, вносится собственни-
ком (владельцем) входящего в его состав 
механического транспортного средства. В 
отношении транспортных средств, при-
надлежащих иностранным перевозчикам 
и признаваемых едиными транспортными 
средствами в соответствии с частью 4 
настоящей статьи, указанная плата вно-
сится водителями, если она не внесена 
собственниками таких транспортных 
средств.»;

6) в абзаце первом части 7 слова «От 
платы» заменить словами «От внесения 
платы»;

7) часть 8 изложить в следующей 
редакции:

«8. Размер платы в счет возмещения 
вреда, причиняемого автомобильным 
дорогам транспортными средствами, 
имеющими разрешенную максимальную 
массу свыше 12 тонн, и порядок ее взима-
ния устанавливаются Правительством 
Российской Федерации. Указанный поря-
док должен включать в том числе положе-
ния о сроках внесения такой платы, воз-
можности отсрочки ее внесения россий-
скими перевозчиками, собственниками 
(владельцами) транспортных средств, 
оборудованных предназначенными для 
взимания платы бортовыми устройствами 
или сторонними бортовыми устройства-
ми, а также требования к таким бортовым 
устройствам и сторонним бортовым 
устройствам.»;

8) дополнить частью 9 следующего 
содержания:

«9. Порядок перечисления в доход 
федерального бюджета платы в счет воз-
мещения вреда, причиняемого автомо-
бильным дорогам общего пользования 
федерального значения транспортными 
средствами, имеющими разрешенную 
максимальную массу свыше 12 тонн, 
порядок возврата собственнику (владель-
цу) транспортного средства денежных 
средств, не перечисленных либо излишне 
перечисленных в доход федерального 
бюджета в целях исполнения положений 
настоящей статьи, порядок информаци-
онного взаимодействия собственника 
(владельца) транспортного средства, в 
том числе зарегистрированного на терри-
тории иностранного государства, и опера-
тора системы взимания такой платы, а 
также правила пользования технически и 
технологически связанными объектами, 
обеспечивающими взимание платы, уста-
навливаются Правительством Российской 
Федерации.».

Статья 4
Абзац четвертый пункта 3 статьи 3 

Федерального закона от 6 апреля 2011 
года № 68-ФЗ «О внесении изменений в 
Бюджетный кодекс Российской Федера-
ции и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2011, № 15, ст. 2041) признать утратив-
шим силу.

Статья 5
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официального 
опубликования, за исключением положе-
ний, для которых настоящей статьей уста-
новлены иные сроки вступления их в силу.

2. Пункт 1 статьи 1 настоящего Феде-
рального закона вступает в силу с 1 янва-
ря 2016 года.

3. Пункт 7 статьи 3 настоящего Феде-
рального закона вступает в силу с 15 апре-
ля 2016 года.

4. Пункт 8 статьи 3 настоящего Феде-
рального закона вступает в силу с 15 ноя-
бря 2016 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
14 декабря 2015 года № 378-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Кодекс 

Российской Федерации об административных 
правонарушениях и отдельные законодательные 

акты Российской Федерации
Принят Государственной Думой 4 декабря 2015 года
Одобрен Советом Федерации 9 декабря 2015 года

Статья 1
Установить, что в 2016 году страховые 

взносы на обязательное социальное стра-
хование от несчастных случаев на произ-
водстве и профессиональных заболеваний 
уплачиваются страхователем в порядке и по 
тарифам, которые установлены Федераль-
ным законом от 22 декабря 2005 года 
№ 179-ФЗ «О страховых тарифах на обяза-
тельное социальное страхование от 
несчастных случаев на производстве и про-
фессиональных заболеваний на 2006 год». 
Страховые тарифы на обязательное соци-
альное страхование от несчастных случаев 
на производстве и профессиональных 
заболеваний определяются в процентах к 
суммам выплат и иных вознаграждений, 
которые начислены в пользу застрахован-
ных в рамках трудовых отношений и гра-
жданско-правовых договоров и включают-
ся в базу для начисления страховых взносов 
на обязательное социальное страхование 
от несчастных случаев на производстве и 
профессиональных заболеваний в соответ-
ствии с Федеральным законом от 24 июля 
1998 года № 125-ФЗ «Об обязательном 

социальном страховании от несчастных 
случаев на производстве и профессиональ-
ных заболеваний».

Статья 2
Установить, что в 2016 году страховые 

взносы на обязательное социальное стра-
хование от несчастных случаев на произ-
водстве и профессиональных заболеваний 
уплачиваются в размере 60 процентов раз-
меров страховых тарифов, установленных 
статьей 1 настоящего Федерального зако-
на, индивидуальными предпринимателями 
в части начисленных по всем основаниям 
независимо от источников финансирова-
ния выплат в денежной и (или) натуральной 
формах (включая в соответствующих слу-
чаях вознаграждения по гражданско-пра-
вовым договорам) работникам, являющим-
ся инвалидами I, II или III группы.

Статья 3
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу с 1 января 2016 года.
Президент Российской Федерации

 В. Путин
Москва, Кремль
14 декабря 2015 года № 362-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон
О страховых тарифах на обязательное 

социальное страхование от несчастных случаев 
на производстве и профессиональных 

заболеваний на 2016 год
Принят Государственной Думой 2 декабря 2015 года
Одобрен Советом Федерации 9 декабря 2015 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 27 мая 

1998 года № 76-ФЗ «О статусе военнослу-
жащих» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 1998, № 22, ст. 2331; 
2000, № 1, ст. 12; 2001, № 31, ст. 3173; 2003, 
№ 46, ст. 4437; 2004, № 18, ст. 1687; № 35, ст. 
3607; 2006, № 6, ст. 637; № 19, ст. 2062; 
№ 29, ст. 3122; № 31, ст. 3452; № 50, ст. 5281; 
2008, № 45, ст. 5149; 2011, № 1, ст. 30; № 46, 
ст. 6407; 2013, № 27, ст. 3477; № 48, ст. 6165; 
2014, № 23, ст. 2930; № 45, ст. 6152) следую-
щие изменения:

1) пункт 7 статьи 11 дополнить предло-
жением следующего содержания: «Канику-
лярный отпуск, предоставляемый указан-
ным военнослужащим в летнее время (лет-
ний каникулярный отпуск), является основ-
ным отпуском, а каникулярный отпуск, пре-
доставляемый в зимнее время (зимний 
каникулярный отпуск), является дополни-
тельным отпуском и в счет основного отпу-
ска не засчитывается.»;

2) в статье 20:
а) абзац второй пункта 1 изложить в 

следующей редакции:
«железнодорожным, воздушным, вод-

ным и автомобильным (за исключением 
такси) транспортом в служебные команди-
ровки, в связи с переводом на новое место 
военной службы, к местам использования 
реабилитационных отпусков, на лечение и 
обратно, на избранное место жительства 
при увольнении с военной службы, а воен-
нослужащие, проходящие военную службу 
по призыву, и курсанты военных професси-
ональных образовательных организаций 
или военных образовательных организа-
ций высшего образования до заключения с 
ними контракта о прохождении военной 
службы также к местам использования 
дополнительных отпусков (за исключением 
зимнего каникулярного отпуска);»;

б) в пункте 11 после слов «федеральные 
округа,» дополнить словами «курсанты 
военных профессиональных образователь-
ных организаций или военных образова-

тельных организаций высшего образова-
ния до заключения с ними контракта о про-
хождении военной службы», слова «основ-
ного (каникулярного) отпуска» заменить 
словами «основного (летнего каникулярно-
го) отпуска».

Статья 2
Статью 86 Федерального закона от 29 

декабря 2012 года № 273-ФЗ «Об образова-
нии в Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2012, № 53, ст. 7598; 2014, № 23, ст. 2930, 
2933; № 30, ст. 4263) дополнить частью 7 
следующего содержания:

«7. Обучающимся общеобразователь-
ных организаций со специальными наиме-
нованиями «президентское кадетское учи-
лище», «суворовское военное училище», 
«нахимовское военно-морское училище», 
«кадетский (морской кадетский) военный 
корпус», «кадетский (морской кадетский) 
корпус», «казачий кадетский корпус» и про-
фессиональных образовательных органи-
заций со специальным наименованием 
«военно-музыкальное училище», находя-
щихся в ведении соответствующих феде-
ральных государственных органов, указан-
ных в части 1 статьи 81 настоящего Феде-
рального закона, предоставляется право на 
проезд на безвозмездной основе железно-
дорожным, воздушным, водным и автомо-
бильным (за исключением такси) транспор-
том в случаях и порядке, определенных 
этими федеральными государственными 
органами.».

Статья 3
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опу-
бликования, за исключением статьи 1 
настоящего Федерального закона.

2. Статья 1 настоящего Федерального 
закона вступает в силу с 1 января 2016 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
14 декабря 2015 года № 370-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон 
О внесении изменений в статьи 11 и 20 

Федерального закона «О статусе 
военнослужащих» и статью 86 

Федерального закона «Об образовании 
в Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 1 декабря 2015 года
Одобрен Советом Федерации 9 декабря 2015 года

Статья 1
Внести в статью 11 Федерального зако-

на от 7 мая 2013 года  № 77-ФЗ «О парла-
ментском контроле» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2013, 
№ 19, ст. 2304; 2014, № 45, ст. 6140) следую-
щие изменения: 

1) часть 2 дополнить пунктом 31 следу-
ющего содержания:

«31) при рассмотрении проекта феде-
рального закона о федеральном бюджете 
на очередной финансовый год и плановый 
период или о внесении изменений в феде-
ральный закон о федеральном бюджете на 
текущий финансовый год и плановый пери-
од рассмотрение данных по объектам капи-
тального строительства, вновь включае-
мым в проект федеральной адресной инве-
стиционной программы на очередной 
финансовый год и плановый период (на 
текущий финансовый год и плановый пери-
од), с указанием сроков их строительства, 
сметной стоимости, наличия проектно-
сметной документации с положительным 
заключением государственной экспертизы, 
положительным заключением о достовер-
ности определения сметной стоимости объ-
екта капитального строительства, решений 
о предоставлении земельных участков под 
строительство;»;

2) дополнить частью 32 следующего 
содержания:

«32. Министерство экономического 
развития Российской Федерации ежеквар-
тально вносит в Государственную Думу до  
30-го числа месяца, следующего за отчет-
ным, информацию об изменениях феде-
ральной адресной инвестиционной про-
граммы на текущий финансовый год и пла-
новый период.»;

3) дополнить частью 81 следующего 
содержания:

«81. Федеральный орган исполнитель-
ной власти, ответственный за разработку и 
реализацию государственной программы 
Российской Федерации (федеральной 
целевой программы), представляет в Госу-
дарственную Думу отчет о реализации госу-
дарственной программы Российской Феде-
рации (федеральной целевой программы) в 
случае досрочного прекращения ее реали-
зации.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу с 1 января 2016 года. 
Президент Российской Федерации 

В. Путин 
Москва, Кремль
14 декабря 2015 года № 369-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон 
О внесении изменений в статью 11 Федерального 

закона «О парламентском контроле» 
Принят Государственной Думой 2 декабря 2015 года
Одобрен Советом Федерации 9 декабря 2015 года

Внести в Уголовно-процессуальный 
кодекс Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2001, № 52, ст. 4921; 2003, № 27, ст. 2706; 
2007, № 24, ст. 2830, 2833; 2012, № 24, 
ст. 3070; 2013, № 9, ст. 875; № 14, ст. 1661) 
следующие изменения: 

1) в статье 41:
а) часть третью дополнить пунктом 12 

следующего содержания:
«12) обжаловать с согласия начальни-

ка органа дознания в порядке, установлен-
ном частью четвертой статьи 226 и частью 
четвертой статьи 2268 настоящего Кодек-
са, решения прокурора о возвращении 
уголовного дела дознавателю для произ-
водства дополнительного дознания либо 
пересоставления обвинительного акта или 
обвинительного постановления, о направ-
лении уголовного дела дознавателю для 
производства дознания в общем поряд-
ке;»;

б) часть четвертую дополнить словами 
«, за исключением случаев, предусмотрен-
ных частью пятой статьи 226 и частью 
пятой статьи 2268 настоящего Кодекса»;

2) статью 226 дополнить частями чет-
вертой и пятой следующего содержания:

«4. Постановление прокурора о возвра-
щении уголовного дела дознавателю для 
производства дополнительного дознания 
либо пересоставления обвинительного 
акта может быть обжаловано дознавате-
лем с согласия начальника органа дозна-
ния вышестоящему прокурору в течение 48 
часов с момента поступления к дознавате-
лю уголовного дела. Вышестоящий проку-
рор в течение 3 суток с момента поступле-
ния соответствующих материалов выносит 
одно из следующих постановлений:

1) об отказе в удовлетворении ходатай-
ства дознавателя;

2) об отмене постановления нижестоя-
щего прокурора. В этом случае вышестоя-

щий прокурор утверждает обвинительный 
акт и направляет уголовное дело в суд.

5. Обжалование указанного в пункте 2 
части первой настоящей статьи решения 
прокурора в порядке, установленном 
частью четвертой настоящей статьи, прио-
станавливает его исполнение, а также 
исполнение указаний прокурора, связан-
ных с данным решением.»;

3) статью 2268 дополнить частями чет-
вертой и пятой следующего содержания:

«4. Постановление прокурора о возвра-
щении уголовного дела дознавателю для 
пересоставления обвинительного поста-
новления или о направлении уголовного 
дела дознавателю для производства дозна-
ния в общем порядке может быть обжало-
вано с согласия начальника органа дозна-
ния вышестоящему прокурору дознавате-
лем в течение 24 часов с момента поступле-
ния к дознавателю уголовного дела. Выше-
стоящий прокурор в течение 2 суток с 

момента поступления соответствующих 
материалов выносит одно из следующих 
постановлений:

1) об отказе в удовлетворении ходатай-
ства дознавателя;

2) об отмене постановления нижестоя-
щего прокурора. В этом случае вышестоя-
щий прокурор утверждает обвинительное 
постановление и направляет уголовное 
дело в суд.

5. Обжалование указанных в пунктах 2 и 
3 части первой настоящей статьи решений 
прокурора в порядке, установленном 
частью четвертой настоящей статьи, прио-
станавливает их исполнение, а также 
исполнение указаний прокурора, связан-
ных с данными решениями.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
14 декабря 2015 года № 380-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в Уголовно-процессуальный кодекс
Российской Федерации в части наделения дознавателя правом 

обжалования некоторых решений прокурора по уголовному делу, 
поступившему с обвинительным актом или обвинительным 

постановлением
Принят Государственной Думой 4 декабря 2015 года Одобрен Советом Федерации 9 декабря 2015 года

Статья 1
Внести в Бюджетный кодекс Россий-

ской Федерации (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 1998, 
№ 31, ст. 3823; 2000, № 32, ст. 3339; 2003, 
№ 52, ст. 5036; 2005, № 1, ст. 8, 21; № 52, 
ст. 5589; 2007,  № 18, ст. 2117; № 45, 
ст. 5424; 2008, № 29, ст. 3418; 2009, № 1, 
ст. 18; № 15, ст. 1780; № 29, ст. 3629; № 48, 
ст. 5733; 2010, № 19, ст. 2291; № 31, 
ст. 4185, 4192; № 40, ст. 4971; 2012, № 31, 
ст. 4316; № 53, ст. 7593; 2013,  № 19, 
ст. 2331; № 52, ст. 6983; 2014, № 40, 
ст. 5314; № 43, ст. 5795) следующие изме-
нения:

1) в подпункте 7 пункта 3 статьи 21:
а) абзац четвертый изложить в следу-

ющей редакции:
«дополнительное образование 

детей;»;
б) в абзаце седьмом слова «и послеву-

зовское профессиональное» исключить;
в) в абзаце восьмом слова «и оздоров-

ление детей» исключить;
2) в пункте 2 статьи 936 слова «30 

дней» заменить словами «50 дней»;
3) в статье 1742:
а) пункт 1 дополнить словами «, с уче-

том особенностей, установленных пун-
ктом 4 настоящей статьи»;

б) дополнить пунктом 4 следующего 
содержания:

«4. При составлении проекта феде-
рального закона о федеральном бюджете 
на очередной финансовый год и плановый 
период или о внесении изменений в феде-
ральный закон о федеральном бюджете на 
текущий финансовый год и плановый 
период Министерство финансов Россий-
ской Федерации направляет предложения 
по объемам бюджетных ассигнований на 
очередной финансовый год и плановый 
период (на текущий финансовый год и 
плановый период) в Управление делами 
Президента Российской Федерации в 
части обеспечения функционирования 
Президента Российской Федерации и его 
администрации, в Верховный Суд Россий-
ской Федерации, Конституционный Суд 
Российской Федерации, Государственную 
Думу, Совет Федерации и Счетную палату 
Российской Федерации в части обеспече-
ния функционирования указанных орга-
нов.

При наличии разногласий по указан-
ным объемам бюджетных ассигнований 
соответствующие предложения Мини-
стерства финансов Российской Федера-
ции и замечания к ним рассматриваются 
подкомиссией по планированию бюджет-
ных ассигнований на обеспечение фун-
кционирования Президента Российской 
Федерации и его администрации, судов 
Российской Федерации, Федерального 
Собрания Российской Федерации и Счет-

ной палаты Российской Федерации Прави-
тельственной комиссии по бюджетным 
проектировкам на очередной финансовый 
год и плановый период, созданной в соот-
ветствии с абзацем вторым пункта 1 статьи 
184 настоящего Кодекса (далее — подко-
миссия).

Решение подкомиссии носит рекомен-
дательный характер.

По результатам работы подкомиссии 
несогласованные вопросы выносятся на 
рассмотрение Правительственной комис-
сии по бюджетным проектировкам на оче-
редной финансовый год и плановый пери-
од.»;

4) в статье 192: 
а) в пункте 4:
дополнить новым абзацем тринадца-

тым следующего содержания:
«перечнем и оценкой объемов расход-

ных обязательств субъектов Российской 
Федерации, возникающих при выполне-
нии полномочий Российской Федерации, 
переданных для осуществления органам 
государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации и (или) органам мест-
ного самоуправления, по субъектам Рос-
сийской Федерации и порядком определе-
ния указанных объемов;»;

абзацы тринадцатый и четырнадцатый 
считать соответственно абзацами четыр-
надцатым и пятнадцатым;

абзац пятнадцатый считать абзацем 
шестнадцатым и изложить его в следую-
щей редакции:

«данными по федеральной адресной 
инвестиционной программе, а также дан-
ными по объектам капитального строи-
тельства, вновь включаемым в проект 
федеральной адресной инвестиционной 
программы на очередной финансовый год 
и плановый период, с указанием сроков их 
строительства, сметной стоимости, нали-
чия проектно-сметной документации с 
положительным заключением государст-
венной экспертизы, положительным 
заключением о достоверности определе-
ния сметной стоимости объекта капиталь-
ного строительства, решений о предостав-
лении земельных участков под строитель-
ство. В случае включения в проект феде-
ральной адресной инвестиционной про-
граммы объекта капитального строитель-
ства без наличия необходимой документа-
ции Правительство Российской Федера-
ции представляет обоснование необходи-
мости включения данного объекта капи-
тального строительства в проект феде-
ральной адресной инвестиционной про-
граммы, причины отсутствия необходи-
мой документации и сроки ее разработ-
ки;»;

абзацы шестнадцатый — двадцать 
седьмой считать соответственно абзацами 
семнадцатым — двадцать восьмым;

б) дополнить пунктом 41 следующего 
содержания:

«41. В случае наличия разногласий по 
вопросам, указанным в пункте 4 статьи 
1742 настоящего Кодекса, одновременно с 
проектом федерального закона о феде-
ральном бюджете на очередной финансо-
вый год и плановый период Правительство 
Российской Федерации представляет в 
Государственную Думу протокол разногла-
сий.»;

5) в статье 205: 
а) пункт 2 дополнить абзацем следую-

щего содержания:
«иные показатели, предусмотренные 

проектом федерального закона о феде-
ральном бюджете на очередной финансо-
вый год и плановый период, за исключени-
ем показателей, утвержденных в соответ-
ствии со статьей 199 настоящего Кодек-
са.»;

б) дополнить пунктом 31 следующего 
содержания:

«31. В случае отсутствия документов, 
указанных в абзаце шестнадцатом пункта 4 
статьи 192 настоящего Кодекса, в отноше-
нии объектов капитального строительства, 
на финансовое обеспечение которых бюд-
жетные ассигнования федерального бюд-
жета предусматриваются начиная с оче-
редного финансового года, бюджетные 
ассигнования на финансовое обеспечение 
указанных объектов могут быть перера-
спределены на иные цели.»;

6) в статье 212:
а) пункт 1 дополнить абзацем следую-

щего содержания: 
«данные о внесении изменений по 

объектам капитального строительства, 
вновь включаемым в федеральную адре-
сную инвестиционную программу на теку-
щий финансовый год и плановый период, 
с указанием сроков их строительства, 
сметной стоимости, наличия проектно-
сметной документации с положительным 
заключением государственной эксперти-
зы, положительным заключением о досто-
верности определения сметной стоимости 
объекта капитального строительства, 
решений о предоставлении земельных 
участков под строительство.»;

б) дополнить пунктом 4 следующего 
содержания:

«4. В случае наличия разногласий по 
вопросам, указанным в пункте 4 статьи 
1742 настоящего Кодекса, одновременно с 
проектом федерального закона о внесе-
нии изменений в федеральный бюджет на 
текущий финансовый год и плановый 
период Правительство Российской Феде-
рации представляет в Государственную 
Думу протокол разногласий.»;

7) в абзаце втором пункта 2 статьи 236 
слова «соответствовать требованиям, 
установленным» заменить словами «быть 

не ниже уровня требований, установлен-
ных».

Статья 2
1. Приостановить с 1 января 2016 года 

до 1 января 2017 года действие абзаца сем-
надцатого статьи 50 и абзаца пятнадцатого 
пункта 2 статьи 56 Бюджетного кодекса 
Российской Федерации (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 1998, 
№ 31, ст. 3823; 2004, № 34, ст. 3535; 2005, 
№ 27, ст. 2717; № 52, ст. 5572; 2006, № 52, 
ст. 5503; 2007, № 18, ст. 2117; № 46, ст. 5553; 
№ 50, ст. 6246; 2008, № 48, ст. 5500; 2009, 
№ 1, ст. 18; № 30,  ст. 3739; № 39, ст. 4532; 
№ 52, ст. 6450; 2010, № 21, ст. 2524; № 46, 
ст. 5918; 2011, № 15, ст. 2041; № 49, ст. 7039; 
2012, № 26, ст. 3447; № 50, ст. 6967; 2013, 
№ 19, ст. 2331; № 31, ст. 4191; 2014, № 30, 
ст. 4250; № 40, ст. 5314;  № 43, ст. 5795; 
№ 48, ст. 6655, 6664; 2015, № 45, ст. 6202) в 
части зачисления в федеральный бюджет и 
бюджет Магаданской области налоговых 
доходов от налога на добычу полезных 
ископаемых, уплаченного с коэффициен-
том 0,6 участниками Особой экономиче-
ской зоны в Магаданской области в отно-
шении полезных ископаемых, добытых на 
участках недр, расположенных полностью 
или частично на территории Магаданской 
области.

2. Установить, что с 1 января 2016 года 
до 1 января 2017 года налоговые доходы 
от налога на добычу полезных ископае-
мых, уплаченного с коэффициентом 0,6 
участниками Особой экономической зоны 
в Магаданской области в отношении 
полезных ископаемых, добытых на участ-
ках недр, расположенных полностью или 
частично на территории Магаданской 
области, подлежат зачислению в бюджет 
Магаданской области по нормативу 100 
процентов.

Статья 3 
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу с 1 января 2016 года.
2. Положения подпункта 7 пункта 3 

статьи 21 Бюджетного кодекса Российской 
Федерации (в редакции настоящего Феде-
рального закона) применяются к правоот-
ношениям, возникающим при составле-
нии и исполнении бюджетов бюджетной 
системы Российской Федерации, начиная 
с бюджетов на 2017 год (на 2017 год и на 
плановый период 2018 и 2019 годов).

3. Положения абзаца пятнадцатого 
пункта 2 статьи 205 Бюджетного кодекса 
Российской Федерации (в редакции насто-
ящего Федерального закона) применяют-
ся к проекту федерального закона о феде-
ральном бюджете на 2016 год. 

Президент Российской Федерации 
В. Путин 

Москва, Кремль
14 декабря 2015 года № 381-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон

О внесении изменений в Бюджетный кодекс
Российской Федерации 

Принят Государственной Думой 2 декабря 2015 года Одобрен Советом Федерации 9 декабря 2015 года

Российская Федерация  Федеральный закон 
О внесении изменения в статью 1 Федерального 
закона «О минимальном размере оплаты труда»

Принят Государственной Думой 2 декабря 2015 года
Одобрен Советом Федерации 9 декабря 2015 года

Статья 1
Внести в статью 1 Федерального закона от 19 июня 2000 года № 82-ФЗ «О минимальном 

размере оплаты труда» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2000, № 26, 
ст. 2729; 2002, № 18, ст. 1722; 2003, № 40, ст. 3818; 2005, № 1, ст. 24; 2007, № 17, ст. 1930; 
2008, № 26, ст. 3010; 2011, № 23, ст. 3246; 2012, № 50, ст. 6955; 2013, № 49, ст. 6337; 2014, 
№ 49, ст. 6917) изменение, изложив ее в следующей редакции:

«Статья 1. Установить минимальный размер оплаты труда с 1 января 2016 года в сумме 
6 204 рублей в месяц.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу с 1 января 2016 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин 

Москва, Кремль
14 декабря 2015 года № 376-ФЗ
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ЭКСПЕДИЦИЯ Впервые 
российские ученые 
будут искать метеориты 
в Антарктиде

Клад во льду

Дарья Воронина, Екатеринбург

БОЛЕЕ 30 лет ученые разных стран ищут метеориты на 
шестом континенте. Но копают этот клад все, кроме росси-
ян. Причины самые разные, но прежде всего финансовые. 
И вот сейчас вопрос, кажется, решился. Но зачем вообще 
отправляться в зону лютого холода, экстремума? Ведь в ог-
ромной России немало мест, где можно найти метеориты.

— Дело в том, что в Антарктиде почти идеальный холо-
дильник для хранения метеоритов, — говорит руководи-
тель экспедиции профессор Уральского федерального 
университета Виктор Гроховский. — Ведь упав из космоса 
на Землю, метеорит неизбежно взаимодействует с окру-
жающей средой и постепенно разрушается. Естественно, 
что ценнейшая информация, который он принес из кос-
моса, теряется. А попадая в лед, осколок консервируется 
на миллионы лет и очень хорошо сохраняет форму и со-
став. Поэтому найденные в Антарктиде метеориты це-
нятся намного выше, чем все остальные. Их в специаль-
ных боксах-холодильниках доставят в Санкт-Петербург, 
оттуда — в Екатеринбург для исследований.

Ученые ожидают, что эта экспедиция принесет нема-
ло сюрпризов. Хотя за многие годы российские специа-
листы собрали много внеземного вещества, но все оно 
однородное — около десятка разных типов метеоритов. 
Антарктида, по словам Гроховского, это особое место 
концентрации внеземного вещества. «Там сохранилось 
все, что падало за многие миллионы лет, это бесценный 
клад», — говорит ученый.

Чтобы добраться до него, российские энтузиасты го-
товы на суровые лишения. Дело в том, что экспедиция в  
Антарктиду «стоит» около 12 миллионов рублей. Соби-
рали их, что называется, с миру по нитке. Что-то вложил 
университет, помогли спонсоры: кто-то выделил снаря-
жение, кто-то питание, а кто-то из участников экспеди-
ции вкладывал свои кровные. Но все равно до 12 миллио-
нов не дотянули, и пришлось «затягивать» ремни». Уре-
зать бюджет, отказаться от снегоходов, дополнительного 
снаряжения и спутниковой связи. Так что в отличие от 
других экспедиций, которые передвигаются из лагеря до 
места работы на снегоходах, наши будут ходить пешком. 
Но с песней, смеется Гроховский.

Чего-чего, а желания участникам экспедиции, дейст-
вительно  хватает. Когда отечественная метеоритика, 
бывшая некогда лидером в мировом сообществе, теряла 
позиции, в Уральском университете на чистом энтузиаз-
ме организовывали студенческие метеоритные экспеди-
ции. В итоге собрано множество фрагментов  различных 
метеоритов, работая на Сихотэ-Алине, Колыме, в Якутии 
и Волгоградской области. «Вот почему, когда упал Челя-
бинский метеорит, мы были готовы действовать, — гово-
рит Гроховский. — «Наша реакция сделала нас известны-
ми, у нас появились новые возможности, и мы решились 
на то, о чем всегда мечтали».

НЕОЖИДАННО Как рыбы 
узнают друг друга

Смотреть 
в глаза 

Аркадий Симонов 

ГОВОРЯТ, рыбак рыбака видит издалека. А рыбы? Та-
ким неожиданным вопросом задались японские ученые. 
Кстати, распознаванием в животном мире наука заня-
лась относительно недавно. Всегда считалось, что разли-
чать своих соплеменников может только человек да еще 
приматы. Но потом было проведено множество исследо-
ваний, и оказалось, что в каждом сообществе есть свои 
приемы, чтобы узнать, кто есть кто. Даже мухи прекра-
сно ориентируются в скоплении себе подобных и разли-
чают друг друга по индивидуальному запаху. 

Теперь пришла пора разобраться с рыбами. Японские 
ученые работали с рыбками цихлидами из африканского 
озера Танганьика. За красивую окраску их называют 
принцессами. У них около глаз и на жаберной крышке 
имеются черные и желтые узорные полосы и пятнышки, 
подчеркнутые голубым, плавники и тело тоже желто-
пятнистые или с голубовато-розоватым отливом. 

Японские ученые подошли к эксперименту капиталь-
но, он длился более года. Суть в следующем. Восемь ры-
бок-самцов рассадили по индивидуальным аквариумам. 
Чтобы привыкнуть к своему соседу, у рыбок уходила не-
деля, а потом агрессивная реакция — атака при виде сосе-
да — практически исчезала. 

А потом рыбкам предъявили новых соседей, но не 
живых, а показанных на мониторе в стенке аквариума. 
Это были сконструированные изображения: голову од-
ной из семи рыбок пририсовывали к телу другой, с пе-
ребором всех возможных вариантов. И таким образом 
получили четыре химерных изображения: голова и 
тело знакомые, голова знакомая — тело незнакомое, го-
лова незнакомая — тело знакомое, голова и тело незна-
комые. 

Что же выяснилось? Принцессы отличают друг друга 
не по окраске и форме тела, а по головам. Изображение 
со знакомой головой рыбка замечала с более далекого 
расстояния. И разглядывала рыбка знакомые физионо-
мии меньшее время, чем знакомые тела. Кроме того, уче-
ные измерили, что время узнавания индивидуума зани-
мает не больше 0,4—0,6 секунды. Примерно такое время 
требуется и человеку, и другим приматам для опознава-
ния лиц. Вполне возможно, что здесь срабатывают какие-
то сходные механизмы. 

Итак, рыбкам для узнавания нужно как следует рас-
смотреть именно «лицо», а не тело. Но ученые пошли 
дальше, пытаясь понять, а куда конкретно смотрят 
рыбы? Оказалось, что на яркую окраску вокруг глаз. По-
лучается, что принцессы распознают каждого из своего 
сообщества, как и многие другие позвоночные, глядя 
друг другу в глаза.

ПОИСК Ученые выявили телевизионный максимум

Игры с «ящиком»
Сергей Деменко

«Я
щик» — враг человека. 
Он промывает мозги, 
мы тупеем, становим-

ся пассивными, поддаемся мани-
пуляциям. Подобные упреки се-
годня высказывают критики те-
левидения. Оппоненты не согла-
сны. Все в этом мире имеет две 
стороны, телевизор в том числе. 
Он может нанести как вред, так и 
пользу. Все зависит от того, что 
вы будете смотреть.

Неожиданный взгляд на про-
блему предлагают американские 
ученые из Калифорнийского уни-
верситета в Сан-Франциско. Они 
поставили уникальный экспери-
мент, в котором участвовали бо-

лее 3000 людей в возрасте от 18 
до 30 лет. За ними социологи на-
блюдали 25 лет! Их регулярно 
спрашивали, сколько времени 
они проводят у телевизора. Прин-
ципиально важно, что ученые не 
интересовались содержанием те-
лепрограмм, зато задавали во-
прос, занимаются ли испытуе-
мые какими-то физическими 
упражнениями.

И вот через 25 лет наблюдений 
ученые решили проверить интел-
лект своих подопечных. Тесты 
определяли скорость усвоения 
информации, объем данных, ко-
торые человек может одновре-
менно удержать в голове, умение 
планировать, распределять вни-
мание между разными задачами и 

т. д. Каков вывод? Лидерами ин-
теллекта оказались сторонники 
здорового образа жизни, мало 
смотревшие телевизор. Хуже ре-
зультаты у прикованных ежеднев-
но к экрану более трех часов, но 
находивших время для занятий 
спортом. А вот фанаты «ящика», 
да еще и пренебрегающие физ-
культурой, тесты фактически 
провалили.

Но раз содержание программ 
принципиальной роли не играло, 
то, очевидно, что решающей при-
чиной низкого интеллекта стал не 
сам по себе телевизор, а связан-
ный с ним малоподвижный образ 
жизни. Понятно, что аналогич-
ный результат сегодня будет и у 
фанатов компьютера.

Вроде бы такие выводы не 
должны удивлять. Ведь ученые 
давно доказали, что занятия физ-
культурой, спортом, йогой обес-
печивают хорошее кровоснабже-
ние в тех областях мозга, которые 
особенно важны для выполнения 
сложных мыслительных задач. Да 
и вообще помогают не стареть. Но 
разовые исследования мало кого 
из нас убеждают. К тому же их об-
ычно проводят на людях преклон-
ного возраста. А тут в центре вни-
мания были совсем молодые, да 
еще изучавшиеся на столь дли-
тельном временном отрезке. В 
данном случае ошибки в экспери-
менте фактически исключены, а 
потому выводы американских 
ученых выглядят очень убеди-
тельными. Они однозначно гово-
рят: о состоянии своих мозгов че-
ловеку заботиться нужно с юно-
сти. Но кого это убедит…

ПРОЕКТ 

Сибирские 
физики 
участвуют 
в создании 
нового 
супер-
коллайдера

ПАНДА 
ЗАГЛЯНЕТ 
В ПРОТОН 

Алексей Хадаев, Новосибирск

ЧТО происходило во Вселенной 
в первые наносекунды после 
Большого взрыва? Ответ будут 
искать в Европейском исследо-
вательском центре FAIR, кото-
рый создается в немецком Дар-
мштадте. Масштабы работ сопо-
ставимы со строительством 
Большого адронного коллайде-
ра, затраты оцениваются в мил-
лиард евро. В международной 
коллаборации участвуют более 
500 ученых из 17 стран.  

«Изюминкой» нового центра 
будет эксперимент PANDA, кото-
рый позволит заглянуть внутрь 
элементарных частиц. А загадок 
здесь множество. Известно, что 
ядра атомов состоят из протонов 
и нейтронов. А они в свою оче-
редь составлены из кварков, ко-
торые удерживаются вместе с 
помощью глюонов (от англий-
ского glue — клей).  Именно они 
скрепляют не только атомы, но и 
всю Вселенную от распада. Но 
как они это делают, пока непо-
нятно. Ведь если сложить вместе 
массы кварков и глюонов, из ко-
торых состоит протон, то набе-
рется всего лишь два процента 
массы этой частицы. Откуда бе-
рутся еще 98 процентов? Также 
непонятно, почему силы сильно-
го взаимодействия не только не 
убывают с увеличением расстоя-
ния (как электромагнитные 
силы), а  даже растут. На эти во-
просы физики рассчитывают по-
лучить ответы в эксперименте 
PANDA. 

Начало экспериментов запла-
нировано на 2022 год. Большую 
роль в создании суперколлайде-
ра играют ученые из Института 
ядерной физики имени Г.И. Буд-
кера СО РАН. Они строят «под 
ключ»  накопительное кольцо 
ускорителя длиной 220 метров, 
его стоимость проекта — около 
40 миллионов евро.  

КОСМОС

Гигантский
астероид
приближается
к Земле

В НЕБЕ 
КУРИНАЯ 
НОЖКА 

Аркадий Симонов

ГИГАНТСКИЙ астероид 2003 
SD220 пролетит рядом с Землей 
в сочельник 24 декабря. Он дви-
жется со скоростью около 100 
тысяч километров в час и при 
этом медленно вращается. По 
словам астрономов, астероид 
напоминает куриную ножку, его 
длина около двух километров. 

Небесное тело пройдет на 
расстоянии 11 миллионов кило-
метров, что в 28 раз больше рас-
стояния до Луны. По мнению 
специалистов американского 
космического агентства НАСА, 
этот космический объект сейчас 
никакой опасности для землян 
не представляет. Впрочем, как 
всегда в подобных случаях нахо-
дятся любители катастрофиче-
ских сценариев. Они пугают, что 
астероид может спровоцировать 
на Земле различные  катаклиз-
мы, например, за счет силы при-
тяжения спровоцировать повы-
шенную вулканическую актив-
ность или вызвать землетрясе-
ния, которые приведут к гибели 
миллионов людей. Однако эк-
сперты Института космических 
исследований РАН заверили 
корреспондента «РГ», что по-
добные прогнозы — из области 
ненаучной фантастики. Земляне 
могут спокойно готовиться к 
Новому году. А специалисты 
NASA уверены, что 2003 SD220 
не будет представлять опасно-
сти для планеты еще на протяже-
нии как минимум еще двух ве-
ков. В следующий раз астероид 
пролетит мимо Земли в 2018 
году, но на таком же далеком 
расстоянии. 

Ученые сообщают, что этот 
астероид лишь один из 17 наибо-
лее опасных для Земли небесных 
тел. Его падение способно разру-
шить целый континент. 

Технологии 3D-технике пророчат фантастическое будущее

Самолет вылетит 
из печати

Юрий Медведев

Н
апечатать ухо, дом, 
корпус автомобиля — 
все это уже стано-
вится реальностью. 
3D-печать — послед-

ний писк научно-технического 
прогресса. Суть в том, что изде-
лие получается не с помощью 
привычной механической обра-
ботки, а печатается на специаль-
ных принтерах. Впервые эта но-
винка громко заявила о себе 
миру, когда американец Коди 
Уилсон напечатал на 3D-принте-
ре пистолет и произвел несколь-
ко пробных выстрелов. 

Сегодня 3D-печать уже пошла 
в народ. Разве не удивительно, 
что любой человек сможет на 
дому изготовить многие вещи по 
собственному вкусу?  С помо-
щью этой технологии изготавли-
ваются даже корпуса автомоби-
лей, послойно «печатаются» ма-
лоэтажные дома со всеми комму-
никациями. Они дешевле, чем 
при ручном варианте, и построе-
ны в два раза быстрее. 

Настоящая революция ожида-
ет медицину. К примеру, удалось 
напечатать ухо из клеток телен-

ка, полимерного геля и наноча-
стиц серебра. Но наука идет даль-
ше. Уже создан 3D-биопринтер, 
который может из стволовых 
клеток печатать человеческие 
ткани, и ученые намерены таким 
способом выращивать целые ор-
ганы. Но 3D-печать лишь одна из 
разновидностей нового направ-
ления науки — аддитивных техно-
логий (АТ). Им пророчат фанта-
стическое будущее, третью про-
мышленную революцию.  

— Но есть одна специфика, о 
которой широкая публика вряд 
ли знает, — говорит профессор 
МГТУ «СТАНКИН» Игорь Сму-
ров. — Около 90 процентов этого 
рынка — изделия из пластика. На 
металл приходится не более 10 

процентов. Дело в том, что рабо-
тать с металлом намного слож-
нее, это «высший пилотаж». В то 
же время в мире огромный инте-
рес именно к металлическим 
конструкциям, созданным с по-
мощью АТ. Например, в авиации 
и космонавтике, где постоянно 
идет борьба за облегчение кон-
струкций, где каждый килограмм 
на вес золота. 

В чем преимущество аддитив-
ных технологий? Деталь не выта-
чивается, а слой за слоем выплав-
ляется из порошка лазером по за-
данной программе. Таких слоев 
надо нарастить сотни и тысячи. 
Главное достоинство даже не от-
каз от механической обработки, 
а сложность самой детали. Ниче-

го подобного сегодня не сдела-
ешь ни на одном самом суперсов-
ременном станке. 

— Мы начинали эксперименты 
в Станкине, закупив в 2011 году 
немецкую машину на «мегаг-
рант» в 140 миллионов рублей, 
который выиграли в конкурсе 
минобрнауки РФ, — говорит 
Игорь Смуров. — А когда освоили 
эту технику, поняли, что надо 
двигаться дальше. Ведь перед 
экономикой поставлена задача 
уйти от жесткой зависимости от 
очень дорогой импортной техни-
ки. Кстати, подобная машина 
стоит от 300 тысяч до миллиона 
долларов. Кроме того, работая с 
ней, вы можете использовать все-
го несколько предоставленных 
фирмой порошков. Поэтому мы 
решили расширить эту гамму, 
работать не с тремя, а с 30 по-

рошками. И главное — с отечест-
венными. 

Это оказалось непростой зада-
чей, ведь отечественные порошки 
не предназначены для работы с 
аддитивными технологиями. Уче-
ным удалось найти режимы, кото-
рые открыли такую возможность. 
Сегодня это оказалось очень кста-
ти, так как политические санкции 
взвинтили цену на импорт в разы. 

Следующий шаг — создание ин-
дустриальной российской АТ-ма-
шины. И эта сложнейшая задача 
учеными была решена. Но этого 
мало. Российские ученые приду-
мали, как усовершенствовать ма-
шину, чтобы намного повысить ее 
эффективность. В результате она 
вышла в мировые лидеры подоб-
ной техники. 

3D-печать, что называется, уже 
пошла в народ. 

Ученые настаивают: телевизор наш друг и враг.

Акцент

 Купив 3D- принтер, любой 
человек сможет на дому 
изготовить вещи
на свой вкус и цвет 

И у рыб есть свои приемы, чтобы распознать, кто есть кто. 

АНТИСЕНСАЦИЯ Земные сутки 
в XXI веке будут увеличиваться

Время вперед

Юрий Медведев

ВЫВОД ученых, что продолжи-
тельность земных суток в этом 
веке будет расти, многие СМИ пре-
поднесли как мировую сенсацию. 
На самом деле эта сенсация из се-
рии «новостей», что Земля кру-
глая. Итак, по данным СМИ, канад-
ские ученые заявили, что в тече-
ние XXI века каждый день земные 
сутки будут увеличиваться мини-
мум на пять миллисекунд, а ось 
вращения Земли сместится с Се-
верного полюса за ближайшие 100 
лет на 1 сантиметр. Причина — тая-
ние ледников. Талая вода устре-
мится из Гренландии к экватору, 
перераспределяя центр масс Зем-
ли и замедляя ее вращение вокруг 
своей оси. А сама ось сместится.

Результаты своих исследова-
ний авторы опубликовали в жур-
нале Science Advances, а кратко о 
них сообщается в газете The 
Guardian. 

— Никакой громкой новости 
авторы этой работы не сообщили, 
— сказал корреспонденту «РГ» 
профессор физического факуль-
тета МГУ Владимир Жаров. — Уже 
давно известно, что из века в век 
скорость вращения Земли замед-

ляется. Причина — приливные 
силы Луны, которые тормозят 
движение планеты. Поэтому за 
каждые 100 лет продолжитель-
ность земных суток увеличивает-
ся примерно на 2 миллисекунды.

Помимо вековых изменений 
скорости вращения Земли и сме-
щения ее оси, связанных с дейст-
вием Луны, есть и другие факторы 
воздействия. Это распределение 
воздушных масс в атмосфере, со-
стояние снежного и ледяного по-
кровов, вариации уровня океана, 
взаимодействие ядра и мантии 
Земли  и т. д. Наиболее существен-
ным считается не таяние льдов, а 
влияние атмосферы.

По словам профессора Жаро-
ва, на сегодня нет очевидных до-
казательств, что таяние ледников 
может серьезно увеличить про-
должительность земных суток. 
Особенно на фоне вековых приба-
вок от действия Луны. Более оче-
видно другое последствие гло-
бального потепления: смещение 
оси Земли. «Но один сантиметр за 
100 лет, которые называют авто-
ры статьи, выглядят странно, — 
считает Жаров. — Ведь с 1900 по 
2000 год  ось сместилась пример-
но на 10 метров». 
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КСТАТИ
Коллектив молодых ученых МГТУ «СТАНКИН», ОАО НИАТ и МАДИ 
под руководством профессора Игоря Смурова удостоен премии прави-
тельства РФ 2015 года за разработку отечественных аддитивных  
технологий изготовления и контроля ответственных деталей маши-
ностроения. 

СПРАВКА «РГ» 
С начала XVIII века до середины XIX века скорость вращения Земли меня-
лась мало. А со второй же половины XIX века по настоящее время наблю-
дались значительные колебания скорости. На фоне этих многолетних из-
менений существуют сезонные колебания. Скорость вращения Земли бы-
вает минимальной в апреле и ноябре, а максимальной — в январе и июле. 



14 Ставропольский край
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 декабря 2015 
среда №284 (6855)

Ставропольский край facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Тенденции В регионе создают привлекательные условия для инвесторов

Капитал стремится к капиталу
Алексей Бирюков 

П
оложительная дина-
мика привлечения 
инвестиций в эконо-
мику Ставрополь-
ского края сохраня-

ется на протяжении последних 
пяти лет. Это подтверждает и ста-
тистика инвестиций в основной 
капитал по всем отраслям эконо-
мики региона. Так, если в 2010 
году инвестиции в основной ка-
питал составили 88,6 миллиарда 
рублей, то в 2014-м — уже 143 
миллиарда. О том, за счет чего 
удалось добиться позитивных ре-
зультатов, как в крае реализуют-
ся федеральные и региональные 
меры поддержки, как регион на-
мерен реализовывать програм-
мы импортозамещения, и мно-
гом другом рассказывает заме-
ститель председателя правитель-
ства Ставрополья Андрей Мурга.

Насколько активны сегодня на 
Ставрополье инвестиционные 
процессы? Как в крае поддержи-
вают бизнес-сообщество?
АНДРЕЙ МУРГА: С начала 2015 года 
поступление инвестиций в основ-
ной капитал сохраняется на до-
статочно высоком уровне относи-
тельно показателей соответству-
ющих периодов 2014-го. Положи-
тельная динамика связана с реа-
лизацией ряда крупных проектов 
в самых разных сферах: строи-
тельство тепличных комплексов 
для выращивания овощей и раз-
витие интенсивного растениевод-
ства с использованием орошения, 
возведение автосборочного заво-
да, расширение производства 
сапфира и сапфировых пластин 
для выпуска светодиодов, смар-
тфонов. Отмечу также и произ-
водство комплектующих для им-
портозамещения на рынке РФ, в 
том числе зарубежной упаковки, 
которая используется при выпу-
ске аэрозолей. Для этого было 
приобретено высокопроизводи-
тельное оборудование по изготов-
лению алюминиевого баллона.

Понятно, в сложившихся эко-
номических условиях у инвесто-
ров возникают определенные 
проблемы, прежде всего из-за 
высоких процентных ставок по 
кредитам, что делает менее до-
ступными получение средств на 

модернизацию производств. Тем 
не менее выход есть. Имеется це-
лый ряд механизмов господдер-
жки инвестиционных проектов 
как на уровне Российской Феде-
рации, так и края. Они призваны 
обеспечить доступность кредит-
ных ресурсов для субъектов ин-
вестиционной деятельности.

Важными стратегическими за-
дачами на ближайшую перспек-
тиву являются стабилизация эко-
номического положения на Став-
рополье, создание комфортной 
ценовой политики в крае, исполь-
зование местных и региональных 
ресурсов, формирование рыноч-
ной инфраструктуры, оказание 
поддержки крупным предприяти-
ям. К ним следует добавить разви-
тие малого предпринимательст-
ва, преодоление депрессивного 
характера экономики отдельных 
территорий за счет расширения 
активной хозяйственной деятель-
ности, появление новых точек ро-
ста, экономических зон, регио-
нальных и местных кластеров.

Какая поддержка инвестицион-
ных проектов Ставропольского 
края оказывается на федераль-
ном уровне? В какие сферы на-
правляются бюджетные инве-
стиции?
АНДРЕЙ МУРГА: Несколько наших 
проектов в 2015 году были ото-
браны межведомственной комис-
сией минэкономразвития для 
участия в программе поддержки 
инвестиционных проектов, реа-
лизуемых на основе проектного 
финансирования. Это — строи-
тельство тепличного комплекса 
по выращиванию овощных куль-
тур закрытого грунта, возведение 
тепличного комплекса по кругло-
годичному выращиванию листо-
вых и других овощных культур.

Сейчас с одним из лидирую-
щих предприятий края прораба-
тывается соглашение на реализа-
цию инвестиционного проекта за-
мещения импорта упаковки, ис-
пользуемой для производства аэ-
розолей. Значительная поддер-
жка оказывается региону в сель-
ском хозяйстве: предоставляются 
субсидии за счет средств бюджета 
края на возмещение части затрат 
на уплату процентов по кредитам, 
полученным в российских кре-
дитных организациях, и займам, 

взятым в сельскохозяйственных 
кредитных потребительских коо-
перативах. Субсидии на эти цели 
распределяются и предоставля-
ются из федерального бюджета 
казне Ставрополья.

По государственным програм-
мам РФ и федеральным целевым 
программам ведется сооружение 
социально значимых объектов. 
Так, ФЦП «Юг России (2014—2020 
годы)» предусматривает рекон-
струкцию и строительство объек-
тов образования и здравоохране-
ния. К примеру, в нынешнем году 
завершается строительство шко-
лы на 990 мест в 204-м квартале 

Ставрополя. В 2016 году планиру-
ется сдать такой же объект на 807 
мест в 530-м квартале Ставрополя 
и на 500 мест в Пятигорске, в 2017 
году — поликлиники в Юго-Запад-
ном районе краевого центра.

Кроме того, на 2016 год наме-
чено сдать в эксплуатацию кли-
нический перинатальный центр, 
который возводится в столице 
региона по ГП РФ «Развитие 
здравоохранения».

А как обстоит дело с поддержкой 
инвесторов и предпринимателей 
со стороны правительства Став-
рополья?

АНДРЕЙ МУРГА: Важным здесь явля-
ется предоставление налоговых 
преимуществ субъектам инве-
стиционной деятельности, в том 
числе по налогу на прибыль пред-
приятия (инвестиционные согла-
шения, льготы резидентам регио-
нальных индустриальных пар-
ков). В Ставропольском крае дей-
ствуют 11 региональных инду-
стриальных парков, в них ведет 
деятельность 21 резидент.

В 2015 году продолжается со-
вершенствование законодатель-
ства в сфере инвестиционной де-
ятельности в крае. Чтобы выпол-
нить нормы Земельного кодекса 
РФ, устанавливающие право 
субъекта предоставлять юрли-
цам земельные участки, находя-
щиеся в государственной или му-
ниципальной собственности, в 
аренду без проведения торгов, 
для реализации масштабных ин-
вестиционных проектов, приня-
то распоряжение губернатора. 
Эти нововведения позволили со-
кратить срок заключения догово-
ров аренды земельных участков 
под реализацию масштабных ин-

вестпроектов, что позволяет 
ускорить их реализацию.

Также подготовлены проекты 
законов, которые помогут сни-
зить налоговое бремя для регио-
нальных управляющих организа-
ций и позволяющих хозяйствую-
щим субъектам воспользоваться 
инвестиционным налоговым 
кредитом не только по налогу на 
имущество организаций, но и по 
налогу на прибыль организаций.

А какие значимые проекты наме-
чено реализовать с участием за-
рубежного капитала?
АНДРЕЙ МУРГА: Ведутся переговоры 
о строительстве завода по произ-
водству семян подсолнечника и 
кукурузы с мировым лидером в 
области селекции и разработки 
инновационных средств защиты 
растений.

Ведущая лакокрасочная тран-
снациональная компания с годо-
вым оборотом около 450 миллио-
нов долларов «Бергер Пейнтс» 

намерена построить на Ставро-
полье предприятие по выпуску 
промышленных и фасадных ла-
кокрасочных материалов. Пред-
полагаемая мощность завода, ко-
торый планируется сдать в 2016 
году, — не менее трех тысяч тонн 
лакокрасочной продукции в год.

Другая крупная компания из 
Индии — Lupin Ltd, специализи-
рующаяся на лекарственных 
препаратах и активных фарма-
цевтических субстанциях, прио-
брела сто процентов акций ком-
пании «Биоком».

До конца нынешнего года в 
Ипатовском районе планируется 
ввести в эксплуатацию завод 
«ЭкоКирпич» (российско-китай-
ское производство) по производ-
ству экологически чистого кера-
мического кирпича. При этом бу-
дет создано более 50 рабочих мест.

Власти Ставрополья заявляют, 
что край способен внести се-
рьезный вклад в импортозаме-
щение. О какой продукции идет 
речь?
АНДРЕЙ МУРГА: В АПК края предпо-
лагается нарастить производст-
во продукции и инфраструктур-
ных мощностей в молочном и мя-
сном скотоводстве, племенном 
животноводстве молочного на-
правления, тепличном комплек-
се. Кроме того, будут заложены 
новые сады и виноградники, поя-
вятся современные овощехрани-
лища, а также селекционно-ги-
бридные и селекционно-генети-
ческие центры.

Не менее серьезные измене-
ния произойдут и в других сфе-
рах экономики. Идет определе-
ние потребностей промышлен-
ности в импортной продукции и 
возможностей для локализации 
производства аналогичной про-
дукции на предприятиях края. 
Для них будут разработаны пред-
ложения по предоставлению мер 
господдержки.

По нашему мнению, участие 
в программах импортозамеще-
ния поможет и развитию малого 
и среднего предпринимательст-
ва, снижению напряженности на 
рынке труда, оптимизации бюд-
жетных расходов за счет выявле-
ния и сокращения неэффектив-
ных затрат, концентрации ре-
сурсов на приоритетных на-

правлениях развития, увеличе-
нию налоговых поступлений и 
созданию механизма санации 
проблемных системообразую-
щих организаций.

Также рассчитываем, что 
участие в программах импорто-
замещения будет способствовать 
снижению издержек, непосредст-
венно не связанных с производст-
венной деятельностью (админи-
стративные издержки, а также из-
держки на создание инфраструк-
туры и освоение новых компетен-
ций), в том числе за счет развития 
индустриальных парков, иннова-
ционных территориальных кла-
стеров, обеспечения доступа к 
инжиниринговым услугам и цен-
трам компетенций.

Не секрет, что привлекатель-
ность региону приносят в том 
числе и экономические форумы. 
Как с этим обстоит дело на Став-
рополье? 
АНДРЕЙ МУРГА: У нас уже есть хоро-
ший опыт работы в этой сфере. В 
уходящем году успешно провели 
уникальное специализирован-
ное мероприятие, посвященное 
развитию российского агропро-
мышленного комплекса, — «Пер-
вый международный инвестици-
онный форум «АгроЮг 2015». В 
его работе приняли участие бо-
лее двухсот ведущих агропро-
мышленных компаний из России 
и зарубежья. Решено сделать по-
добное мероприятие ежегодным. 
В 2016-м пригласим глав субъек-
тов ЮФО и СКФО, руководите-
лей ведущих сельскохозяйствен-
ных предприятий, представите-
лей иностранных и российских 
компаний, в том числе потенци-
альных инвесторов.

Также в следующем году на 
Ставрополье пройдет первый 
Международный форум мине-
ральных водных источников 
H2O, цель которого — повышение 
экономической эффективности 
использования минеральных 
водных источников в условиях 
импортозамещения, привлече-
ние инвесторов для развития 
кластера бальнеологических ку-
рортов. Надеемся, этот форум 
станет эффективной высокоу-
ровневой площадкой для диалога 
власти и бизнеса — как россий-
ского, так и зарубежного.

Акцент

 В крае работают 11 региональ-
ных индустриальных парков. 
На их площадках ведет 
деятельность 21 резидент
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Инвестиционное послание — 
это документ, который позволя-
ет всем участникам инвестици-
онного процесса прийти к еди-
ному пониманию такой полити-
ки. Оно адресовано нашим се-
годняшним и потенциальным 
партнерам, органам государс-
твенной власти и местного са-
моуправления Ставрополья, 
всем заинтересованным лицам.

Бизнес ждет ясного 
сигнала

Площадка одной из ведущих 
газет страны является уникаль-
ной возможностью обратиться 
к многотысячной аудитории 
читателей и представить подхо-
ды к реализации инвестицион-
ной политики в регионе на бли-
жайшую перспективу, опреде-
лить основные векторы эконо-
мического развития Ставро-
польского края, подходы к со-
вершенствованию делового 
климата. 

Этого требует само время. 
Бизнес ждет от власти ясного и 
четкого сигнала о том, что мы 
намерены сделать в самое бли-
жайшее время для сохранения 
за Ставропольем репутации од-
ной из самых инвестиционно 
привлекательных территорий 
Российской Федерации. 

Преодолеть неблагоприят-
ную экономическую конъюнк-
туру, выйти на устойчивую тра-
екторию роста можно только 
через доверительное партнёрс-
тво государства и бизнеса. Че-
рез общее понимание стратеги-
ческих задач, которые ставят 
перед нами современные реа-
лии и учёт взаимных интересов. 
Поэтому в центре внимания ру-

ководства Ставрополья стоят 
вопросы улучшения инвести-
ционного климата, стимулиро-
вания инновационной актив-
ности, диверсификации регио-
нальной экономики, содейс-
твия инвесторам, повышение 
качества государственного и 
муниципального управления, 
снижения административных 
барьеров и многое другое. 

Для этого уже сделан ряд сис-
темных шагов. В 2014 году при-
нята Инвестиционная стратегия 
Ставропольского края, рассчи-
танная до 2020 года, которая яв-
ляется основополагающим до-
кументом для работы по привле-
чению инвестиций в экономику 
региона. В рамках реализации 
Стратегии, наш регион уже до-
стиг целевых индикаторов по 
большинству показателей, вы-
полнил поставленные задачи.

Сегодня в целях стимулиро-
вания инвестиционного разви-
тия мы предлагаем крупному, 
среднему, малому бизнесу це-
лый набор мер содействия. В 
частности, это субсидирование, 
предоставление налоговых 
льгот, государственных гаран-
тий Ставропольского края, 
льгот по арендной плате.

В целях последовательной 
поддержки наиболее значимых 
секторов экономики, разрабо-
таны приоритеты инвестици-
онного развития края, рассчи-
танные на пятилетний срок. 
Также приняты региональные 
решения, регламентирующие 
процедуру оценки регулирую-
щего воздействия принятых и 
принимаемых нормативных 
правовых актов, затрагиваю-
щих предпринимательскую де-
ятельность.

На Ставрополье функциони-
рует специальный орган — Ко-
ординационный совет по разви-
тию инвестиционной деятель-
ности. Создана и успешно рабо-
тает специализированная орга-
низация по работе с инвестора-
ми — государственное унитар-
ное предприятие «Корпорация 
развития Ставропольского 
края». Таким образом, созданы 
комфортные условия для при-
влечения инвестиций. 

Эта работа дает результат. 
Подтверждение тому — пози-
тивная динамика экономики 
Ставрополья, которая сохраня-
ет положительные индексы по 
ключевым отраслям даже в се-
годняшних условиях. Так, за де-
сять месяцев этого года индекс 
промышленного производства 
в крае составил 107,2%, объем 
выпуска продукции сельского 
хозяйства — 102,3%.

Вызовы — стимул 
для поиска новых 

возможностей 
Тем не менее, нельзя игнори-

ровать негативные тенденции, 
появившиеся под влиянием 
глобальных факторов. Это 
трудности с привлечением 
средств для осуществления ин-
вестпроектов, замедление рос-
та промышленного производс-
тва. Сегодня мы столкнулись с 
ослаблением рубля, санкцион-
ными ограничениями. 

Считаю, что эти вызовы и 
стрессы — лишь стимул для по-
иска новых возможностей. Их 
открывают перед нами тради-
ционные точки опоры краевой 
экономики. 

Ставрополье — один из круп-
нейших сельскохозяйственных 
регионов страны с благоприят-
ными условиями для развития 
агропромышленного комплек-
са. Край располагает высоким 
ресурсным потенциалом АПК. 

В настоящее время отмеча-
ется значительный рост инте-
реса инвесторов к реализации 
на территории края инвестпро-
ектов, предусматривающих 
строительство современных 

тепличных комплексов, разви-
тие растениеводства, плодо-
водства и овощеводства и дру-
гой продукции, которая созда-
ет альтернативу экспорту на 
отечественном рынке.

С учетом поставленных гла-
вой государства задач по нара-
щиванию производства сель-
скохозяйственной продукции 
для полного обеспечения рос-
сийского рынка к 2020 году, се-
годня очевидны приоритеты 
для роста ставропольского 
АПК. Это создание новых агро-
промышленных производств, 
внедрение современных техно-
логий и оборудования, созда-
ние предприятий полного про-
изводственного цикла, вклю-
чающего производство, хране-
ние и глубокую переработку 
продукции.

Высоким остается и индуст-
риальный потенциал региона. 
По целому ряду высокотехно-
логичных отраслей — от нефте-
химии до приборостроения — 
ставропольские предприятия 
уже сейчас занимают объемные 
ниши не только на отечествен-
ном, но и на мировом рынке. 
Они должны развиваться, и ря-
дом с ними должны появляться 
новые современные и конку-
рентные производства.

Для обеспечения этого крае-
вая власть будет использовать 
любые доступные механизмы 
— в том числе, подкрепленные 
государственным финансиро-
ванием. Все, что связано с при-
влечением инвестиций — это 
приоритетные, защищенные 
статьи бюджета, которые не 
подлежат пересмотру. И даже в 
период трудностей в экономи-
ке, мы не планируем сокращать 
меры бюджетного стимулиро-
вания для инвесторов.

Деловые партнеры края не 
могли не заметить, что в пос-
леднее время мы последова-
тельно увеличивали объем 
предоставляемых налоговых 
льгот, вводя новые формы гос-
поддержки реализации инвес-
тиционных проектов. В числе 
этих инструментов предостав-
ление налоговых преимуществ 

субъектам инвестиционной де-
ятельности, в том числе по на-
логу на прибыль предприятия в 
рамках инвестиционных согла-
шений, или как резидентам ре-
гиональных индустриальных 
парков. 

Стоимость инвестиционных 
проектов, реализуемых в рам-
ках регпарков, составляет свы-
ше 64 миллиардов рублей и 
предполагает создание порядка 
пяти тысяч рабочих мест. В на-
стоящее время уже создано 602 
рабочих места. Заключено де-
вять соглашений, предусмат-
ривающих реализацию инвес-
тиционных проектов общей 
стоимостью более 23 миллиар-
дов рублей и предполагающих 
создание свыше тысячи рабо-
чих мест.

Инвесторам — 
комфортные условия

Бюджетное стимулирование 
инвестиционной активности — 
важное направление взаимо-
действия между государством и 
инвесторами. Тем не менее, не 
оно является основополагаю-
щим при принятии решения 
инвестировать в регион. Мы де-
лаем акцент на создание ком-
фортных условий для бизнеса.

За последние несколько ме-
сяцев ситуация в экономике из-
менилась кардинально. Имен-
но поэтому, сегодня как никог-
да важно улучшить качество 
поддержки инвесторов на всех 
уровнях — федеральном, реги-
ональном и муниципальном. 
Одним из самых важных на-
правлений в этой деятельности 
является снижение админист-
ративных барьеров, упрощение 
бюрократических и разреши-
тельных процедур. В этом в зна-
чительной степени нам помога-
ет деятельность Агентства 
стратегических инициатив и 
его лучшие практики. 

Здесь стоит остановиться на 
результатах Национального 
рейтинга состояния инвести-
ционного климата в субъектах 
Российской Федерации. В 2015 
году значения показателей 

Ставропольского края по срав-
нению с 2014 годом выросли 
сразу по трем из четырех пока-
зателей. По общему интеграль-
ному индексу край, значитель-
но улучшив свои позиции, пе-
решел из V в IV группу рейтин-
га.

Приведу несколько приме-
ров того, что нам удалось сде-
лать для этого за неполный год. 
Во-первых, удалось добиться 
существенного прогресса в со-
кращении сроков получения 
разрешений на строительство. 
Согласно результатам пилот-
ного апробирования Нацио-
нального рейтинга состояния 
инвестиционного климата, в 
Ставропольском крае в 2014 
году на эти процедуры уходило, 
в среднем, 236 дней. В 2015 году 
— уже на 72 дня меньше или 164 
дня. Нашей целью является со-
кращение значения данного по-
казателя до 100 дней.

Во-вторых, в сборник луч-
ших практик по итогам Нацио-
нального рейтинга 2015 года 
вошли две успешные практики 
Ставропольского края, касаю-
щиеся среднего времени регис-
трации прав собственности 
юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей на 
недвижимое имущество, а так-
же постановки на кадастровый 
учет.

В-третьих, в целях органи-
зации работы по формирова-
нию благоприятного инвести-
ционного климата, на Ставро-
полье был внедрен Стандарт 
деятельности органов местно-
го самоуправления муници-
пальных образований. Он со-
стоит из 12 пунктов, соблюде-
ние которых способствует по-
вышению инвестиционной 
привлекательности террито-
рий, снижению администра-
тивных барьеров на местах, со-
зданию максимально комфорт-
ных условий для инвесторов.

Например, один из пунктов 
муниципального стандарта на-
целивает органы местного са-
моуправления брать на себя все 
затраты при оформлении арен-
ды земельных участков, пред-

назначенных для реализации 
приоритетных инвестицион-
ных проектов на их террито-
рии.

Расширение 
свободы — лучший 

ответ на ограничения
В настоящее время на Став-

рополье сформирован «Проек-
тный офис», ответственный за 
внедрение лучших практик, и 
подготовлена «дорожная кар-
та», направленная на формиро-
вание благоприятной инвести-
ционной среды. Прошу всех, 
кто задействован в крае в реше-
нии задач по этому направле-
нию, максимально ответствен-
но отнестись к своему делу, так 
как от результата в значитель-
ной мере зависит улучшение 
инвестиционного климата. И 
главный для нас показатель ус-
пеха — удовлетворенность биз-
неса!

Также органам власти Став-
рополья поручено проанализи-
ровать краевые нормативно-
правовые документы с целью 
исключения избыточных тре-
бований к предпринимателям. 
Естественно, мы ждем того же и 
от органов местного самоуп-
равления.

Сегодня мы работаем и ищем 
новые пути развития в очень 
непростой ситуации. Чтобы до-
стичь успеха, мы должны дейс-
твовать нестандартно. И мы бу-
дем делать все от нас зависящее, 
чтобы для инвесторов, которые 
уже ведут дело в нашем регионе 
или в будущем примут решение 
развивать на Ставрополье свой 
бизнес, были созданы самые 
лучшие условия. 

Дальнейшее расширение 
свободы для бизнеса — лучший 
ответ на все внешние вызовы и 
ограничения. Надеюсь, что 
каждый из нас приложит мак-
симум усилий, чтобы этот те-
зис максимально был реализо-
ван в жизни. Чтобы деловые 
партнеры нашего края каждод-
невно видели подтверждение 
того, что мы готовы к сотруд-
ничеству.

Инвестиционное послание Губернатора Ставропольского края 
Владимира Владимирова 

Обращение главы региона к деловым партнерам, представителям органов власти,  
заинтересованным лицам

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Андрей Мурга (слева) с представи-
телями белорусской делегации 
на инвестплощадке в Ставрополе.
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СОБЫТИЕ Минспорт 
отметил лучших 

Снова 
на пьедестале

Анна Козина

В МИНИСТЕРСТВЕ спорта состоялась торжественная 
церемония награждения лауреатов национальной пре-
мии в области физической культуры и спорта.

Первые награды по итогам 2015 года в номинации 
«Гордость России» министр спорта РФ Виталий Мутко 
уже вручил на прошлой неделе на Балу олимпийцев Рос-
сии. Саблистку Софью Великую признали «Лучшей 
спортсменкой». «Лучшим спортсменом» стал борец гре-
ко-римского стиля Роман Власов, во второй раз в карье-
ре завоевавший титул чемпиона мира. «Лучшим трене-
ром» назвали профессора Алексея Мишина.

Чествование лауреатов продолжилось в Государст-
венном музее спорта. Шестикратная олимпийская чем-
пионка по конькам, абсолютная чемпионка Игр-1964 в 
Инсбруке Лидия Скобликова победила в номинации 
«Эпоха в спорте» в категории «За многие годы работы на 
благо развития спорта в стране». В номинации «Преодо-
ление» за вклад в развитие адаптивного спорта в катего-
рии «Лучший спортсмен» премию вручили пловцу, чем-
пиону Паралимпийских игр Денису Тарасову. «Лучшей 
спортсменкой» назвали десятикратную чемпионку Сур-
длимпийских игр Анну Федулову. «Лучшим тренером» — 
наставника сборной паралимпийской команды России 
по футболу спортсменов с церебральным параличом Ав-
тандила Барамидзе.

Отметили и нашего коллегу. В номинации «Спортив-
ный парнас» в категории «Лучший журналист» победил 
спортивный комментатор Первого канала, вице-прези-
дент Федерации спортивных журналистов России Вик-
тор Гусев. 

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Главный 
тренер сборной России —
о подготовке к ЧМ-2016

Команда на лед

Данила Жиляев

СБОРНАЯ России по хоккею с мячом готовится к чем-
пионату мира, который пройдет в Ульяновске и Димит-
ровграде с 31 января по 12 февраля 2016 года. Главный 
тренер нашей команды Сергей Мяус рассказал о том, как 
хоккеисты готовятся к турниру, отметив, что в январе 
будет объявлен окончательный состав сборной на миро-
вое первенство.

Сергей Анатольевич, команда уже начала подготовку к 
чемпионату мира, участвовала в товарищеском турни-
ре, где разгромила финнов. Как оцените эту игру? 
СЕРГЕЙ МЯУС: Прежде всего, работа не прекращалась и после 
прошлогоднего чемпионата мира в Хабаровске. Все это 
время мы были в постоянном контакте с игроками и с тре-
нерами. Финский сбор у нас проходил в городе Порвоо, 
где мы должны были провести ряд тренировок и две това-
рищеские игры. Но, как известно, с финнами мы сыграли, 
а матч со Швецией был отменен из-за непогоды. Впрочем, 
со шведами мы все равно встретимся на чемпионате 
мира. А в игре против финнов мы попробовали несколько 
сочетаний игроков. Ребята играли с хорошим настроени-
ем и с самоотдачей, поэтому у этого состава, я считаю, 
есть перспективы. В начале января мы объявим расши-
ренный состав сборной в количестве 25 игроков. А уже 
перед выездом в Ульяновск, в 20-х числах января, назовем 
18 ребят, которые поедут на мировое первенство. 

В сборной происходит смена поколений, к команде при-
влекаются молодые ребята. Как проходит этот процесс? 
СЕРГЕЙ МЯУС: За пять лет ушла целая обойма великих игро-
ков. Мы не боимся вводить в сборную России новых игро-
ков, но никогда не будем делать это искусственно. Суще-
ствуют определенные критерии отбора молодых игроков, 
которые должны обладать хорошими задатками и пройти 
горнила юниорских и молодежных сборных. А мы, трене-
ры, должны помочь им развиваться. Наибольшее предста-
вительство в сборной сейчас у «Енисея» и «Динамо». Увы, 
остальные клубы пока не очень доверяют молодежи, а это 
очень важно. Без правильного воспитания доморощен-
ных хоккеистов в будущем мы не обойдемся.

Накануне в министерстве спорта обсуждалась подготов-
ка к чемпионату мира. Можете ли рассказать какие-то 
подробности? 
СЕРГЕЙ МЯУС: Это было очередное совещание по подготовке 
к чемпионату мира в Ульяновске, которое провел заме-
ститель министра спорта Павел Колобков. Выступил ми-
нистр спорта Ульяновской области Сергей Кузьмин, он 
рассказал, какие планируются мероприятия на стадио-
нах, какая будет программа. Кроме того, внес ряд важных 
предложений президент Федерации хоккея с мячом Рос-
сии Борис Скрынник. 

Некоторое время назад вы посетили воскресную школу, 
где рассказывали о хоккее с мячом детям и их родителям. 
Чем вам запомнилась эта встреча?
СЕРГЕЙ МЯУС: Когда я пришел на эту встречу в церковь, то 
был приятно удивлен, что в выходной день собралось 
очень много детей разного возраста и их родителей. Я го-
ворил с ними не только о хоккее с мячом, а о здоровом 
образе жизни и отношении к спорту. Договорились, что с 
воспитанниками воскресных школ сходим на матч между 
«Динамо» и «Водником». А с января начнем проводить с 
ними тренировки, в которых буду участвовать тренеры 
московского региона. Мы совместными усилиями пыта-
емся привить детям правильное отношение к жизни через 
спорт и духовность, воспитать гармоничную личность. 
Кстати, напомню, что у нашей федерации с РПЦ подписан 
договор о сотрудничестве и ежегодно на Красной площа-
ди проводится детский турнир на Кубок Патриарха.

В составе сборной России на ЧМ-2016 сыграют 18 хоккеистов.

НОВОСТИ

Арбитр
Карасев
поедет
на Евро-2016 

СУДЬЯ КЛАССА
VIP

Артур Нанян

ВПЕРВЫЕ за 12 лет российский 
судья будет работать на чемпио-
нате Европы по футболу во 
Франции. 

Как сообщили в пресс-службе 
Союза европейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА), Сергей Ка-
расев включен в число рефери, 
которые будут обслуживать мат-
чи Евро-2016. Последним рос-
сийским арбитром на крупном 
футбольном форуме был Вален-
тин Иванов. Он судил встречи 
чемпионата мира 2006 года в Гер-
мании.

Полностью список из 18 су-
дей на Евро-2016 выглядит сле-
дующим образом: Мартин Ат-
кинсон (Англия); Феликс Брых 
(Германия); Джанет Чакыр (Тур-
ция); Марк Клаттенбург (Анг-
лия); Уильям Каллум (Шотлан-
дия); Йонас Эрикссон (Швеция); 
Овидиу Хацеган (Румыния); 
Сергей Карасев (Россия); Виктор 
Кассай (Венгрия); Павел Крало-
вец (Чехия); Бьорн Куперс (Гол-
ландия); Шимон Марчиняк 
(Польша); Милорад Мажич (Сер-
бия); Свен Моен (Норвегия); Ни-
кола Риццоли (Италия); Дамир 
Скомина (Словакия); Клеман 
Тюрпан (Франция); Карлос Ве-
ласко Карбальо (Испания).

Напомним, игры финального 
турнира Евро-2016, который 
пройдет с 10 июня по 10 июля, 
примут десять городов: Париж, 
Бордо, Ланс, Лилль, Лион, Мар-
сель, Ницца, Сент-Этьен, Тулуза 
и Сен-Дени.

Что касается Карасева, то в 
текущем сезоне помимо матчей 
чемпионата России он привле-
кался для работы  на игры Лиги 
чемпионов, Лиги Европы и отбо-
рочного раунда Евро-2016. В 
Лиге чемпионов он был главным 
судьей на играх «Скендербеу» — 
«Динамо» (Загреб), ПСЖ — 
«Мальме», «Рома» — «Байер», 
«Лион» — «Гент». В Лиге Европы 
он работал на встрече «Бешик-
таш» — «Брюгге», а в квалифика-
ции Евро-2016 Карасев судил 
матчи Венгрия — Греция, Италия 
— Болгария и Финляндия — Се-
верная Ирландия. Карасев начал 
карьеру арбитра в 1995 году, а в 
2010 году он стал арбитром 
ФИФА.

Халк попал
в сборную 
Лиги
чемпионов

В ЗЕНИТЕ 
СЛАВЫ

Сергей Литвинов

НАПАДАЮЩИЙ петербург-
ского «Зенита» Халк включен в 
символическую сборную груп-
пового этапа Лиги чемпионов. 
Об этом сообщается на офици-
альном сайте УЕФА.

Бразилец провел на группо-
вой стадии пять игр, отметился 
тремя мячами и четырьмя ре-
зультативными передачами. 
Первые два гола Халка при-
шлись на стартовую встречу 
«Зенита» в Лиге чемпионов в 
Испании против «Валенсии» 
(3:2). Еще один мяч 29-летний 
футболист провел в домашнем 
матче против французского 
«Лиона» (3:1). Что касается го-
левых передач, то Халк сделал 
их в матчах с «Гентом» в Санкт-
Петербурге, и на выезде с «Лио-
ном», когда дублем отметился 
Артем Дзюба.

Полностью символическая 
сборная группового этапа вы-
глядит следующим образом. Ке-
вин Трапп (ПСЖ), Андреа Барца-
льи («Ювентус»), Тьяго Силва 
(ПСЖ), Диего Годин («Атлети-
ко»), Давид Алаба («Бавария»), 
Виллиан («Челси»), Свен Кумс 
(«Гент»), Рахим Стерлинг («Ман-
честер Сити»), Халк («Зенит»), 
Криштиану Роналду («Реал»), 
Томас Мюллер («Бавария»).

Официальный сайт УЕФА так-
же объявил символическую 
сборную группового этапа Лиги 
Европы. В нее попал шведский 
защитник «Краснодара» Андре-
ас Гранквист.  Также в нее вошли 
: Ральф Фэрманн («Шальке»), 
Гекхан Генюль («Фенербахче»), 
Андреас Гранквист («Красно-
дар»), Натаниэль Клайн («Ли-
верпуль»), Эрик Ламела («Тот-
тенхэм»), Штеффен Хофманн 
(«Рапид»), Рафаэл Силва («Бра-
га»), Дрис Мертенс («Наполи»), 
Хосе Кальехон («Наполи»), Арис 
Адурис («Атлетик»), Рауль Боба-
дилья («Аугсбург»).

Гость редакции Как Андрей Кириленко наводит порядок 
в российском баскетболе

Властелин колец
Илья Соболев, Илья Трисвятский 

Е
ще в июне Андрей Ки-
риленко выходил на 
п л о щ а д к у  в  ф о р м е 
ЦСКА, помогая своей 
команде выиграть чем-

пионат Единой лиги. А уже в кон-
це лета наш знаменитый фор-
вард, 13 лет выступавший в НБА, 
был избран президентом Россий-
ской федерации баскетбола 
(РФБ). Сменив игровую майку на 
цивильный костюм, Кириленко 
за короткий срок успел многого 
добиться в новом для себя каче-
стве. 

О том, как произошел резкий 
поворот в его баскетбольной 
жизни, о первых шагах на посту 
главы РФБ и о том, что нужно сде-
лать для популяризации своего 
вида спорта в России, Андрей Ки-
риленко подробно рассказал, 
когда на днях был гостем редак-
ции «РГ». 

«На одной ноге» играть 
больше не хотелось 
Завершая прошлый сезон, могли 
представить, что скоро окаже-
тесь в кресле президента РФБ?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Я знал, что буду 
заканчивать карьеру. Травмы 
есть травмы: продолжать играть 
«на одной ноге», с больной спи-
ной мне не хотелось. Естествен-
но, думал о том, что делать даль-
ше. Изначально меня привлекала 
перспектива сосредоточиться на 
своем благотворительном проек-
те. Но ситуация в российском ба-
скетболе сложилась таким обра-
зом, что у меня появилась воз-
можность попробовать свои 
силы на должности президента 
федерации. И я решился, потому 
что вижу, что можно изменить и 
исправить в нашем виде спорта.

 Как семья отнеслась к вашему 
выбору?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Ничего не делаю 
в своей жизни, не посоветовав-
шись предварительно с семьей. 
Так вот и дети, и жена одобрили 
мои идеи. С женой я вообще всег-
да хотел поработать в одной 
упряжке: мы знаем, о чем гово-
рим, у нас одинаковое видение по 
многим вопросам. Со своим обра-
зованием в сфере пиара и марке-
тинга Маша идеально подошла на 
должность руководителя соот-
ветствующего отдела в федера-
ции. Одним из наших нововведе-
ний стал «Круглый стол»: каждые 
два месяца мы приглашаем СМИ, 
чтобы отчитаться о проделанной 
работе за прошедший период. 

 К чему сложнее всего было при-
выкнуть помимо того, что к вам 
стали обращаться по имени от-
честву?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: У меня уже был 
некоторый опыт управления тем 
же благотворительным фондом, а 
также в бизнесе. Структурно и 
организационно большой разни-
цы нет. Самое главное было — на-
бросать план структуры и по 
нему искать людей. Костяк ко-
манды, 7—8 человек, у меня уже 
по старым проектам был. Плюс к 
ним добавились, на мой взгляд, 
сильнейшие люди из тех, что я 
видел в баскетболе за последние 
десять лет. Поэтому на сегодняш-
ний день мне не о чем волновать-
ся: за первые месяцы команда по-
казала слаженность и огромный 
энтузиазм. 

Среди всех бумаг, переговоров, 
звонков не возникает желания 
просто пойти побросать мяч в 
кольцо?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: А что меня оста-
навливает? Я могу это сделать в 
любой момент. Но, честно скажу, 
играть со взрослыми меня уже не 
тянет: только начинаю бегать, 
прыгать, как вылезают все боляч-
ки. Дайте мне год. Вот приведу 
себя в порядок, и может, снова за-
хочется играть (смеется). А пока 
готов выходить на площадку раз-
ве что с детьми.

Насколько для вас важна поддер-
жка власть имущих? Например, 
секретарь Совета безопасности 
Николай Патрушев поддержива-
ет волейбол, глава администра-
ции президента Сергей Иванов 
баскетбол любит…
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Это, конечно, 
очень важно. Поддержка таких 
высокопоставленных лиц значи-
тельно облегчает жизнь, помога-
ет многие вопросы решать бы-
стрее. Но надо понимать, что у 
них и так дел невпроворот. 
Странно было бы дергать их по 
каждому поводу и просить ре-
шать наши проблемы за нас. Мы 
прежде всего сами должны де-
лать хороший продукт. Чтобы 
людям было интересно поддер-
живать спорт, а не только потому, 
что так надо. Для меня показа-
тельный пример — Континенталь-
ная хоккейная лига. Уверен, рос-
сийский баскетбол запросто мо-
жет пройти тем же путем.

Надо жить по средствам
Недавно тренерский совет РФБ 
порекомендовал Единой лиге 
расширить российское предста-
вительство. Единая лига расце-
нила это как вмешательство в 
свои дела…
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: По-моему было  
простое недопонимание, причем 
именно со стороны прессы. Счи-
таю правильным не включать в 
турнир искусственным образом 
российские команды. Было нема-

ло примеров, когда клуб под 
предлогом развития российских 
игроков приходил в Лигу без зала 
и финансирования, начинал за-
купать иностранцев. Какой в 
этом смысл? Наконец важный 
момент в том, что почти все наши 
клубы, рвущиеся в Единую лигу, 
не умеют жить по средствам. То 
финансирование, которое есть, 
они не способны распределить на 
весь год. Начинают ярко, быстро, 
а на следующий год уже в яме. В 
лучшем случае лет через пять ко-
манда распадается. Другой во-
прос, на который надо ответить 
нашим клубам: для кого они иг-
рают, для кого развивают рос-
сийских игроков? Если на матч 
ходят пять с половиной зрителей, 
и это исключительно родствен-

ники играющих баскетболистов, 
то я против, чтобы такой клуб по-
лучал финансирование из того 
же региона. Информационная со-
ставляющая ноль, зал в ужасном 
состоянии — кому это нужно? Иг-
райте тогда в любителях, если не 
тянете по условиям. Нужно жить 
по средствам.

Дело в том, что у нас не хватает 
квалифицированных менедже-
ров, или в чем-то еще?

АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: В нашем спорте 
господствует установка на ре-
зультат. Чтобы получить бюджет, 
необходимо во что бы то ни стало 
все выиграть. При этом не важно, 
что о команде никто не знает, 
игры без зрителей. А ведь город 
выделяет деньги на команду, что-
бы люди могли получить развле-
чение. Чтобы они пришли, про-
никлись впечатлениями, а потом 
отдали своих детей в секцию. Это 
все взаимосвязано. Но никому не 
интересно, чтобы было красиво. 
Поэтому зритель не идет, спонсо-
ры не помогают.

Пример жизни по средствам 
продемонстрировала РФБ, отка-
завшись от борьбы за право при-
нять турнир мировой олимпий-

ской квалификации. У вас, кста-
ти, были знакомые, которые не 
поняли этого решения?
А Н Д Р Е Й  К И Р И Л Е Н К О :  Были. Но как 
можно торговаться за путевку, 
которая стоит от 2 до 4 миллио-
нов долларов, имея долги в 270 
миллионов рублей? То есть почти 
те же 5 миллионов долларов. По-
лучается, нам надо было еще за-
лезть в долги? Нужно опериро-
вать тем бюджетом, что есть. За 
три месяца нам удалось выпла-
тить 30 миллионов рублей, более 
десяти процентов.

 Какие-то сроки, когда будут по-
гашены все долги, намечены?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Какой-то кон-
кретной даты нет. Закладываем-
ся примерно на шесть-восемь ме-
сяцев. То есть к старту следующе-
го учебного года мы должны быть 
в нуле. И начать все сначала.

Попечительский совет РФБ по-
могает поиску спонсоров?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Попечительский 
совет, как вы знаете, воссоздан 
всего пару месяцев назад. И все 
планы, которые мы представили, 

были утверждены. Но РФБ по-
следнее время слишком часто 
упоминалась в СМИ в негатив-
ном контексте, за организацией 
еще тянется скандальный шлейф. 
Поэтому пока у спонсоров нет 
особого желания идти к нам, они 
еще не верят в то, что происходит. 
Да и вообще я не сторонник 
просто так просить деньги. Все-
таки мы должны что-то пробо-
вать дать взамен. У нас действи-
тельно есть несколько хороших 
проектов. Тот же студенческий 
проект, который мы сейчас обсу-
ждаем и с лигой АСБ, и с Между-
народной студенческой лигой. 
Пока это в сыром варианте. Тре-
буется время.

Дэвид Блатт готов помочь
Можно много сделать для разви-
тия популяризации вида спорта 
в стране. Но у нас так заведено: о 
деятельности руководителя фе-
дерации судят по результатам 
национальных сборных... 
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Ну тогда мне бо-
яться вообще нечего. Результатов 
вообще никаких не было за три 
года после лондонской Олимпиа-
ды. На самом деле, конечно, на-
циональные сборные — это наше 
лицо. По своему опыту скажу: в 
сборной никогда никто не играл 
за деньги. Просто мы сейчас для 
игроков, которые привлекаются 
в национальную команду, долж-
ны сделать все возможное в пла-
не условий проживания, питания 
и так далее. Женская сборная в 
ноябре уже провела два офици-
альных матча. Я думаю, девушки 
довольны, как все было органи-
зовано со стороны РФБ.

Уже были разговоры, что быв-
ший главный тренер мужской 
сборной Дэвид Блатт поможет 
команде в качестве консультан-
та. Такое возможно?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Конечно, а поче-
му нет? Блатт, со своей стороны, 
готов помогать нам. Его помощь 
будет ценна с точки зрения ин-
формации по игрокам, выступа-
ющим в НБА. У него в «Кливлен-
де» играет Тимофей Мозгов, Сер-
гей Карасев выступает за «Бру-
клин». Блатт имеет возможность 
наблюдать за ними там и соби-
рать информацию. С другой сто-
роны, он много времени провел в 
сборной России и досконально 
знает наших игроков. То есть 
всегда может что-то подсказать. 

Если сделать россиянином игро-
ка класса Майкла Джордана, 
привлечь его в сборную, то у нас 
все потянутся в баскетбол?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Возможно все. 
Но если этот условный Майкл 
Джордан будет играть где-ни-
будь в нашем городе N, и на мат-
чи с участием суперзвезды при-
дут пару сотен человек, то сам 
этот баскетболист спросит нас: 
ребята, а зачем я сюда приехал? 
Сейчас главная задача — популя-
ризация баскетбола. Мне нра-
вится тенденция последних двух 
месяцев на телевидении. Баскет-
бола показывают много. В то же 
время идут разговоры про рей-
тинги спортивных трансляций — 
мол, они пока не очень высокие. 
Но если показывать криминал, 
убийства, секс — рейтинги в це-
лом начнут зашкаливать. Это же 
неправильный путь! Мы все рав-
но должны приучать нашего зри-
теля к определенным ценностям 
— спортивным, культурным. Я 
много тематических передач по-
смотрел на новом канале «Матч 
ТВ», они берут за душу. 

Недавно вы были избраны чле-
ном межведомственной комис-
сии по развитию спорта в РФ. Ка-
кие это предполагает задачи?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Пока идет на-
чальный этап моего пребывания 
в этом качестве. Отмечу: важно, 
чтобы в такие органы избира-
лись люди, которые имеют опыт 
игры на высоком уровне, высту-
пали за границей, видели разные 
системы организации спорта, 
могли это донести до наших ми-
нистерств. Как человек, много 
повидавший в баскетболе, я по-
стараюсь поделиться опытом. 
Мне ведь действительно посчаст-
ливилось поиграть на разных 
уровнях — начиная от первенства 
детско-спортивных школ до НБА 
и главнейших турниров сборных. 

Акцент

 По своему опыту скажу: 
в баскетбольной сборной 
России никто никогда 
не играл за деньги

Андрей Кириленко быстро 
освоился в роли руководителя 
российского баскетбола.

ДОСЬЕ «РГ»
Андрей Кириленко родился в 1981 году. Заслуженный мастер спорта. 
Выступал за питерский «Спартак» (1996—1998), ЦСКА (1998—2001, 
2011—2012, 2015), клубы НБА «Юта» (2001—2011), «Миннесота» 
(2012—2013), «Бруклин» (2013—2014). Трехкратный чемпион России 
(1999, 2000, 2012). Дважды признавался лучшим игроком Европы 
(2007, 2012). Участник «Матча всех звезд» НБА (2004). В сборной Рос-
сии — чемпион Европы-2007, бронзовый призер Олимпиады-2012 и чем-
пионата Европы-2011. С 25 августа 2015 года — президент Российской 
федерации баскетбола. 

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1196852 
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Самое время для воплощения в 
жизнь невообразимых проектов. 
О себе могут напомнить нере-
шенные вопросы, с которыми 
придется срочно разбираться.

Телец
Постарайтесь провести этот день 
как можно спокойнее. Не начи-
найте новых проектов и не заво-
дите новых романов. Результат их 
будет непредсказуем.

Близнецы
Сегодня звезды предоставят вам 
уникальный шанс сделать важ-
ный личный выбор.

Рак
Вам предстоит преодолеть се-
рьезные препятствия, и вряд ли 
кто сумеет вам в этом помешать. 

Лев
Возможно, что сегодня вас неу-
держимо потянет на расширение 
круга своего общения. На работе 
ситуация вполне стабильна.

Дева
Доверяйте близким людям, толь-
ко их помощь может оказаться 
существенной. 

Весы
Вас ждет успех у противополож-
ного пола, но семейные дела ста-
нут для вас самыми важными.

Скорпион
Воспользуйтесь моментом, что-
бы расставить все точки над i в от-
ношениях с близкими людьми.

Стрелец
Наступило не лучшее время для 
попыток расширить свои сферы 
влияния. 

Козерог
Все принятые сегодня решения 
окажут благотворное воздейст-
вие на ваш карьерный рост.

Водолей
Вам звезды сулят серьезные про-
блемы и напряжения. Зато вам 
будет проще увидеть истинное 
лицо тех, кто вас окружает. 

Рыбы
Наберитесь терпения и просто 
переживите сегодняшний день. 
Завтра настроение улучшится.
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Подсластить пилюлю
Ирина Невинная 
www.rg.ru/art/1099539
В России растут цены на лекарства. Лечение простуды мо-
жет обойтись сегодня в несколько тысяч рублей, не говоря 
уже о хронических заболеваниях, требующих от пациента 
длительного и скрупулезного приема лекарства. «РГ» при-
водит сравнительный анализ дорогих лекарств и их деше-
вых аналогов. Я полностью согласна с заголовком статьи. 
Если грамотно выбрать аналог, то можно лечиться и де-
шевле. К примеру, я даже сироп от кашля покупала россий-
ского производства. Название и состав у него одинаковый 
с иностранным препаратом, а цена дешевле. Так и кашель 
вылечила, и бюджет семейный сэкономила. Болею я неча-
сто, но теперь знаю и про нашего производителя.
Кристина Рэй

В России могут возобновить производство 
фотоаппаратов «Зенит»
www.rg.ru/art/1045728
Недавно Дмитрий Медведев заявил о том, что в России воз-
можно возродить производство фотоаппаратов высокого 
уровня — наподобие «Зенита». Глава кабинета министров 
также отметил, что РФ могла бы на высоком уровне произ-
водить приемники, телевизоры, фотоаппараты. А ведь, 
правда, «Зенит» был отличным фотоаппаратом! А велоси-
пед «Турист» помните? Отличный же тоже был транспорт! 
Может, заодно и наладить производство велосипедов — от 
любительских до профессиональных?! 
Andrei Ganchevici

Откройте глаза!
Елена Мелихова 
www.rg.ru/art/1198804
В Астрахани разгорелся скандал вокруг судьбы 21-летнего 
незрячего выпускника школы-интерната. Вячеслава Глин-
кина выгнали из общежития из-за собаки-поводыря. Вме-
сте с четвероногим другом слепой парень стал бездомным. 
«Я полгода бился, чтобы получить собаку. Она мне больше, 
чем просто друг», — признался сирота. Спасибо, что пиши-
те о таких случаях, помогаете тем, кому никто помогать не 
хочет. Очень хорошо понимаю этого парня. Сама прошла 
через равнодушие людей. Спасибо людям, которые не за-
крывают глаза на чужое горе, заботятся о тех, кто никому 
не нужен. Пусть вас Бог благословит! 
Светлана Олейник

Человеку нужно, прежде всего, всегда оставаться Челове-
ком! И тогда будет гораздо меньше таких грустных исто-
рий! Уважайте друг друга! В последнее время мы все толь-
ко в своих проблемах крутимся, на беды и нужды других 
часто не обращаем никакого внимания. А между тем со-
страдание является одним из лучших качеств человече-
ской натуры. Оно позволяет видеть боль окружающих лю-
дей и не оставаться равнодушным. С детства родители пы-
таются объяснить нам, почему важно сострадать другому 
человеку. Давайте вспомним эти уроки и станем добрее!
Yury Shishlov

Читатели немецких СМИ выбрали «врунов года» 
среди политиков
Анна Федякина
www.rg.ru/art/1199385
По результатам опроса, «главными врунами года» стали 
канцлер Германии Ангела Меркель, президент США Барак 
Обама и президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган. На мой 
взгляд, Меркель вошла в тройку только потому, что она 
лучшая из худших. Она вынуждена врать своему народу и 
миру, так как полностью находится на крючке у Обамы. 
Даже то, что все разговоры прослушиваются, не имеет для 
нее значения. Она покорно подчиняется требованиям 
США в вопросе войны в Сирии. Даже провокации Турции в 
Ираке и Сирии не повлияли на нее положительно. Все это 
говорит о ее обанкротившейся политике.
Леонид Купреев

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -3...0, снег

Санкт-Петербург -2...0, снег

Анадырь -22...-21, снег

Архангельск -10...-6, снег

Астрахань -2...0, снег

Благовещенск  -20...-11, облачно

Владивосток -6...-6, облачно

Волгоград -5...-1, снег

Воронеж -6...-3, снег

Екатеринбург -11...-7, снег

Иркутск -13...-5, облачно

Казань -7...-5, снег

Калининград -2...+2, облачно

Краснодар -2...+3, облачно

Магнитогорск -12...-6, снег

Мурманск -11...-7, снег

Нижний Новгород -6...-4, снег

Новосибирск -10...-6, облачно

Омск -11...-9, снег

Орел -5...-2, облачно

Оренбург -6...-2, снег

Пермь -11...-6, снег

Ростов-на-Дону -3...+1, облачно

Севастополь -3...+4, дождь

Симферополь -2...+3, солнечно

Сочи +3...+8, облачно

Тамбов -6...-2, снег

Тюмень -12...-8, снег

Уфа -9...-5, снег

Хабаровск -17...-10, снег

Челябинск -11...-6, снег

Чита -25...-15, облачно

Элиста -2...+1, облачно

Южно-Сахалинск -3...+1, снег

Якутск -35...-29, облачно

Ярославль -7...-3, снег

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Температура продолжит 
медленно ползти вниз. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 749 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Снова похолодания. Ма-
лооблачно. Атмосфер-
ное давление составит 
752 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Изменений не прогнози-
руется. Атмосферное 
давление составит 
745 мм ртутного столба.

К МКС стартовал корабль «Союз ТМА-19М» с новым экипажем. Это россиянин Юрий Маленченко, американец Тимоти Копра и 
британец Тимоти Пик. Для Юрия это уже шестой полет к звездам. В его космическом багаже 641 сутки, проведенные в невесомо-
сти. На сей раз к ним добавятся еще 174, а суммарный налет составит 815 суток. Пока мировой рекорд по пребыванию в косми-
ческом пространстве держит Геннадий Падалка, который за пять полетов налетал 878 суток.  У экипажа насыщенная программа, в 
том числе научная. В частности, нужно будет выполнить более 40 научных экспериментов. Тимоти Пик признался, что наиболее 
сложным элементом подготовки на МКС для него стало обязательное изучение русского языка. Обозначения всех приборов и 
элементов управления на МКС выполнены на русском языке, поэтому все зарубежные астронавты должны в обязательном поряд-
ке сдавать экзамен на владение базовыми навыками общения на русском.

СОБЫТИЕ 
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САМОЕ ужасное в случившейся 
накануне московской трагедии — 
то, что, по-моему, она уже не 
первая, и кажется, еще несколь-
ко схожих инцидентов, и они пе-
рестанут удивлять. Пока нет всех 
деталей происшествия, описы-
ваемого «РГ» на 1-й и 7-й поло-
сах, я не могу знать, кто развязал 
эту перестрелку, но обычно ви-
новными являются две катего-
рии лиц — либо бандиты, либо от-
морозки. В первом случае в оче-
редной раз невольно возникает 
мысль о коррупции в правоохра-

нительных органах. Кто может 
обнаглеть настолько, чтобы при-
ехать в центр Москвы и устроить 
там разборки в стиле 90-х, да 
еще при большом скоплении лю-
дей? Думаю, только те, кого 
«крышуют» некоторые чины.  В 
случае с персонажами, имеющи-
ми проблемы с головой, — их же-
стокость тоже периодически 
всплывает, причем за рубежом 
даже чаще — они могут быть на-
много опаснее. Таких людей, у 
которых едет крыша от неразде-
ленной любви, переходного воз-
раста или чего-нибудь другого, 
практически невозможно зара-
нее вычислить, в отличие от тех 
же мафиози. Кроме того, они 
расстреливают всех без разбора, 
и стать их жертвой гораздо про-
ще, чем попасть под шальную 
пулю гангстера.  

Ясно, что правоохранители 
работают не на полную мощ-
ность, раз преступники позволя-
ют себе купить оружие и вос-

пользоваться им прямо в сердце 
столицы. Однако после всего 
этого я не стану бояться выхо-
дить из дома. Аналогичные ситу-
ации, конечно, вызывают трево-
гу и печальные думы, но, к сча-
стью, случаются не ежедневно. 
Мы переживали времена гораздо 
страшнее, а потому паниковать 
не стоит. В данный момент лично 
меня больше волнуют террори-
стические акты, еще живы в 
душе, как недавние события, так 
и взрывы московских домов и 
станций метро. Кроме того, есть 
страны, в которых подобные пе-
рестрелки — это, фактически, 
норма. У меня дети живут в Из-
раиле, и граждане этой страны 
относятся к таким акциям чуть 
ли не привычно, у них психоло-
гия видоизменена, адаптировав-
шись под существующую реаль-
ность. Правда, к такому привы-
кать жутко и совсем не хочется. 

Подготовил Кирилл Карандюк

НАУКА Какие продукты укрепляют здоровье мозга
www.rg.ru/art/1200254

КОСМОС Опубликовано фото падающего метеора над 
Байконуром
www.rg.ru/art/1200132

ИССЛЕДОВАНИЕ Алкоголь снижает риск ранней смерти
www.rg.ru/art/1200166 

ТЕХНОЛОГИИ Ученый доказал вероятность взлома 
машины через смартфон
www.rg.ru/art/1200239

ПРИРОДА В какую точку планеты молнии попадают 
чаще всего
www.rg.ru/art/1200214

ВИДЕО Итальянец поймал сома весом 120 килограммов
www.rg.ru/art/1200199

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Мария Метлицкая
писательница
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